
САМОЗАНЯТЫХ 
ПУСТЯТ НА ОПЫТЫ. 
ФИСКАЛЬНЫЕ...
Тихой поступью, но настойчиво и методично 

государство идет по следу тех, кто не платит ему 
налоговую дань. Самозанятые... О том, кто это 
такие, еще пару лет назад никто и не слышал. 
Репетиторы, нянечки, бомбилы — они просто 
работали на себя, сознательно выбрав такой фор-
мат деятельности и не требуя никаких трудовых 
гарантий ни от работодателей, ни от государства. 
А потом власти осенило: с таких вольных трудяг 
же можно брать налог! В высоких коридорах очень 
долго придумывали способ, как самозанятых 
отловить и заставить платить. Вспомнили даже 
советские методы: налог на тунеядство. Благо 
решили остановиться на относительно мягкой 
мере. Мифнин разработал, ФНС поддержала, 
Путин распорядился: самозанятым предложат 
самоидентифицироваться с помощью мобиль-
ного приложения и самим платить налог в 3% с 
дохода за услуги физлицам, и 6% — за услуги 
компаниям. Правда, пока в режиме эксперимента 
и только в четырех регионах: Москве, Московской 
области, Татарстане и Калужской области. Для 
мотивации глава ФНС Михаил Мишустин даже 
предложил денежный стимул — по 10 тыс. рублей 
налогового капитала каждому легализовавшему-
ся фрилансеру. В общем, государство выбрало 
проверенный метод кнута и пряника: разными 
способами заманивает и 
умасливает, а потом начинает 
выкручивать руки.

Читайте 2-ю стр.
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 ИВАН УРГАНТ объявил флешмоб «Усы надежды» 
и, возможно, сам того не желая, подтолкнул как про-
стых болельщиков, так и знаменитых поклонников 
футбола к экспериментам со внешностью. «МК-
Бульвар» провел ревизию звездных усачей.

 ЖАННА БАДОЕВА, как и положено девушке, 
которая ведет программу «Орел и решка», нахо-
дится в постоянных разъездах. Но «МК-Бульвар» 
все же встретился с телеведущей и обсудил место, 
ставшее для нее домом, а также ванну с пивом и 
семейные ссоры.

 А ТАКЖЕ: Елена Лядова интригует светских 
хроникеров, Анна Седокова хвалится формами, 
Денис Черышев вдохновлен испанской красавицей, 
идеальные коктейли для жаркого лета и многое 
другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НЕСПОРТИВНОЕ 
ПОВЕДЕНИЕ: КАК 
РОССИЯНКИ ПОЗОРЯТ 
СЕБЯ И СТРАНУ

Читайте 3-ю стр.

Платон БЕСЕДИН, 
писатель

НИКИТУ 
БЕЛЫХ 

ОТПРАВЯТ  
НА СЕНОВАЛ
А еще в колонии  

он сможет 
получить высшее 

образование
Экс-губернатор Кировской 

области Никита Белых прибыл 
для отбывания наказания в Ря-
зань. Пока он находится в СИЗО, 
но буквально на днях его переве-
дут в местную колонию строгого 
режима. «Мотать срок» Белых 
будет, по нашим данным, в быв-
шем лагере для военнопленных, 
где ему предложат заготавли-
вать сено. 

Читайте 3-ю стр.

ПОЛЦАРСТВА ЗА БЕЗНАЛ 
По китайскому пути: Россия начнет переходить 

на расчет по картам в 2020 году 
Бумажные деньги могут стать де-

фицитом. Как предупреждают банкиры, 
переход на безналичный расчет неиз-
бежен. Поговаривают, что для нача-
ла будет введен порог на максималь-
ную сумму наличных, которой смогут 

расплачиваться граждане. А затем все 
население «пересадят» на пластиковые 
карты. В возможности такого развития 
событий разбирался «МК».

Читайте 3-ю стр.

Еще задолго до начала чемпионата 
мира по футболу было понятно, что ораве 
болельщиков во время FIFA надо где-то 
жить. Все приличные варианты гости-
ничных номеров и апартаментов были 
забронированы еще зимой. Цены на част-
ный сектор взлетели в десятки раз. Вла-
сти даже разработали инструкцию для 

москвичей, как сдать гостям мундиаля 
жилье. 

Корреспондент «МК» и ее супруг решили 
пустить фанатов в собственную квартиру. 
И, чего греха таить, возможность неплохо 
заработать тоже очень согревала нам серд-
це. Мы одолжили у коллеги надувные ма-
трасы, купили постельное белье, а личные 

вещи закрыли в одной из комнат. 
О деликатности исландских болель-

щиков, о боязни англичан спуститься в 
столичное метро и о том, какими словами 
фаны поминают хозяев московских квартир, 
читайте в репортаже «МК». 

Читайте 7-ю стр.

МЫ СДАЛИ КВАРТИРУ БОЛЕЛЬЩИКАМ: 

ЧТО ИЗ ЭТОГО ВЫШЛО

Кухня с ванной не особо удивили 
жильцов. А радушие москвичей 
приятно порадовало.

Исландские болельщики. 
Теперь мы знаем, что они в быту 

неприхотливы и очень аккуратны.

ПЕВИЦА МАКSИМ УШЛА  
СО СЦЕНЫ, 
НО БЕРЕМЕННОСТЬ ОТРИЦАЕТ 
Певица МакSим объявила о 
временном прекращении концертной 
деятельности. «Проблемы со 
здоровьем не позволяют артистке 
в полной мере раскрывать 
потенциал, поэтому начинающийся 
отпуск — лучшее решение в данной 
ситуации» — такое сообщение 
распространила пресс-служба. 
Неофициально «МК» сообщили, что 
певица переутомилась. На вопрос, 
не беременность ли стала причиной 
сбоев в здоровье, администрация 
певицы ответила: «К сожалению, нет, 
хотя эта причина была бы лучшей». 

Исландцев испугала газовая плита, бразильцы готовы были спать на полу,  
а англичане оставили handmade-подарок

НА МОТИВ УБИЙСТВА СЫНА 
АДВОКАТА НАМЕКНУЛ  

ЕГО АВТОМОБИЛЬ
Труп сына 

московского 
адвоката с мно-
жественными 
огнестрельны-
ми ранениями 
был обнаружен 
в лесном мас-
сиве в Подмо-
сковье. Парень 
уехал из дома 
на своем люби-
мом внедорож-
нике и обманул 
родителей, сказав, что поехал 
на шашлыки. Через некоторое 
время в Сети появилось объ-
явление о продаже иномарки 
юноши. 

Как удалось выяснить «МК», 
22-летний Роман проживал в 
районе Ростокино вместе с 
отцом — адвокатом по граж-
данским делам — и матерью. 
Летом прошлого года он де-
мобилизовался и рассказы-
вал друзьям, что всю «срочку» 
занимался любимым делом 
— крутил баранку и возил 
полковников на «Волге». На 
гражданке Роман с радостью 
пересел за руль своего внедо-
рожника «Ниссан Икстрейл», 
о чем восторженно расска-
зывал в соцсетях и в личном 
блоге на одном из автосай-
тов, посвященном любимой 
машине. Парень устроился 
работать кассиром в магазин 
автозапчастей, откуда не так 
давно уволился, потому что 
хотел найти работу посерьез-
нее. В конце июня он с отцом 
планировал отправиться в ав-
томобильное путешествие на 
Кольский полуостров и уже 
полностью был к нему готов: 
он отложил деньги, получен-
ные при расчете на работе, 
снял два задних сиденья в 
своем авто и под завязку за-
грузил багажник туристиче-
ским снаряжением, взяв с 
собой видеокамеру со штати-
вом. Однако автотрипу было 
не суждено состояться. 

24 июня около 20.00 Ро-
ман уехал из дома на своем 
«Ниссане». Молодой человек 
сказал родителям, что от-
правился к подруге на дачу 
на шашлыки, где будут еще 
два его друга. На следующий 
день парень перестал выхо-
дить на связь, и родители свя-
зались с товарищами Романа. 
Неожиданно выяснилось, что 

у приятельницы вообще нет 
дачи, а оба друга, которые 
якобы тоже должны были 
быть на пикнике, работали в 
тот вечер в ночную смену. По-
сле того как обман вскрылся, 
родные Романа начали бить 
тревогу, а тем временем по-
вод для беспокойства поя-
вился нешуточный — кто-то 
из друзей нашел в Интернете 
объявление о продаже вне-
дорожника Романа (вскоре, 
правда, оно исчезло). Родите-
ли позвонили по указанному 
телефону, но это оказались 
перекупщики авто. 

Парня искали всем миром, 
правоохранители отсле-
дили по камерам маршрут 
передвижения из Ростоки-
на — «Ниссан» был замечен 
на самомойке в Мытищах, 
а позднее на автостоянке в 
Люберцах была найдена сама 
машина. Автомобиль оказал-
ся пуст. А 26 июня около 16.00 
в лесном массиве недалеко от 
деревни Захарово Раменско-
го района нашли труп Рома-
на. На теле в районе грудной 
клетки и шеи было множество 
пулевых ранений. На месте 
правоохранители обнаружили 
семь 9-миллиметровых гильз, 
буксировочный трос, который 
всегда возил с собой Роман, и 
пустую пол-литровую бутылку 
из-под водки. Когда молодой 
человек выезжал из дома, при 
себе у него были документы, 
деньги (4000 рублей и карточ-
ка с зарплатой) и телефон. Все 
это исчезло.

По словам друзей, Роман не 
планировал продавать свой 
автомобиль и, несмотря на то, 
что был очень общительным, 
никогда не терял бдительно-
сти. С их слов, соврать роди-
телям и никому не сказать, 
куда едет, он мог только в том 
случае, если ехал к кому-то, 
кого хорошо знает. 

МУРЗИКИ И БАРСИКИ БУДУТ 
ПУТЕШЕСТВОВАТЬ САМИ С УСАМИ

 Домашние животные смо-
гут путешествовать на поезде 
по стране самостоятельно и 
без документов — новые пра-
вила начнут действовать с 16 
июля. 

Предполагается, что пи-
томцы станут ездить в багаж-
ных купе поездов дальнего 
следования. Эксперимент 
будет запущен в 13 составах, 
следующих по маршрутам 
Санкт-Петербург — Москва, 
Омск — Новосибирск и Ир-
кутск — Улан-Удэ и на других 
особо востребованных. Оди-
ночное путешествие смогут 
совершить собаки, кошки, 
птицы и другие маленькие 
теплокровные животные, 
а также черепахи. Все пу-
шистые и пернатые долж-
ны находиться в твердых 
переносках-контейнерах в 
течение всей поездки. Поэ-
тому если путь предстоит не 
близкий, сотрудники пере-
возчика советуют приносить 
животных в клетках, в кото-
рых есть доступ к кормушке. 
Это необходимо для того, 
чтобы проводник вагона мог 

подкормить путни-
ка едой, заготов-
ленной хозяином. 
Помимо лакомств 
необходимо обе-
спечить пушисто-
му доступ к воде и 
застелить пол кон-
тейнера, например, 
одноразовыми пе-
ленками. Разреша-
ется даже оставить 
одну игрушку. От-
метим, проводник 
поезда также будет 
следить и за само-
чувствием питом-
цев. 

Вместе с лю-
б и м ц е м м ож н о 

отправить в конверте со-
проводительные докумен-
ты (ветеринарный паспорт, 
метрику, родословную), но 
это необязательно. Купить 
билет питомцу предлагается 
в специализированных ба-
гажных кассах. Для этого хо-
зяин заполняет заявление и 
обязательно указывает свои 
данные и данные получателя, 
а также номера телефонов. 
Стоимость «места» будет за-
висеть от дальности поездки 
и составит от 730 рублей. От-
метим, один хозяин может 
отправить три контейнера, 
при этом если погрузку и вы-
грузку клеток осуществляют 
проводники, то вес каждой 
клетки вместе с животным 
не должен превышать 10 кг, 
а если отправитель и получа-
тель — до 75 кг.

На станции назначения ра-
ботники поездной бригады 
передадут животное полу-
чателю, указанному в заяв-
лении, после предъявления 
им документа, удостоверяю-
щего личность.

ШКОЛЬНИК УТОНУЛ ВМЕСТЕ  
С ДЯДЕЙ ПО КЛАССИЧЕСКОМУ СЦЕНАРИЮ

Инвалид по нервному за-
болеванию и его 14-летний 
племянник утонули 25 июня в 
карьере в Раменском районе 
Подмосковья. Судя по всему, 
у 51-летнего мужчины свело 
ногу из-за холодных ключей, 
он пошел ко дну и потянул за 
собой школьника.

Как стало известно «МК», в 
роковой вечер, около 20.00, 
родственники отправились 
вдвоем ополоснуться на 
пруд, куда ходят все местные 
жители. В этом карьере (от-
сюда брали песок для строи-
тельства города Домодедо-
во) бьют холодные ключи, и, 
скорее всего, они послужили 
причиной трагедии. Пред-
положительно, у мужчины 
свело ногу, он ухватился за 
племянника, и они вместе 
утонули (такая ситуация, по 
словам спасателей, очень 

распространена). Родные 
утверждают, что школьник 
плавал хорошо, а вот его 
дядя — говоря народным 
языком, как топорик. 

Свидетелей трагедии не 
было. Тревогу забила мама 
школьника по поводу дли-
тельного отсутствия род-
ных — вместе с мужем она 
отправилась к пруду (женщи-
на сама отпустила отпрыска 
покупаться) и увидела на де-
ревянном мостике одежду. 
В темное время суток тела 
в воде не удалось обнару-
жить. Их вытащили водолазы 
наутро. Утопленники лежали 
на дне в четырех метрах от 
берега, руки были сцепле-
ны. 

Погибший мальчик вос-
питывался в многодетной 
семье — он был ребенком 
от первого брака. Когда его 

мать вышла замуж во второй 
раз, на свет одна за другой 
появились четыре сестры. Но 
новый муж мечтал о наслед-
нике, его как раз и ожидала в 
настоящее время женщина. 
Большая семья постоянно 
жила в частном доме Рамен-
ского района, всех детей 
ежедневно возили в школу в 
Москву. Погибший школьник 
состоял на учете у психиатра 
в связи с легкой степенью 
психического расстройства 
(диагноз вскоре собирались 
снять). А вот его дядя был 
инвалидом второй группы по 
этой же категории. Он мно-
го лет жил в специальном 
учреждении, а потом семья 
решила его забрать и офор-
мить опекунство. О мужчине 
заботились и следили, чтобы 
он вовремя принимал лекар-
ства и посещал врача. 

АВТОМОБИЛИ ПЕРЕСТАНУТ 
ПОПАДАТЬ В ДТП БЛАГОДАРЯ 

ИНТУИЦИИ?
Новую технологию моде-

лирования... интуиции раз-
работали российские ученые 
для искусственного интел-
лекта. В будущем она сможет 
использоваться в автомоби-
лестроении.

Как сообщили «МК» в ком-
пании «Когнитивные техноло-
гии» (Cognitive Technologies), 
в принципе в будущем интуи-
ция может понадобиться ан-
тропоморфным роботам для 
несения космической вахты 
на МКС вместе с людьми для 
выполнения задач во время 
боевых действий, при ухо-
де за лежачими больными. 
Однако на данном этапе в 
интуиции больше нужда-
ется искусственный разум, 
встроенный в беспилотный 
автомобиль. 

Интуиция, по мнению раз-
работчиков, является клю-
чевым фактором в принятии 
водителем многих решений. 
Известно, что когнитивная 
психология объясняет инту-
итивные процессы как спо-
собность человека непред-
намеренно и неосознанно 
обрабатывать комплексную 
информацию. В процессе 
интуитивного познания че-
ловеком не осознаются все 
те признаки, по которым 
делается вывод. Предельно 
ясно осознается именно итог 

мысли.
Ученые научились выде-

лять такие признаки в рам-
ках исследования поведения 
объектов дорожной сцены. 
Водитель может боковым 
зрением уловить какое-либо 
мельчайшее движение на 
тротуаре, изменение поло-
жения соседнего автомобиля 
и т.д. Эти детали не находятся 
в прямой зоне видимости, и 
логический аппарат человека 
их напрямую не фиксирует, не 
осознает. Но мозг догадыва-
ется, что за этим может по-
следовать опасное движение, 
и водитель интуитивно пере-
страивается в другой ряд или 
предпринимает торможение. 
Этому и «учат» искусственный 
разум программисты.

Первая в мире искусствен-
ная интуиция будет проде-
монстрирована на междуна-
родном форуме в Шанхае с 27 
по 29 июня. В числе решений 
для сельскохозяйственной 
отрасли ее разработчики 
также представят первого в 
мире агродроида. Это искус-
ственный мозг, снабженный 
универсальным устройством 
для быстрого подключения 
к различным транспортным 
средствам агротехническо-
го назначения — комбайнам, 
тракторам, опрыскивателям 
и т.п.

ПЕНСИОНЕР ПОГИБ,  
СЛЕДУЯ ПОГОВОРКЕ «ПАР КОСТЕЙ  

НЕ ЛОМИТ»
Смертельные ожоги в сау-

не частного дома в Одинцов-
ском районе Подмосковья 
получил пенсионер из Мо-
сквы. Он зашел в парилку 
случайно, так как в послед-
нее время был не в себе из-за 
старческих заболеваний.

Как стало известно «МК», 
несчастье случилось, ког-
да 72-летний пенсионер 
(в молодости он трудился 
сварщиком) вместе с супру-
гой приехал в гости к сыну. 
Старик страдал болезнями 
Альцгеймера, Паркинсона, 
поэтому родные не спускали 
с него глаз, всячески заботи-
лись и пытались облегчить 
самочувствие. Около 3.00 
пенсионеру измерили дав-
ление, после чего родные 

легли спать. В это время по-
жилой человек ускользнул 
из-под надзора и почему-то 
отправился в сауну, куда ему 
ходить, кстати, запрещали. 
Он включил кнопку обо-
грева и залез на камни, не 
осознавая своих действий. 
Камни тем временем нака-
лялись, а пенсионер даже не 
пытался выйти. Около 7.30 
проснулась жена. Увидев, 
что больного нет на месте, 
она отправилась на поиски 
и обнаружила несчастного. 
Пенсионер получил ожоги 
50 процентов тела (конеч-
ностей, туловища). На авто-
мобиле «скорой помощи» его 
переправили в московскую 
больницу, где спустя пару 
суток он скончался.

РЕДКИЙ ЦВЕТОК ЗАМАСКИРОВАЛСЯ  
ПОД ШАХМАТНУЮ ДОСКУ

Сюрреалистичный пейзаж 
открылся на днях глазам 
экологов природоохранного 
фонда «Верховье», которые 
отправились изучать флору 
и фауну в Шатурский район 
Подмосковья. На небольшой 
лесной поляне специали-
сты увидели 69 «цветущих 
экземпляров» рябчика шах-
матного — цветка из семей-
ства лилейные, который 
распространен в Централь-
ной Европе и практически не 
встречается в Центральной 
России.

Как стало известно «МК», 
эксперты были поражены 
необычным зрелищем, так 
как на территории Москов-
ской области данное рас-
тение им попадалось на 
глаза почти 20 лет назад. 
В документах региональ-
ного министерства эколо-
гии значится, что ранее его 

доводилось наблюдать в 
южных районах Московской 
области в конце XX века. На 
сегодняшний день рябчик 
шахматный занесен в Крас-
ную книгу России и Красную 
книгу Подмосковья. На тер-
ритории нашей страны он в 
основном встречается в За-
падной Сибири и на Алтае. 
«Этот редкий цветок — близ-
кий родственник тюльпанов, 
— уточнили специалисты 
минэкологии. — Обнару-
женные растения находят-
ся в прекрасном состоянии. 
Сведения о находке включе-
ны в Банк данных объектов 
животного и растительного 
мира, занесенных в Красную 
книгу Московской области, 
и будут использованы для 
мониторинга и охраны этого 
редкого вида». 

У ученых есть свое объяс-
нение, как посреди леса на 

востоке Московской обла-
сти могла объявиться попу-
ляция рябчиков. Тюльпаны 
странного окраса (как будто 
шахматную доску свернули 
в колокольчик) тяготеют к 
сырым безлюдным местам. 
Вероятно, луковицы этого 
необычного многолетне-
го растения долго ждали 
благоприятных условий, 
чтобы выпустить побеги. 
По мнению ученых, среди 
лесных растений рябчик об-
ладает важным преимуще-
ством. Его красные цветки 
прекрасно выделяются на 
фоне зеленой травы, при-
влекая опылителей своей 
пестротой, «доведенной до 
геометрического совершен-
ства». Поэтому, если никто 
из местных жителей не ре-
ализует преступный план 
по перенесению луковиц 
редкого растения к себе в 
огород, поляна рябчиков в 
один прекрасный день смо-
жет превратиться в целое... 
шахматное поле.
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Рябчик шахмат-
ный — официаль-
ная цветочная 
эмблема швед-
ской провинции 

Уппланд. Стилизованные 
изображения рябчика также 
украшают гербы немецких 
коммун Хетлинген и Зее-
стермюэ. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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ПОСЛЕДНИЙ РЫК ЛЁВА
Вчера в Казани Германия отда-

ла титул чемпиона мира по футболу. 
Потерпев 2 поражения в 3 матчах на 
групповом этапе — сначала от Мекси-
ки, теперь от, казалось бы, немоти-
вированной Кореи — 0:2 (причем оба 
гола случились в конце), команда Йоа-
хима Лева перестает существовать в 
привычном виде. Нужны перемены. 

Впрочем, вылеты обладателей коро-
ны на первых же стадиях следующих 
ЧМ — история вполне стандартная. 
Тренеры планируют вывести свои 
сборные на пик формы под плей-офф, 
но такой ход ва-банк часто подводит 
стратегов... 

Читайте 6-ю стр.

Главная сенсация мундиаля: проиграв Корее, 
немцы распрощались с чемпионским титулом 
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ПРЕЗИДЕНТ

ОППОЗИЦИЯ ДИПЛОМАТИЯ

ЗЛОБА ДНЯ

Когда в московском отделении 
«Яблока» образовался раскол, а за 
власть стали бороться два лагеря, 
внутрипартийные разборки вызывали 
скорее положительные эмоции: хоть 
где-то царит настоящая демократия, 
а результаты выборов не известны за-
ранее. Когда яблочные праймериз на 
должность кандидата в мэры Москвы 
превратились в балаган, надежда на 
то, что борьба однопартийцев войдет в 
адекватное русло, все же оставалась. 
Но когда заслуженный яблочник Сер-
гей Митрохин подал в суд на собствен-
ную партию, стало очевидно, что в 
«Яблоке» случился настоящий кризис, 
а не просто «рабочий момент».

Дело в том, что «Яблоко» никак не может 
определиться с кандидатом на пост мэра Мо-
сквы. Если сторонники партии реагируют на 
происходящее вежливым недоумением, то 
противники уже вовсю издеваются. Дескать, о 
каком приходе к власти может идти речь, если 
внутри себя партия не может разобраться. 

Напомню, яблочные праймериз выиграл 
глава Тверского района Яков Якубович. Но тут 
же отказался от победы в пользу Сергея Митро-
хина. Казалось бы, пусть тогда на выборы идет 
Митрохин. Но не все так просто. Во-первых, 
председателя не поддерживает как минимум 
половина московского отделения, во-вторых, 
он довольно резко высказывался о праймериз, 
пока их проигрывал, и это вывело из себя пар-
тийное руководство. 

В итоге на конференции реготделения Ми-
трохина кандидатом все же выдвинули, а потом 
федеральное руководство «Яблока» отменило 
решение московских коллег, сочтя его нелеги-
тимным. Митрохин, в свою очередь, утвержда-
ет, что бюро партии нарушило устав.

«Напомню, что яблочные федералы от-
казали мне в выдвижении, несмотря на то что 
конференция московского отделения дваж-
ды выдвинула меня в кандидаты. Вчера они 
заявили, что считают возмутительной такую 
самостоятельность», — заявил он. Митрохин 
отметил, что федеральное руководство на-
стаивает на кандидатуре главы Гагаринского 
района Елены Русаковой, которую московское 
отделение не поддерживает. 

«Вчера они снова дали понять, что их 
главная цель — не выдвинуть наиболее эф-
фективного кандидата, а навязать нам свой 
диктат, обеспечить нашу покладистость и 
покорность. Это беспрецедентное давление 
было подкреплено оскорблениями и угрозами 
«разобраться» с нами за «своеволие» по полной 
программе», — сказал Митрохин. Он отметил, 
что пойдет до конца и останется кандидатом в 
мэры от «Яблока».

В исковом заявлении в суд Митрохин со-
слался на закон, который обязывает полити-
ческие партии исполнять собственный устав. 
По его мнению, решение об отмене его выдви-
жения было принято «с грубейшими наруше-
ниями», а федеральное бюро «дискредитирует 
партию» и «наносит ей политический ущерб как 
демократической либеральной партии евро-
пейского типа».

Федеральное руководство, в свою оче-
редь, утверждает, что партию дискредити-
руют действия Митрохина, особенно подача 
заявления в суд.

Даже в таком кратком изложении история 
бестолковых попыток «Яблока» поучаствовать 
в мэрских выборах утомляет, а это я еще опу-
стила множество деталей. Например, то, что за 
разборками стоит в прошлом успешный игрок 
в покер, а ныне политтехнолог Максим Кац. 
Впрочем, руку он приложил лишь к зарождению 
скандала, а теперь может довольно наблюдать, 
как его конкурент Митрохин топит сам себя. 
Вряд ли в «Яблоке» ему теперь удастся про-
должить политическую карьеру, несмотря на 
все прошлые заслуги. И все из-за навязчивого 
желания поучаствовать в заведомо проигран-
ных выборах.

Проблема, которая так наглядно поразила 
«Яблоко», к сожалению, касается всей неси-
стемной оппозиции. Известно, что в других 
больше всего раздражают те недостатки, к 
которым имеешь склонность сам. Наши оппо-
зиционеры во весь голос ругают авторитарную 
российскую власть. Конечно, есть за что, но 
главное, что стоило бы сделать для изменения 
ситуации, — искоренить эти качества в самих 
себе, не держаться за должности любой це-
ной, уважать институт выборов, обеспечивать 
сменяемость власти и всеми силами избегать 
культа личности, даже если эта личность — ты 
сам. 

Анастасия РОДИОНОВА.

МОЧЕНЫЕ 
ЯБЛОКИ
Демократы  
не могут преодолеть  
внутрипартийный кризис

Футбольный мундиаль наложил отпеча-
ток на церемонию вручения госнаград 
в Кремле. Среди лауреатов оказалось 
необычно много людей, так или иначе 
связанных со спортом, а пианист Денис 
Мацуев, принимая из рук президента 
орден Почета, сравнил российскую 
сборную с оркестром, в котором, напри-
мер, Дзюба играет первую скрипку, а 
Акинфеев выступает за ударника. 

Награды в Кремле не вручали уже давно, 
поэтому список гостей занял несколько страниц. 
Сразу двое награжденных — артист Владимир 
Этуш и директор племзавода Юрий Бугаков — 
стали полными кавалерами ордена «За заслуги 
перед Отечеством», получив самые почетные 
первые степени. Восемь человек были удостоены 
ордена Почета, шесть — ордена Дружбы. Как всег-
да, среди лауреатов оказались представители 
самых разных профессий — от доярок до крупных 

ученых. Путешественник Федор Конюхов пришел 
в Кремль в рясе священника, но говорил отнюдь 
не о смирении: вместе с полярником Артуром 
Чилингаровым он задумал покорить таинственную 
и опасную Марианскую впадину. 

— Надеюсь, Россия сможет поставить свой 
флаг в самой глубокой точке планеты. Просим 
вашей поддержки и благословения, — обратился 
он к не имеющему духовного сана ВВП. 

В особую силу президента, как оказалось, 
верят и другие награжденные. 

— У людей вызывает гордость, когда наш 
президент надевает хоккейную форму или ки-
моно. Ваше присутствие на стадионе открывает 
скрытый потенциал у наших спортсменов, и они 
на последних минутах вырывают победу у со-
перников, — заявил автогонщик на грузовиках 

Владимир Чагин. Депутат, в прошлом известный 
хоккеист Вячеслав Фетисов пожелал Владимиру 
Путину еще «несколько десятков лет проиграть 
в хоккей». Это важно не только для него самого, 
но и для развития спорта в стране. «Пример пре-
зидента дорогого стоит. Когда вы выходите на 
лед, губернаторы и мэры понимают — это дело 
надо и дальше продвигать», — пояснил свою 
мысль Фетисов, добавив, что ему всегда везло 
на команду, а сейчас он — член команды Путина. 
И это тоже дорогого стоит. 

Другой бывший спортсмен — Шамиль Тар-
пищев, получавший орден «За заслуги перед 
Отечеством» III степени, выразился без обиняков: 
«Я счастлив, что родился в великой России и 
получаю награду от величайшего человека со-
временности. Мы всегда с нашим президентом 

РОССИЯ КАК ФУТБОЛЬНАЯ КОМАНДА
Владимир Путин развил сравнение Дениса Мацуева

Между тем напомним, что до конца 
2018 года действуют налоговые ка-
никулы для самозанятых — в обмен 
на то, что фрилансеры добровольно 

засветят себя в налоговой системе. Пока на этот 
пряник купились немногие: менее полутора тысяч 
человек зарегистрировали свой статус. Скорее 
всего, на новый крючок рыбка тоже не клюнет. 

А все почему? Потому что люди не верят 
государству. Самозанятость называют «бизнесом 
выживания» и уходят в него не от хорошей жизни. 
Люди прекрасно видят, куда уходят их налоги: на 
помощь олигархам, неэффективные гостраты, 
коррупционные схемы. Они не хотят делиться с 
государством, которое их постоянно обманыва-
ет. Где гарантии, что через годик-другой, когда 
правительству потребуется затыкать какие-то 
новые бреши в бюджете, эти скромные 3% или 
6% профессионального налога не превратятся 
вдруг в двузначные цифры?

Вообще неформальный рынок труда как 
океан: многообразен и почти не изучен. Росстат 
пробовал подсчитать самозанятых и пришел к 
цифре 13 млн человек. А доблестная ФНС на-
считала 25 млн человек. То, что тень укрывает 
миллионы человек на просторах неофициальной 
экономики, очень раздражает государство. Вот 
оно и размахивает своим кнутом, не понимая, что 
позитивные стимулы гораздо эффективнее.

Сами самозанятые твердят: мы готовы ле-
гализоваться, только дайте нам гарантии, по-
звольте встать на ноги и не бейте по рукам. Но 
государство устроило охоту на ведьм и пытается 
поиметь выгоду с тех, кто и так в большинстве 
своем едва концы с концами сводит. Фрилансеры 

в среднем получают 20 800 рублей в месяц, по 
оценкам Национального агентства финансовых 
исследований. Это, между прочим, на 18 тысяч 
ниже средней зарплаты по стране. Но что самое 
примечательное: самозанятые няни, репетиторы, 
фотографы, сапожники, кондитеры, разнорабо-
чие и другие в объеме теневого рынка труда, ко-
торый стремятся обелить власти, занимают лишь 
часть. Остальные — это наемные работники, не по 
своей воле попавшие в теневой сектор. Особенно 
много их в строительной сфере. Оформлять их 
официально и платить «вбелую» им не желает 
работодатель. И тут властям с их склонностью к 
кнуту все карты в руки. Заставить работодателя 
платить за своих работников налоги и страховые 
взносы проще простого: достаточно лишить такие 
компании доступа к госзаказу. Такой законопро-
ект даже был на рассмотрении, но провалился. 
Ну не выгодно это ни королям госзаказа, ни чи-
новникам. На крупных стройках сплошь и рядом 
трудится незарегистрированная рабочая сила, 
на которой прилично навариваются подрядчики. 
А чиновникам с недобросовестных компаний 
проще получать откаты, чем с честных.

А еще интересно, почему свой фискальный 
эксперимент власти решили провести именно 

в Москве, Татарстане, Московской и Калужской 
областях? Очевидно, потому что все эти субъ-
екты РФ экономически развиты и зажиточны. 
Москва, МО и Татарстан значатся в четверке 
самых богатых регионов России, а Калужская 
область — признанный лидер по инвестициям 
среди российских субъектов. В общем, решило 
государство покуситься сразу на лакомый кусок: 
в преуспевающих городах самозанятых больше, 
доходы их выше, а потому и страх быть пойман-
ными налоговиками сильнее. Да и отслеживать 
их удобнее, в развитых субъектах экономики 
плотнее сеть контроля. 

Что сказать, хороший ход. Такой эксперимент 
может и увенчаться успехом, что государству, 
которое уже один раз опозорилось с легализа-
цией самозанятых, будет очень кстати. Потом 
они отчитаются об эффективности, приведут 
позитивные примеры, призовут к сознательно-
сти остальные регионы. Вот только беднеющая 
российская периферия в этот «вау-эффект» не 
поверит. Ей как-то выживать надо. Там найти 
хоть какую-нибудь работу — уже удача. Там люди 
перебиваются случайными заработками и де-
литься не будут. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

САМОЗАНЯТЫХ ПУСТЯТ  
НА ОПЫТЫ. ФИСКАЛЬНЫЕ...
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обречены на успех, несмотря на все катаклизмы». 
Но самым кратким был артист Сергей Безруков: 
«Отвечу по-военному коротко, однако со смыслом: 
«Служу России!» По словам Владимира Путина, 
Безруков, а также Денис Мацуев, уже имеющие 
многочисленные государственные награды, на 
сей раз отмечены за свою благотворительную 
деятельность. «Благодаря им моральная и про-
светительская значимость культуры еще больше 
возрастает!» — отметил ВВП. 

Пианист один из немногих поблагодарил 
за свой орден не только президента, но и отца, 
который до сих пор, как в детстве, сидит рядом 
за роялем во время многочасовых репетиций. 
Мацуев признался, что, несмотря на успешную 
музыкальную карьеру, является болельщиком с 
30-летним стажем, а последние игры российской 
сборной натолкнули его на необычное сравнение: 
рассадка оркестра напоминает тактическую схе-
му расположения футболистов. Первые, вторые 
скрипки — это нападающие: Самедов, Чернышев, 
Дзюба. Виолончель — это Головин, кларнет и 
фагот — это два опорника Зобнин и Газинский, 
четыре валторны — это защитники Фернандеш, 
Кутепов, Игнашевич и Жирков, ударник — Игорь 
Акинфеев. «У нас осталось 4 дня репетиций, чтобы 
на концерте с испанцами показать самую лучшую 
свою игру. Россия, вперед!» — скомандовал музы-
кант. По мнению Путина, это сравнение уместно 
применить ко всей стране: каждая отрасль звучит 
мощно и неподражаемо, когда у нее есть такие 
солисты, как нынешние лауреаты, считает ВВП. 

В списке награжденных помимо Этуша ока-
зался еще один человек, которого, по мнению 
главы государства, можно назвать «легендой» и 
«эпохой» — это Иосиф Кобзон. По случаю 80-летия 
его наградили знаком отличия «За благодеяния». 
«Я очень жалею, что на Украине сегодня нет благо-
деяний Владимира Владимировича, — признался 
певец, — И хочу надеяться, что под руководством 
президента мы добьемся, что благие дела бу-
дут сопровождать всех нас ради России и ее 
будущего». 

Когда официальная церемония закончилась 
и гостям вынесли шампанское, прозвучал во-
прос, который на самом деле напрашивался уже 
давно: а когда же наградят самого Владимира 
Путина? 

— Для меня главная награда — это голосо-
вание на выборах. Круче награды не бывает, — 
нашелся ВВП. 

Елена ЕГОРОВА.

Интрига, связанная с местом и датой 
проведения российско-американского 
саммита, сохранится до четверга. 
На переговорах Владимира Путина и 
помощника Трампа по национальной 
безопасности Джона Болтона были со-
гласованы все основные детали, однако 
стороны решили, что торопиться с анон-
сом не стоит: мировая общественность 
ждет уже полтора года, а значит, вполне 
может помучиться еще один день. Зато 
известна повестка встречи: это прежде 
всего двусторонние отношения, сирий-
ское урегулирование и «разоруженче-
ское досье». 

Встреча с помощником Трампа началась 
даже раньше условленного времени — это под-
черкивает, какое большое значение придают ей в 
руководстве РФ. Как только президент закончил 
вручать госнаграды, а Болтон прибыл в Кремль, 
они обменялись рукопожатием в представитель-
ском кабинете российского лидера. Вместе с 
американским посланником на переговорах при-
сутствовали посол США в РФ Джон Хантсман, а 
также специалисты по России в Совете нацио-
нальной безопасности США Фиона Хиллари и 
Джо Вэнг. С российской стороны — глава МИД 
Сергей Лавров, помощник Путина по междуна-
родной политике Юрий Ушаков и министр обороны 
Сергей Шойгу. Такой состав явно свидетельство-
вал о том, что главным приоритетом являются 
вопросы безопасности в самом широком кон-
тексте — от региональных конфликтов до ПРО и 
гонки вооружений. 

Владимир Путин, поприветствовав г-на Бол-
тона, не стал тратить время на разговоры о това-
рообороте и искать в российско-американских 
отношениях хоть какой-то позитив, как он это обыч-
но делает на протокольных встречах с предста-
вителями других стран. «В самом начале беседы 
вынужден с сожалением констатировать, что наши 
отношения находятся не в самой лучшей форме. 
И как я уже неоднократно публично говорил: счи-
таю, что это результат острой внутриполитической 
борьбы в самих Соединенных Штатах», — сразу 
взял быка за рога ВВП. Но Болтон, которого экс-
перты дружно называют одним из самых яростных 
противников сближения РФ и США, даже бровью 
не повел: 

«Очень рад снова быть в Москве, сердечно 
благодарю за то, что принимаете меня и уделяе-
те мне время. Надеюсь, мы сможем как в ходе 
наших переговоров, так и в ходе переговоров с 
вашими коллегами обсудить возможности улуч-
шения взаимоотношений между Россией и США 
по направлениям, где у нас есть определенные 
разногласия», — мягко стелил американец, кото-
рый до Путина уже успел переговорить с Сергеем 
Лавровым, а после собирался продолжить обще-
ние с Юрием Ушаковым. 

Владимир Путин ввернул, что восстанов-
ление полноформатных отношений возможно 
только на основе равенства и уважения интересов 
друг друга. «Ваш приезд вселяет надежду, что 
мы сможем сделать хотя бы первые шаги в этом 
направлении. Россия никогда не стремилась к кон-
фронтации», — заверил он. И под конец вспомнил о 
мундиале — куда же без него! «Поздравляем с тем, 
что Соединенные Штаты получили право на про-
ведение чемпионата мира по футболу 2026 года. 
С удовольствием поделимся с вами нашим опы-
том». — «С удовольствием узнаю, как вам удается 
столь успешно проводить чемпионат», — отвечал 
любезностью на любезность Болтон. 

Дальше встреча продолжилась за закрытыми 
для прессы дверями и длилась около полутора 
часов. По окончании переговоров к журналистам 

вышел Юрий Ушаков — по слухам, именно он, 
а не Сергей Лавров сыграл решающую роль в 
том, что саммит Путин — Трамп наконец-то начал 
становиться реальностью. Напомним: до сих пор 
президенты бегло встречались лишь дважды — 
в Гамбурге и в Дананге. Причем второй контакт 
продолжался от силы несколько минут. Ушаков 
выглядел очень довольным (насколько свою ра-
дость может продемонстрировать кадровый ди-
пломат) и поспешил заверить, что переговоры 
прошли успешно: визит Болтона принес именно те 
результаты, на которые рассчитывали в Кремле. 

Во-первых, удалось окончательно согла-
совать место и дату российско-американского 
саммита. «Этот вопрос по закрытым каналам 
обсуждается уже давно. В результате выбрано 
очень удобное место и для нас, и для американ-
ской стороны. Я его знаю, но назвать не могу, так 
как подведу коллег. Мы договорились выступить 
с заявлением в четверг», — сказал Ушаков. По 
его словам, саммит состоится в третьей стране 
и, наверное, продлится несколько часов. Услов-
лено, что президенты встретятся в середине дня, 
сначала пообщаются тет-а-тет, а потом проведут 
общее протокольное мероприятие — скорее всего, 
рабочий завтрак. По завершении переговоров у 
лидеров будет совместная пресс-конференция 
для российских, американских и иностранных 
СМИ. Несмотря на уточняющие вопросы, Ушаков 
наотрез отказался хотя бы намекнуть, где — на се-
вере, в центре или на юге Европы — расположена 
выбранная для саммита страна. Ранее дипломаты 

и эксперты называли трех возможных претенден-
ток — это Австрия, Финляндия и Словения. Причем 
если пару дней назад большинство склонялось 
в пользу Вены, то накануне приезда Болтона в 
Москву австрийская столица явно перестала быть 
фаворитом. Возможными датами встречи счита-
ются 14, 15, 16 или 17 июля. 

Во-вторых, согласована повестка встречи — 
президенты, по словам Ушакова, обсудят страте-
гическую стабильность, борьбу с международным 
терроризмом, региональную проблематику (т.е. 
Сирию и Украину) и ситуацию в двусторонних от-
ношениях. «Все эти темы принципиально важны и 
для нас, и для американцев. Могу предположить, 
что упор будет сделан на двустороннюю тематику, 
сирийское урегулирование и разоруженческое 
досье», — сказал помощник ВВП. Ушаков предпо-
ложил, что Путин и Трамп могут договориться о со-
вместном заявлении, обрисовывающем дальней-
шие шаги по восстановлению полноформатного 
сотрудничества РФ и США, совместных действий 
на международной арене и обеспечению между-
народной безопасности. «С учетом этого наш 
президент довел до Болтона некоторые мысли, 
которые предназначены исключительно для пере-
дачи Трампу», — добавил он. Ушаков настаивает, 
что тема санкций на переговорах в Кремле не 
затрагивалась совсем. А «вмешательство в вы-
боры» упоминалось очень кратко: Путин еще раз 
попытался донести до американцев, что Россия 
никогда не вмешивалась во внутриполитические 
процессы в США и тем более не делала этого на 
выборах 2016 года. «Наш президент передал Трам-
пу привет. Он подчеркнул, что придает предстоя-
щей встрече очень большое значение и начинает к 
ней готовиться», — резюмировал Ушаков, отметив, 
что в запасе у глав государств и их помощников 
остается еще несколько недель. 

Елена ЕГОРОВА.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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В отеле с видом на 
пятиметровый пор-

трет своего главного конкурен-
та Криштиану Роналду придет-
ся жить в Казани Лионелю 
Месси. И он не сможет сменить 
адрес — это единственный до-
ступный аргентинцу отель, 
предназначенный для участни-
ков чемпионата, во втором раз-
местятся французы. Никто из 
жителей Казани не собирался 
таким образом троллить Мес-
си. Портрет Роналду здесь поя-
вился еще в 2017 году, перед 
приездом сборной Португалии 
на Кубок конфедераций. Криш-
тиану тогда как раз жил в номе-
ре люкс с видом на себя. При-
езд Лионеля Месси тоже 
пообещали увековечить в Каза-
ни подобным граффити, но в 
другом месте. А пока, чтобы не 
видеть соперника из окна свое-
го номера, все, что может сде-
лать знаменитый аргентинец, 
— это поселиться в самом кон-
це коридора.

КАДР

СИЛОВИКИ

ВЕРХОВНЫЙ СУД США ПОДДЕРЖАЛ ИММИГРАЦИОННЫЙ УКАЗ ТРАМПА

ДЛЯ РОСГВАРДЕЙЦЕВ ПОСТРОИЛИ ДОМ В СОЧИ

В понедельник Верховный 
суд США одобрил указ 
президента Дональда 
Трампа, по которому вы-
ходцам из ряда стран (в 
основном мусульманских) 
будет отказано в выдаче 
визы на въезд в Соеди-
ненные Штаты. В пользу 
признания законности до-
кумента проголосовали пять 
из девяти судей. Председа-
тель Верховного суда Джон 
Робертс во время заседания 

высказался о недопусти-
мости дискриминации по 
религиозному признаку. 
Однако американский судья 
считает, что данное поста-
новление не нарушает норм 
Конституции страны: «Указ 
основывается на законных 
целях: предотвратить въезд 
в США представителей ряда 
наций, которых сложно кон-
тролировать». Согласно указу 
в США запрещено въезжать 
выходцам из Ирана, Сирии, 

Ливии, Йемена, Сомали, 
Северной Кореи и Вене-
суэлы, если граждане этих 
стран не имеют родственных 
связей или других отношений 
на территории государства. 
Принятие иммиграционного 
закона было в числе основ-
ных предвыборных обещаний 
Дональда Трампа. 

Директор Росгвардии генерал армии 
Виктор Золотов в Сочи в среду вручил 
своим подчиненным ключи от квартир в 
десятиэтажном доме. Всего новоселами 
стали 143 семьи военнослужащих и со-
трудников Росгвардии. По словам главкома, 
сохраняющая остроту жилищная проблема 
в войсках постепенно исправляется. В 2017 
году ведомством получено свыше десяти 
тысяч квартир. В 2018 году более 1,5 тысячи 
квартир для военнослужащих Росгвардии 
сданы в эксплуатацию в Москве, Подмоско-
вье и Пятигорске. До конца года ведомство 
получит еще две тысячи квартир в Москов-
ской, Ростовской, Тюменской областях, 
Ставропольском и Краснодарском краях. 
Виктор Золотов сообщил, что более 2,5 млрд 
рублей удалось дополнительно направить на 

погашение задолженности по накопительно-
ипотечной системе и обеспечение выплат 
жилищных субсидий военнослужащим. Для 
максимальной прозрачности при распреде-
лении жилья и денежных субсидий до конца 
года планируется сформировать единый 
автоматизированный реестр нуждающихся в 
жилье.

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
 

РЕ
КЛ

АМ
А

Повышение пенсионного 
возраста благоприятно 
скажется на обороте 
розничной торговли. Об 
этом говорится в результа-
тах исследования компании 
JLL. Согласно его выводам, 
у населения вырастет коли-
чество свободных денежных 
средств, что приведет к ро-
сту покупательной способ-

ности граждан. Авторы ис-
следования подсчитали на 
основе прогнозов Росстата, 
что в 2019 году количество 
трудоспособного населения 
пополнится 2 млн человек, 
а к 2036-му — 12,6 млн. 
«Если использовать раз-
ницу между средними 
заработной платой и 
размером назначенных 

пенсий, которая в 2017 году 
составила 25 821 руб. в 
месяц, то прибавка к по-
купательной способности 
людей, которые сохранят 
свою трудовую деятель-
ность и не уйдут на пенсию, 
составит 627 млрд руб. в 
2019 году, или 2,1% объема 
розничного товарооборота 
2017 года, и 3,9 трлн руб., 
или 13% объема розничного 
товарооборота 2017 года, к 
2036 году», — говорится в 
материалах компании.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ПРОГНОЗ

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА ПОВЫСИТ 
ПОКУПАТЕЛЬНУЮ СПОСОБНОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ

Двукратный олимпийский 
чемпион и семикратный 
чемпион мира Алек-
сандр Якушев, леген-
дарный спартако-
вец, введен в Зал 
хоккейной славы 
в Торонто. Он стал 
первым с 2005 года 
членом этого почет-
ного клуба, никогда 
не выступавшим в 
Национальной хок-
кейной лиге (такой воз-
можности у спортсменов 
его поколения не было). 
Знаменитый нападающий 
«Спартака» и сборной СССР 
стал третьим представителем нашей 

страны в Канаде, не имеющим отно-
шения к НХЛ. Ранее подобной чести 

удостоились игроки Валерий 
Харламов и Владислав Третьяк. 

В общем списке Якушев стал 
девятым представителем на-
шей страны, вклад которого 
в историю мирового хоккея 
был так высоко оценен НХЛ. 
До него включения в Зал 
славы были удостоены по-
мимо упомянутых Вячеслав 

Фетисов, Игорь Ларионов, 
Павел Буре, Сергей Федоров, 

Сергей Макаров и Анатолий Та-
расов как тренер. «Лучший день в 

моей жизни», — отреагировал на из-
вестие Якушев. Официальная церемония 

пройдет с 9 по 12 ноября в Торонто.

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСО
В

ЯКУШЕВ — В ЗАЛЕ ХОККЕЙНОЙ СЛАВЫ НХЛ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Зал Мосгорсуда, в кото-
ром 27 июня рассматри-
валась жалоба на арест 
главы Серпуховского 
района Александра Ше-
стуна, не смог вместить 
всех, кто пришел его 
поддержать, пришлось 
организовать видеотран-
сляцию. Защита просила 
изменить обвиняемому меру 
пресечения на не связанную 

с содержанием под стражей 
(14 июня Шестун был поме-
щен в СИЗО на два месяца). 
Суду был предложен залог в 
2,5 млн рублей и переданы 
семь личных поручительств 
от политиков, журналистов и 
общественников, в том числе 
от вице-премьера Чечни, 
советника Рамзана Кадырова 
Хасана Хакимова и атамана 
Серпуховского казачьего 

общества Сергея Одинцо-
ва. Была допрошена и жена 
обвиняемого. Она сообщила, 
что у супруга диагностирован 
изгиб сонной артерии, из-за 
чего он теряет сознание. В 
условиях СИЗО его со-
стояние может ухудшиться. 
«Он достойный человек, 
на которого незаслуженно 
оказывается давление», 
— сказала Юлия Шестун и 
попросила перевести супруга 
под домашний арест. Но его 
оставили в СИЗО. Шестуна 
обвиняют в превышении 
полномочий, повлекших тяж-
кие последствия. По версии 
следствия, он содействовал 
расторжению договоров 
аренды земельных участков 
между администрацией 
района и местной компанией 
и последующему заключению 
договоров купли-продажи 
земли по льготной цене. Ше-
стун свою вину отрицает. Уже 
находясь в СИЗО, он написал 
открытое письмо главе СКР, 
в котором попросил Алек-
сандра Бастрыкина лично 
разобраться с возбужденным 
против него делом.

ШЕСТУНА НЕ ВЫПУСТЯТ ИЗ СИЗО:  
НЕ ПОМОГЛИ НИ ЗАЛОГ, НИ ПОРУЧИТЕЛЬСТВА

Значение установле-
но учеными из США и 
Нидерландов на поляр-
ном плато по данным 
спектрометрических 
измерений, сделанных 
с помощью климатиче-
ских спутников. Прежний 
рекорд, полученный при 
наземных измерениях на 

станции «Восток», составил 
-89,2 градуса по Цельсию. 
Однако, как пояснил «МК» 
руководитель российской 
антарктической экспеди-
ции Валерий ЛУКИН, дан-
ные с космического спутника 
нельзя считать достоверной 
температурой воздуха. По 
его словам, космические 

спутники не могут измерять 
термодинамическую тем-
пературу, они определяют 
лишь косвенные значения 
по интенсивности излучения 
поверхности. Правильную 
температуру воздуха может 
измерить только наземная 
метеостанция на высоте 
двух метров от поверхности.

такой температурный рекорд 
зафиксирован в восточной части 
Антарктиды-98о С

ЦИФРА

ЗА БУГРОМ 
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Награда 
нашла 

Дениса 
Мацуева.

Владимир 
Этуш с женой 
Еленой 
приветствуют 
Иосифа 
Кобзона.
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КРЕМЛЕВСКАЯ ТАЙНА 
ЖИВЕТ ОДИН ДЕНЬ
В четверг будут объявлены 
точное время и место встречи 
президентов России и США

Джон Болтон 
в Москве.

ap
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3
НЕСПОРТИВНОЕ ПОВЕДЕНИЕ:  
КАК РОССИЯНКИ ПОЗОРЯТ СЕБЯ И СТРАНУ
Откуда в России взялось поколение, не знающее стыда?

Если вы не любите футбол, а такое бывает, 
то вы можете оценить чемпионат мира-2018 
как часть большой политики. Той, что меняет 
имидж России в мире. Футболисты и тренеры 
восхищаются организацией ЧМ, а иностранные 
болельщики заявляют: «Нам всё врали о России. 
Это прекрасная страна с открытыми людьми». 

Удивителен тут, к слову, рассказ британ-
ского журналиста Рори Смита, проехавшегося в 
плацкартном вагоне из Екатеринбурга в Самару. 
Рори поведал, как попутчицы накормили его сна-
чала огурчиками и колбаской, а после снабдили 
клубничным печеньем. «Уверен, в британском 
поезде со мной такого бы не случилось», — за-
ключает Смит. 

Однако и в бочке вкусного русского ква-
са есть своя порция отравы. Тут показателен 
скандал, спровоцированный известной сетью 
фастфуда. Ее пиарщики опубликовали в соцсетях 
пост, предлагающий россиянкам 3 миллиона 
рублей и пожизненный запас вопперов, если 
девушки смогут забеременеть от звезд футбола. 
После шквала критики сеть фастфуда удали-
ла данный пост и на его месте опубликовала 
извинения.

Однако история под названием: «забереме-
неть от футбольной звезды» при всем том не так 
чтобы однозначна. Фокус в том, что пиарщики 
реально попали в цель. Ведь да, мы гордимся 
тем, как Россия разрушает стереотипы о себе, 
но есть один, который упорно поддерживается 
на ЧМ: речь о продажности российских девушек. 
Не все таковы, конечно, вот только паршивые 
овцы позорят все стадо. Да и, будем откровенны, 
немало этих паршивых овец.

Так было в общем-то всегда. Разговоры о 
падении нравов оставим для пенсионерок на 
скамейках. Достаточно, например, вспомнить 
фильм «Интердевочка». Но другой вопрос — что 
сейчас это не только не осуждается, но, наобо-
рот, культивируется и восхваляется. Торговать 
собой не стыдно — стыдно работать санитаркой 
в поликлинике за 9 тысяч рублей.

Соцсети забиты видео, на которых юные и 
не очень россиянки ведут себя как потасканные 
девки с заниженной социальной ответственно-
стью. Самое безобидное — то, как бразильский 
болельщик снимает девицу в клубе Ростова за 
пять минут: она трется об него — остальное при-
лагается. Или польские болельщики доставляют 
оральные радости русской девице, которая воз-
лежит на скамейке в центре города, под крики 
прохожих «фу, мерзость!» или, наоборот, смех. 
Самое мерзкое в этом видео — то, что россиянка 
поочередно прикладывается к коле и водке. 
В соцсетях созданы группы, в которых осуждают 
поведение российских девиц, выкладывая сви-
детельства соответствующего поведения наших 
соотечественниц. Но тут невольно вспоминается 
Чацкий: «А судьи кто?»

Или вот в Екатеринбурге иностранцы рас-
купают возбуждающий шоколад для местных 
жительниц. А те не отстают и готовятся к визиту 
шведов. Местные девицы воспринимают визит 
иностранцев как последний шанс познакомиться 
с ними, изменить жизнь. Собственно, так они 
сами и пишут. И подобная картинка — во всех 
городах нашей Родины, которым выпало при-
нимать мундиаль. Перед иностранцами многие 
россиянки ведут себя как шлюхи. 

Те, кто поумнее, заранее разместили объ-
явления на сайте знакомств. Ясное дело, что 
большинство их них делают это за деньги. Дру-
гие — лишь за шанс выскочить замуж. Эскорт-
услуги взлетели в цене. А кто-то рад переспать 
с иностранцем бесплатно. Только потому, что 
они оттуда. Сообразительные или горделивые 
делают вид, что еще подумают при знакомстве 
с иностранцами, а остальные вешаются на при-
езжих сами. 

Можно сказать, что за них стыдно. Но, боюсь, 
слово «стыд» тут будет выглядеть атавизмом. Это 
чувство многим российским девицам неведомо 
в принципе. Говорить им о нем — все равно что 
цитировать исламскому радикалу Нагорную 
проповедь. У российских девиц, окучивающих 
иностранцев, понятия стыда, морали, нравствен-
ности напрочь вычеркнуты из сознания. Мы вос-
питали поколение шлюх, готовых раздвинуть 
ноги при одних лишь звуках иностранной речи. 
А если еще и долларом поманить, то совсем 
о-го-го! Воспитали их и, более того, воспели. 
Фредерик Бегбедер был мягок на данный счет 
в своем романе о россиянках «Идеаль». Почему 
так вышло? 

Безусловно, это следствие той матрицы, 
в которой воспитываются россиянки. Матрицы 
тотального преклонения перед Западом. Она 

существовала с начала 80-х, а сейчас претер-
пела некоторые изменения, оттененная мас-
сированной пропагандой о величии России. 
В такой шизофрении и существует наша страна: 
Запад плох и порочен, но его надо копировать 
— странное сочетание раболепия и ненависти. 
Но в основе своей с 80-х мало что изменилось: в 
России одно дерьмо, на Западе — сладкая вата; 
таковы массовые представления. 

Такое поведение россиянок — следствие 
в том числе и деградации российских мужчин, 
одновременно слабых и безответственных. Не 
случайно очень многие растут без отцов; это 
не проходит бесследно. И, в общем-то, неуди-
вительно, что наши девушки, женщины впали в 
сексуальную горячку, увидев такое количество 
«классных мужиков». 

На ЧМ-2018 мы увидели активных, пассио-
нарных даже женщин-россиянок и вялых мужчин-
россиян, периодически, точно стремясь доказать 
что-то, впадающих в приступы агрессии. Они и 
правда уступают иностранным гостям — им не 
хватает мужской уверенности, да и здоровья 
тоже. Их выдает стиль, взгляд и, наконец, цвет 
лица. Они слишком задавлены жизнью, потому 
и умирают раньше, а те, кто не задавлен, наобо-
рот, впадают в прелесть гордыни, похожие на 
петухов, сидящих на виагре. Иностранцы на-
много витальнее. 

И вместе с тем такое поведение россия-
нок по отношению к иностранцам — прямой 
результат той нравственной системы, которую 
создало наше государство. Все эти разговоры о 
скрепах, уж простите, для нищебродов. На деле 
совсем другое. Телевидение с утра до вечера 
показывает нам шлюх, которые учат зрителя 
лишь одному: продаваться. И шлюхи — это не 
только те, кто идет в «Дом-2», чтобы подороже 
продать себя очередному «папику» (медийные 
девицы элитнее), но и те, кто участвует, к приме-
ру, в проституции политической. Взращиваются 
поколения, не только преклоняющиеся перед 
иностранцами и иностранным, будто туземцы из 
карго-культа, но и настроенные на продажу всего 
и вся. Шлюхи заполонили медиапространство и 
реальную жизнь. Тот, кто еще помнит, что есть 
достоинство и честь, высмеиваются. Они чужие 
на этом празднике свингерской жизни. 

Можно сказать, что это порочный, тупико-
вый путь. Можно, но что толку? Гораздо важнее 
явить альтернативу. И она вроде бы есть: нам 
же с утра до вечера рассказывают о том, как 
духовна Россия. Однако кто эти рассказчики? 
Бесноватые депутаты, лепящие речи о нрав-
ственности как о чем-то среднем между моралью 
инквизитора и пещерным бредом. Каждое их 
заявление вызывает смех. И те, кто еще со-
мневается, продавать ли себя, наслушавшись 
подобных идиотов, убеждаются в обратном. 
«Проповедники морали» стоят на стороне зла 
из-за своей глупости и пещерности.

Да, чемпионат мира — это прекрасно. И его 
внешняя сторона такова, что не придерешься. 
Однако внутри этих красот скрыта внутренняя 
греховность, порочность нашего общества, яв-
ленная иностранцам в потаскушном поведении 
россиянок, готовых на все, лишь бы заслужить 
внимание, а лучше благодарность «белого госпо-
дина» (за него сойдет даже бразилец на фоне-то 
наших сереньких мужичков). 

Скажете, есть и другие. Безусловно, есть. 
И я уверен, что их как минимум не меньше. Од-
нако кто показывает нам их? Не только и даже 
не столько во время чемпионата мира, сколько 
в принципе, когда шлюхи забили все щели, что 
те дохлые тараканы, привыкшие потреблять, 
жрать и гадить, не думая ни о чем, кроме своих 
потребностей. Предел их мечтаний — прописать-
ся на кухне «белого господина», получив сытую 
жизнь. Впрочем, что им делать, если свои кухни 
так убоги? И сидит на них полудохлое существо 
в трениках.

И с этим надо бороться — созданием аль-
тернативных образов, альтернативной картинки. 
Необходимы чистые примеры реальных людей, 
для которых честь, мораль, достоинство, любовь 
к Родине — не пустые слова. Тот же патриотизм, 
те скрепы, которые нам втюхивают сегодня шлю-
хи разных мастей и ориентаций, не работают. 
И если мы не хотим, чтобы образ России ассоции-
ровался с хабалистой давалкой, вычисляющей 
иностранную жертву, то действовать надо прямо 
сейчас. Мы и так уже, как показал ЧМ, слишком 
много времени потеряли. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Конференция ОБСЕ по свободе слова 
на Украине не обошлась без сенсации. 
Откровение было в том, что, пытаясь 
оправдать режиссера Олега Сенцова, 
некий украинский волонтер, по сути, 
подставил и его самого, и СБУ.

Напомним, в разгар конференции на сце-
ну поднялся некий человек в военной форме 
и сказал буквально следующее: «Один из тех 
предметов (из-за которых Сенцова обвинили в 
терроризме. — «МК») перевозил я лично на соб-
ственном автомобиле, на котором я перевозил 
наших военных, до последнего бойца, из Крыма... 
И в один из таких моментов я обеспечил отдель-
ных людей, которых я не хочу называть... Почему 
я делаю это разглашение? Мне хочется, чтобы 
спецслужбы наконец выявили тех предателей, 

которые слили эту информацию и подставили 
Олега. Понимаете, двадцатка, которую он по-
лучил, — это практически смертный приговор... 
То есть тот масштаб знаний, который он имеет, 
как раз и есть подтверждение вот этих двадцати 
лет, которые ему дали. Он невыгоден своими 
знаниями как Киеву, так и другим товарищам».

Из этой сумбурной защитной речи, однако, 
складывается такая картина. Вывозя взрывчатку 
и боеприпасы из Крыма в момент вывода от-
туда украинских военных, по неким адресам 
неизвестные оставили «предметы» для будущих 
террористических действий, о которых знали 
только в СБУ. И вот кто-то нехороший слил дан-
ные об этих «закладках» российским силовикам. 
И, возможно, сделал это специально, поскольку 
Олег Сенцов много знал и был опасен для Киева. 
Чем мог быть опасен обычный режиссер? И по-
чему именно у него в доме СБУ сделало одну из 
«закладок»? Это вопросы, которые ОБСЕ теперь 
предстоит осмыслить.

А что же можно сказать об авторе сенсации? 
Украинские СМИ опознали в нем бывшего бойца 
АТО, имеющего к тому же две награды за боевые 

Центр высокоскоростной обработки 
информации, оснащенный несколькими 
суперкомпьютерами, появится в воен-
ном технополисе «Эра» в Анапе. Об этом 
сообщил на внеочередном заседании 
коллегии Минобороны глава военного 
ведомства Сергей Шойгу. Заседание 
было посвящено реализации майских 
указов президента, направленных на 
инновационное развитие страны. «МК» 
выяснил, какие новые возможности 
появятся у военной науки с появлени-
ем мощного южного вычислительного 
центра.

В технополисе «Эра», который уже прозвали 
военной «Кремниевой долиной» по аналогии с 

калифорнийским инновационным кластером в 
США, планируются исследования по нескольким 
десяткам проектов в области оборонных техно-
логий. Понятно, что для ускоренной обработки 
большого массива данных центр высокоско-
ростной информации просто необходим. Супер-
компьютеры помогут ученым в исследованиях в 
области космоса, искусственного интеллекта, 
ядерного синтеза, создания робототехнических 
комплексов и многого другого. Благодаря этому 
комплексу специалисты смогут в разы увеличить 
объемы вычислительных операций и сократить 
сроки реализации перспективных проектов в 
области обороны.

Шойгу подчеркнул, что технополис «Эра» 
необходим для поиска, развития и быстрой 
реализации передовых идей и прорывных тех-
нологий в интересах укрепления обороноспо-
собности страны. К его научной деятельности 
планируется привлекать ведущих российских 
экспертов. А центр обработки высокоскоростной 
информации необходим для создания «пере-
довой инфраструктуры научных исследований 
и разработок».

Конечно, Минобороны ставит перед со-
трудниками центра сложные задачи. Например, 
формирование прорывных технологий, которые 
смогут позволить буквально за пару лет созда-
вать принципиально новые образцы вооружений 
и военной техники. Однако собранная в «Эре» 
научная и интеллектуальная военная элита будет 
работать в тесной кооперации с гражданскими 
учреждениями. Замначальника Главного управ-
ления научно-исследовательской деятельности 
и инновационных исследований Минобороны 
Роман Кордюков рассказал журналистам, что уже 
сейчас специалисты в режиме конференц-связи 
работают над целым рядом проектов с такими 
организациями, как Курчатовский институт, а 
также с предприятием «Гранит». Кроме того, на 
базе технополиса планируется проводить про-
гнозные научные исследования, в том числе с 
участием Российской академии наук. 

Министр также сообщил, что военное ведом-
ство прорабатывает вопросы участия в модер-
низации и расширении магистральной инфра-
структуры России, в том числе по увеличению 
мощностей морских портов, развитию Север-
ного морского пути, реконструкции аэродромов 
двойного базирования и другим направлениям. 
В решении этих задач также планируется участие 
научных сил технополиса «Эра».

Александр СТЕПАНОВ.

СУПЕРКОМПЬЮТЕРЫ ПОСТАВЯТ ПОД РУЖЬЕ 
Волонтер, защищая Олега 
Сенцова, подтвердил,  
что тот террорист

Центр высокоскоростной 
обработки информации 
появится в военном 
технополисе «Эра»

ГРОМКОЕ ДЕЛОАРМИЯ

c 1-й стр.
Никиту Белых этапировали в по-
недельник рано утром. Причем для 
него это было явным сюрпризом: 
сам он не знал о грядущей поездке 

даже в воскресенье вечером. Членам ОНК, на-
вестившим его тогда, он пожаловался на то, что 
администрация «Лефортово» не выполнила ни 
одного обещания — ему так и не выдали ни теле-
визор, ни ортопедический матрас. 

«И я уже три дня сижу в одиночестве», — за-
метил он. 

Отсутствие сокамерника объяснялось просто: 
три дня назад пришли документы из суда, а значит, 
Никита Юрьевич официально поменял статус с за-
ключенного на осужденного и не может содержатся 
с теми, кому еще не вынесен приговор. Все осталь-
ное же (отсутствие телевизора, матраса), скорее 
вызвано не объективной реальностью, а нелюбо-
вью сотрудников изолятора к экс-губернатору. Те 
считали и считают его высокомерным и излишне 
требовательным. 

— Никита Юрьевич, вы отпускаете волосы 
или просто нет возможности их тут постричь? — 
спросили члены ОНК у Белых, который так зарос, 
что был похож на Робинзона Крузо.

— Нет возможности постричься. 
Парикмахера в изоляторе действительно не 

оказалось. Заключенным сейчас просто выдают по 
их просьбе машинки для стрижки волос. Обычно 
сокамерники стригут друг друга (мало кто может 
сам себя, вот и Белых не смог).

В общем, нестриженый, не выспавшийся на 
хорошем матрасе, не посмотревший ни одного 
футбольного матча по ТВ Никита Белых отправился 
в путь-дорогу на рассвете в сопровождении кон-
воя. Добирался до Рязани экс-губернатор всего (!) 
несколько часов без пересадок и задержек. Обо-
шлось без медицинского сопровождения (право-
защитники переживали, что он не доедет, если с 
ним не будет медика, готового оказать помощь). 
Ну а что касается выбора места отбывания нака-
зания, он был вполне ожидаем. Более того, Рязань 
в его случае — идеальный город. Во-первых, от 
Москвы недалеко. Во-вторых, Никита Юрьевич 
ничего против него не имел (а вот ехать в Киров, 
где прописан, желанием не горел, поскольку от 
Москвы до него почти 1000 км и жене было бы 
сложно к нему приезжать на свидания). 

— Мы не знаем, в какую именно колонию его 
отправим из СИЗО, — говорит сотрудник изо-
лятора. — Это будет решать УФСИН по региону. 
В Рязанской области всего три учреждения стро-
гого режима — ИК-2, ИК-3, ИК-5. Но в черте города 
только одно, думаю, его поместят именно туда. 

ИК, о которой идет речь, образцово-
показательная. В ней осужденные не скучают — есть 
клуб и собственный вокально-инструментальный 
ансамбль. В годы войны на ее месте был лагерь 
для военнопленных, который расформировали в 
1949-м и заполнили бараки советскими арестан-
тами. С тех пор здесь отбывали срок осужденные 
со всей страны. Белых будет, пожалуй, самым 
известным арестантом этой скромной колонии. 
К слову, ему предложат на выбор несколько про-
изводств, включая швейное. Поскольку колония 
еще занимается изготовлением сеноуборочной 

техники, заготовкой сена, он сможет попробовать 
себя в этом ремесле. А еще в колонии есть шанс по-
лучить очередное высшее образование: обучаться 
дистанционно в Рязанском филиале Московской 
академии экономики и права. Колония также очень 
спортивная, регулярно проходят соревнования 
по хоккею и футболу. Но, поскольку Белых име-
ет травму ноги и передвигается с тростью, он 
вряд ли будет осваивать местную спортивную 
площадку. Две другие колонии строгого режима 
располагаются не в самой Рязани, но недалеко 
от нее — одна в городе Скопине, вторая в селе 
Скопинского района. Они не такие «продвинутые», 
как ИК-2, к тому же от них до областной больницы 
довольно прилично. А изначально обсуждалось во 
ФСИН, что Белых, возможно, придется не один раз 
госпитализировать с учетом его недугов.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТЮРЬМА

ЭКОНОМИКА

СЛЕДСТВИЕ

НИКИТУ БЕЛЫХ 
ОТПРАВЯТ НА СЕНОВАЛ

Следственный комитет России озвучил 
основную версию катастрофы пассажир-
ского самолета Ан-148 авиакомпании 
«Саратовские авиалинии» 11 февраля 
2018 года. Тогда при падении самолета 
вскоре после взлета из «Домодедово» 
погибли 65 пассажиров и 6 членов эки-
пажа. Основной версией названа ошибка 
экипажа. Именно это предположил «МК» в 
первые дни после трагедии.

Следователи проанализировали данные 
объективного контроля, заключения экспертиз 
и детально восстановили ход событий на борту 
злополучного Ан-148. Установлена посекундная 
история полета. Согласно данным расшифровки 
бортовых самописцев, пилоты не включили обо-
грев датчиков определения скорости. В итоге в 
ходе набора высоты произошло их обледенение. 
«Командир корабля Валерий Губанов получил не-
верные сведения о падении скорости и принял 
меры по разгону судна путем перевода его в пи-
кирование. При этом в нарушение инструкции был 
превышен угол наклона судна, самолет потерял 
управляемость. Таким образом, подтвердилась 
основная версия крушения — неверные действия 
экипажа», — сообщила официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко.

Ранее эту версию озвучил «МК» экс-
генконструктор фирмы «Антонов» Дмитрий Кива. 
По его словам, первые сведения о поведении само-
лета после взлета говорили о том, что летчики не 
обладали точными данными о пространственном 
положении самолета, его скорости и высоте. Это 
могло произойти, сказал Кива, например, в том 
случае, если второй пилот не включил обогрев дат-
чика определения скорости. Так все и было. Датчик 
обледенел и стал показывать неверные параметры. 
Испугавшись, что при скорости меньше допустимой 
самолет свалится в штопор, летчик инстинктивно 
отдал штурвал от себя, чтобы разогнать самолет. 
Вывести падавший самолет из пике он уже не смог. 
Земля оказалась слишком близко.

Анализируя обнародованную запись разгово-
ров экипажа в кабине, Дмитрий Кива отметил, что 
они «подтверждают их (членов экипажа. — «МК») не-
достаточную профессиональную квалификацию». 
«В кабине же горели лампочки, которые предупре-
ждали, что обогрев ППД (приемников полного 
давления. — «МК») не включен. И не включил их 
правый пилот. Но при этом и у левого пилота на 
табло надпись была квадратиками: включи обо-
грев ППД. И у того лампочки горели, и у другого, но 

почему-то, читая контрольную карту, ни один из них 
на предупреждение не среагировал. А дальше — 
неправильные показания скорости».

При этом генконструктор самолета сразу ска-
зал, что ситуация изначально не была безнадеж-
ной. Но ее сделала таковой, скорее всего, паника 
экипажа. «Опять же — даже в этой ситуации — ты 
успокойся и разберись, каково положение машины 
в воздухе. А разобравшись, прими правильное 
решение. Но они только разгоняли самолет», — 
заключил Дмитрий Кива.

Сотрудники СКР не ограничились восстанов-
лением картины происшедшего и определением 
основной версии причины катастрофы. Как пра-
вило, беда случается при сложении не одного, а 
нескольких неблагоприятных факторов. Рассле-
дование катастрофы Ан-148 продолжается по ряду 
направлений. Следователи работают в нескольких 
регионах страны. 

Расследование произошедшей в самый пик 
аномальных февральских снегопадов катастрофы 
было затруднено рядом факторов. Во-первых, об-
ломки самолета и останки пассажиров пришлось 
искать зимой на значительной площади. Вначале 
мешали обильные снегопады, потом, когда все 
растаяло, на место катастрофы с трудом добира-
лась специальная техника. По информации руко-
водителя Главного управления криминалистики 
СК России Зигмунда Ложиса, при осмотре места 
происшествия применялась специальная крими-
налистическая техника, в том числе георадар. Это 
позволило изъять все вещественные доказатель-
ства до мельчайших фрагментов.

Проведено большое количество судебно-
криминалистических экспертиз, в том числе 
30 сложных и емких судебных экспертиз, включая 
молекулярно-генетические, судебно-медицинские, 
почерковедческие, химические и другие. Прово-
дится генетическая экспертиза порядка 15 тысяч 
изъятых фрагментов.

Председатель СКР Александр Бастрыкин по-
ручил ускорить завершение исследования и назна-
чить комплексную летную авиационно-техническую 
судебную экспертизу, по результатам которой будут 
приняты решения о лицах, причастных к престу-
плению. По словам главы ведомства, объективное 
расследование трагедии Ан-148 должно способ-
ствовать «повышению внимания к необходимости 
строжайшего соблюдения норм безопасности в 
сфере гражданских авиаперевозок и должной 
подготовке пилотов к их осуществлению».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

АН-148 РАЗБИЛСЯ  
В СООТВЕТСТВИИ С ВЕРСИЕЙ
Следственный комитет подтвердил гипотезу «МК»  
о причинах падения самолета в Подмосковье

операции, а ныне волонтера, развозящего по 
передовой канадскую помощь. Под псевдо-
нимом Иван Серко он фигурирует в соцсетях. 
Настоящее его имя Сергей Стериков. На фото-
графиях он изображен не только на передовой 
в окружении бойцов, но и в обнимку со спи-
кером Генпрокуратуры Украины Андреем Лы-
сенко. В его соцсетях много постов о том, как 
он с друзьями будет отмечать победу, когда 
Крым освободят. Так что обвинить его в «про-
российскости» никак не получится. Он, скорее, 
искренне возмущен, что некие «злые силы» 
«спалили» ценную агентуру на полуострове. 
Экс-депутат Верховной рады уже сравнил 
его откровения с признаниями «грузинских 
снайперов» с Майдана. «Это серьезный удар 
и по украинским спецслужбам, и по руковод-
ству, которое заявляет о невиновности, и по 
тем, кто поднял волну о свободе Сенцову. 
Это информационная бомба», — считает экс-
депутат. А главное, вариант обмена Сенцова 
на того же Кирилла Вышинского выглядит 
совсем уж трудноразрешимым.

Елена ГАМАЮН.

«ПОМОЩЬ ДРУГА» ОКАЗАЛАСЬ РОКОВОЙ 
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В развитых странах многие уже 
забыли про наличные. Здесь рас-
плачиваются банковскими карта-
ми. Процент использования без-

нала гражданами в Великобритании и 
Нидерландах составляет 52%, во Франции — 
50%. В Швеции удалось довести эту цифру и 
вовсе до 95%. Но безусловным лидером по пере-
ходу на безнал считается Китай, где расплатиться 
за покупки можно через мобильные приложения 
даже на продуктовом рынке.

Постепенно отказываются от шуршащих 
купюр и звенящих монет и россияне. Если 
в 2014 году доля безналичных платежей физи-
ческих лиц в нашей стране достигала 20%, то 
в 2017 году она увеличилась до 38%. Причем 
граждане в прошлом году впервые использова-
ли банковские карты для оплаты чаще, чем для 
снятия наличных.

Однако на этом процесс перехода на безна-
личный расчет, по всей видимости, не закончен. 
Как утверждают слухи, циркулирующие в по-
следнее время в банковском сообществе, не за 
горами то время, когда россиянам ограничат сум-
му используемых наличных. Тем более что еще 
в 2012 году ЦБ и Минфин пытались установить 
для них порог. Соответствующий законопроект 
даже был внесен на рассмотрение Госдумы. 
Согласно ему граждане могли расплачиваться 
купюрами за покупки лишь до 600 тысяч рублей. 
Свыше этой суммы — только банковской картой. 
Но документ так и не был принят из-за начавше-
гося спада в экономике, обвала рубля и снижения 
покупательной способности россиян. 

Тем временем в январе 2018 года министр 
финансов Антон Силуанов предложил вернуться 
к идее частичного отказа от наличных. При этом 
он оговорился, правда, что в ближайшие два года 
власти не пойдут на такой шаг. И вот тема снова 
всплыла в финансовых кругах — пусть пока и на 
уровне слухов.

Как поясняет эксперт «Международного 
финансового центра» Дмитрий Чечулин, сей-
час развитие безналичных систем в России 
затрудняется недоверием общества. Причина 
тому — отзыв лицензий у банков, участившиеся 
случаи краж с банковских карт в связи с раз-
витием бесконтактных платежей. Например, 
известны случаи, когда в час пик злоумышлен-
ники со специальными терминалами просто 
прижимаются к пассажирам и списывают деньги 
с их карт. «Нужно также принимать во внимание 
социально-демографическую ситуацию в стране. 
Большая часть граждан России — это люди стар-
ше 40 лет, которые в большинстве своем крайне 
консервативны в своем образе жизни. Скидки 
и кэшбеки, покупки в Интернете, дистанцион-
ный заказ гостиниц и авиабилетов — всем этим 
пользуется чаще всего молодое поколение», — 
продолжает Чечулин. 

По словам ведущего аналитика ГК TeleTrade 
Марка Гойхмана, также препятствует процессу 
перехода на безнал высокая доля «серой эконо-
мики» с ее наличным оборотом. Простой пример: 
покупать алкоголь после 23.00 официально за-
прещено. Но около дома за наличные — вполне 
реально. «Кроме того, в регионах, небольших 
населенных пунктах мало банкоматов и отде-
лений банков, торговых точек, принимающих 
карты. Важно и то, что часто использование без-
наличных платежей связано с дополнительными 
банковскими комиссиями. Поэтому вряд ли в 
ближайшие годы можно будет говорить о полной 
победе безнала», — полагает Гойхман. 

Впрочем, по словам эксперта, сейчас появи-
лись предложения провести эксперимент по 
использованию исключительно безналичных 
платежей в одном или нескольких регионах. Та-
кой же, как с новым налогом на самозанятых, 
который вводится в четырех регионах. С 1 января 
2019 года в Москве, Татарстане, Московской и 
Калужской областях самозанятым нужно будет 
скачать приложение, работающее как касса. За-
тем пройти биометрическую идентификацию и 
привязать к приложению банковскую карту или 
счет, с которого будет списываться налог.

По словам экспертов, гипотетически про-
вести подобный опыт можно и с безналичными 
расчетами. Однако опять же препятствием станет 
недостаточно развитая инфраструктура. «На базе 
одного крупного мегаполиса это не вызовет тру-
да. В целом они уже на 80–90% укомплектованы 
терминалами оплаты, а там, где их нет, можно 
оплатить с помощью перевода через мобильный 
банк», — поясняет Чечулин. 

Однако в других, менее продвинутых регио-
нах провести такой опыт будет сложно: просто 
недостаточно терминалов. «Да и как быть с при-
езжими из областей, на которые не распростра-
нится эксперимент? В сегодняшних реалиях он 
привел бы к коллапсу в оплатах и покупках», — 
отмечает Гойхман. 

Впрочем, по словам Дмитрия Чечулина, де-
нежным властям с переходом на безнал не стоит 
торопиться. Нужно просто дать рынку время, 
и он сам все сделает. «Да, отказ от наличных не 
произойдет за год-два, но за 5–10 лет мы легко 
выйдем на ситуацию, когда 80–90% платежей 
будет совершаться с помощью карт и мобильных 
устройств», — уверен аналитик. 

Правда, что за этим последует — другой 
вопрос. Если в том же Китае и Италии таким об-
разом борются с коррупцией, то у нас это попытка 
сократить объем наличных средств, находящихся 
в обороте. К началу 2018 года наличные сбереже-
ния россиян оценивались в 5 трлн рублей. А это 
четверть от суммы, размещенной на депозитах 
физлиц в банках. 

Не случайно уже сейчас ужесточается кон-
троль над операциями по переводу средств 
между счетами физлиц. Вполне логично пред-
положить, что следующим шагом будет уже-
сточение контроля над обращением наличных. 
«Контролировать будут, надо полагать, жестко, 
хотя вряд ли ответственность за нарушение будет 
столь же суровой, как в Китае, и уголовных дел за 
незначительные нарушения возбуждать не будут. 
По срокам — скорее всего, это произойдет к 2020 
году», — полагает гендиректор «Мани Фанни» 
Александр Шустов.

Ирина БАДМАЕВА. 

ПОЛЦАРСТВА 
ЗА БЕЗНАЛ

ПРОЦЕСС

fs
in

.s
u

М
ЧС

 Р
О

СС
ИИ

Одно из самых громких дел против 
тюремщиков — история вымогатель-
ства сотрудниками СИЗО «Матросская 
Тишина» денег у высокопоставленных 
сидельцев за улучшение условий 
содержания — может закончиться... 
пшиком из-за ошибок следователя. На 
днях суд вернул дело (которое, кстати 
сказать, расследуется уже больше 
трех лет) прокурору Москвы.

Напомним, что весной 2015 года за шан-
таж заключенных были задержаны 8 чело-
век, среди которых как действовавшие, так 
и бывшие сотрудники «Матросской Тишины», 
криминальный авторитет Елдар Векуа и его 
девушка. Тогда официальный представитель 
СКР заявил, что жертвами вымогателей мог-
ли оказаться до 10 заключенных. Однако по 
факту следствие смогло доказать только один 
эпизод о вымогательстве 10 миллионов у биз-
несмена Захарова. Все остальные заявили, 
что перечисляли деньги в общую кассу. 

— «Общак» существует со сталинских вре-
мен, и глупо это отрицать, — говорит защитница 
одного из фигурантов дела. — Вот опрашивали 
отца заключенного, который отправил 30 тысяч 
туда, куда попросил сын. И этот человек отка-
зался считать себя потерпевшим. Деньги ведь 
не в карман оперативникам шли! В итоге одна 
из обвиняемых — Фатима Найфонова — подала 
в ЕСПЧ жалобу на волокиту.

В этом деле у нее вообще была небольшая 
роль. «Женщина работала в горбольнице, в 
«Матросской Тишине» по контракту делала 
рентген больным заключенным, — комментиру-
ет источник в столичном УФСИН. — Она также 
была любовницей Векуа (у них общий ребе-
нок)». А чего не сделает влюбленная женщина? 
Именно на ее карту тремя платежами сбросили 
в итоге миллион рублей родные бизнесмена 
Захарова. Эти деньги потом она перевела на 
счета оперативников «Матросской Тишины». 

Все три года, пока шло следствие, ребенок 
Найфоновой рос без матери. Неудивительно, 
что жалобу Фатимы ЕСПЧ удовлетворил: теперь 
Россия должна выплатить 10 тысяч евро по 
этому иску. А во вторник женщину выпустили 
под залог в 1,5 миллиона рублей. 

Но даже не это стало главным сюрпризом 
на заседании в Преображенском суде. В про-
цессе защитники заявили о фальсификации 
материалов следователем. 

— В частности, речь идет о постановлении 
о привлечении в качестве обвиняемых, — по-
ясняет адвокат Елена Раскевич. — Там даже 
даты преступления не совпадают (в одном 
случае сказано с 5 по 9 января, в другом — 
19 января). Я ходатайствовала о признании 
его сфальсифицированным.

В итоге судья Вероника Сиратегян со-
гласилась с юристом и даже вынесла пред-
ставление в адрес следователя. Но самое 
главное — дело вернули в прокуратуру для 
устранения нарушений. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В ДЕЛЕ «ТИШИНЫ» 
ПОЛНОЕ ЗАТИШЬЕ
Расследование 
вымогательства денег  
у богатых заключенных никак 
не дойдет до приговора

В этой колонии ждут экс-губернатора.
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Будучи горячими болельщиками, егип-
тяне Дина Амин и Мохаммед Элетреби 
решили приурочить свадьбу, которую 
уже запланировали, ко встрече своей 
сборной с Саудовской Аравией — в на-
дежде, что она выиграет хотя бы послед-
ний матч и не покинет Россию «продув-
шей» все три игры группового этапа. Но, 
видно, любая примета бессильна там, 
где бессилен Салах, — и 25 июня даже 
свадьба не в силах была помочь египет-
ской сборной. 

Зато молодожены вполне счастливы.
По словам новобрачных, им так понравилось 

в Волгограде, что они решили не тянуть и поже-
ниться прямо там 25 июня, а заодно послужить 
«доброй приметой» для родной сборной. В Египте 
считается, что встретить в важный день свадеб-
ную процессию — к удаче и можно загадывать 
желание. 

— Наша сборная принимает участие в чем-
пионате мира впервые за 28 лет, — сообщил моло-
дожен Мохаммед, — поэтому мы с Диной не могли 
остаться дома, хоть и должны были готовиться к 
свадьбе. Мы надеялись, что наше счастье поможет 

нашей сборной выиграть у саудитов. Но счет 1:2 в 
пользу Саудовской Аравии. Грустно, конечно, но 
что сделано, то сделано. Зато «обратная» примета 
точно сработает! Жениться в важный день — тоже 
к удаче!

На матч молодые явились в подобающих 
свадебному торжеству нарядах: жених в костюме, 
невеста в подвенечном платье. При этом не забыли 
необходимую для болельщиков атрибутику — 
флажки и ленточки. Их сопровождали друзья, 
в компании которых, по словам молодых, они сы-
грали свадьбу прямо перед матчем. 

А уже с утра пораньше 26 июня сборная 
Египта, а за ней и большинство ее болельщиков 
улетели домой, так и не выиграв ни одного матча. 
Зато Мохаммед Элетреби обрел молодую жену и 
показал всему мусульманскому миру, что с лю-
бимой женщиной можно не только иметь общие 
интересы и «разрешать» ей ходить на трибуну, но 
даже прямо там на ней жениться. 

Мы поинтересовались в волгоградской ме-
чети, делали ли они никях (свадебный обряд) для 
египетских молодых? 

— Ну что вы, — ответили нам, — для египтян 
это такая важная семейная церемония, должны 

быть не только друзья, а вся родня. Обязательно 
должны быть родители, так положено. Судя по 
тому, что молодой человек и девушка приехали 
сюда уже вместе, наверняка в глазах Всевышне-
го они уже муж и жена. А здесь просто устроили 
свадебную вечеринку для друзей-болельщиков, 
а заодно поддержали свою команду. 

— У нас считается, что при виде свадьбы 
можно загадывать желание, и оно сбудется, — 
говорит египетский фан Собек Рашиди.

— Вы тоже думаете, что жених с невестой 
«инсценировали» свое бракосочетание, чтобы 
принести удачу своей сборной?

— Ну почему обязательно инсценировали? 
Перед мундиалем наша страна открыла выездные 
консульства во всех городах, где проходят матчи, 
прямо в отелях. В Волгограде тоже есть. Там своих 
граждан запросто могут расписать. Возможно, 
поэтому пара так и решила, если жила в том же 
отеле, где и консульство. Наш посол в России 
господин Ихаб Наср лично обращался ко всем 
болельщикам, а нас тут было больше 5000 человек, 
с обещанием оказывать любую необходимую по-
мощь и поддержку, чтобы у нас не было проблем, 
связанных с пребыванием вдали от дома. Если 

ребята сказали в консульстве, что им важно рас-
писаться именно в июне, а они оказались вдали от 
дома, им, конечно, не отказали. А традиционную 
свадьбу для своих семей они дома справят, как 
положено. 

Что же, в командном спорте, как и в браке, 
главное не победа, а участие и взаимная поддерж-
ка. И в этом смысле и египетской сборной, и ее бо-
лельщикам поездка в Россию вполне удалась. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Болельщики чемпионата 
мира по футболу сорев-
нуются не только в самых 
громких кричалках и самых экзотических 
нарядах, но и в самых необычных сред-
ствах передвижения. Еще неделю назад 
казалось, что фермер из Германии, при-
бывший в Москву на тракторе, — нечто 
выдающиеся. А теперь впору устраивать 
конкурс на самый запоминающийся фа-
натский вид транспорта. 

Красно-бело-зеленый автобус по имени «Бла-
гословение» с мексиканскими фанатами, коле-
сящий по дорогам России, благодаря соцсетям 
узнают издалека. «К нам приехали мексиканцы 
на своем автобусе!!!» — только-только переда-
вали ростовские паблики. «Да они уже уехали 
в Екатеринбург. Сейчас на трассе их встретил», 
— тут сообщали другие. И в самом деле, что для 
автобуса, который проделал путь в 16 000 км — 
из порта Альтамир через океан, а затем сквозь 
Германию, Чехию, Польшу, Латвию, Эстонию в 
Москву, — еще какие-то 4 тысячи километров по 
нашим дорогам. Автобус, как уверяет член экипажа 
Фернандо Осорио, оборудован всем необходимым 
для жизни. Там есть кровати, кухня, биотуалет. Так 
что это полноценный дом на колесах, в котором 
мексиканские фанаты не просто катаются по на-
шим городам, но и живут. Кстати, на «борту» «Бла-
гословения» не только мексиканцы, компанию им 
составили один канадец и один чилиец. 

Не менее знамениты в России стали исланд-
цы, которые путешествуют по нашей стране на 
«Ниве». Фанаты Кьяртанссон и Йонссон, выиграв в 
конкурсе местной туристической компании авто-
мобиль Lada Sport (под этим брендом «Нива» про-
дается в северных европейских странах) решили, 
что лучше транспорта для ЧМ в России и не найти. 
Машину раскрасили в цвета национального флага 
и отправились в путь. Сейчас у них на счету три 
российских города — Москва, Волгоград и Ростов-
на-Дону. В Москве исландцы сфотографировались 
на фоне храма Василия Блаженного, в Волгограде 
— у подножия монумента Родина-Мать. В Ростове 
— с ребятами из гоночного клуба и с красивыми 
казачками. А еще заглянули на Центральный рынок, 
где купили мед и вяленую рыбу. Втягиваются в 
нашу жизнь потихонечку...

Есть имя и у транспортного средства, на 

котором в Калининград на матч любимой ко-
манды прибыли три швейцарских пенсионера. 
Красный трактор 1964 года выпуска они назвали 
«старушка Гритли». Из своего небольшого городка 
под Люцерном три друга — Беат Штудер, Вернер 
Циммерманн и Йозеф Вюер — добирались до 
Калининграда две недели. Ничего удивительного: 
скорость ретро-трактора всего 30 км в час. А пре-
одолеть им надо было 1800 км. Ехали неспешно, 
останавливались в немецких и польских город-
ках, что попадались по дороге, пили пиво, давали 

интервью. Так и добрались. Сейчас позируют на 
фоне своей «старушки Гритли» в Калининградской 
области. Трактор не подвел, в дороге ни разу не 
забарахлил и «съел» всего 380 литров солярки. 
Друзья уверяют, что бензин в России дешевле, чем 
в Швейцарии, а вот дороги у нас «хоть и неплохие, 
но в Швейцарии лучше». 

Кстати, в Калининград прикатила и пятерка 
отважных швейцарцев на своем красном микро-
автобусе, которых в начале мундиаля навигатор 
направил через зону боевых действий в Донбассе. 
Благодаря украинскому волонтеру Домбровской 
им удалось вырулить в нужном направлении. По-
сле Ростова-на-Дону они успешно добрались до 
Москвы. А в минувшие выходные были замечены в 
столице российского анклава, где команда Швей-
царии играла с Сербией. 

Аргентинская семейная пара — Марианна и 
Томи — с питбулем Драко добиралась на ЧМ два 
с половиной года на своем автомобиле. Понятно, 
что не весь путь они проделали на машине. Из-за 
своего питомца, которого не брали в самолет, им 
пришлось арендовать корабль, который разбился 
о скалы возле Панамы. До берега добирались на 
спасательной шлюпке. Затем из Мексики вылетели 
в Европу. Где снова пересели на автомобиль. Чтобы 
накопить денег на продолжение пути, временами 
останавливались и устраивались на работу. В Бра-
зилии проработали год, в Мексике — 10 месяцев, 

в Бельгии — один месяц. Потому и 
дорога была такой долгой. 

Однако самыми отважными 
по праву считаются фанаты, ко-
торые отправились в дальний 
путь на велосипеде. Таковых 
оказалось несколько. Арген-
тинец Матиас Амайя ездит за 

своей сборной по миру уже пять 
лет. За это время он преодолел 

80 тысяч километров, посетив 37 
стран. Свои путешествия он со-

вершает на стареньком велосипеде, 
который был подарен ему еще в 1990 

году. На открытии мундиаля он стал знаме-
нитостью, с ним фотографировались почти как с 
Месси. Другой аргентинский болельщик — Сантья-
го Реале — выбрал путь короче. Три месяца назад 
он прилетел из Буэнос-Айреса в Барселону и уже 
оттуда стартовал в направлении российской сто-
лицы. «Я проехал через всю Францию, Швейцарию, 
Германию, Австрию, Чехию, Польшу, Латвию, Литву, 
Эстонию и Финляндию. Из Хельсинки я отправился 
в Санкт-Петербург, а оттуда уже в Москву. Правда, 
на поезде. 4000 километров на велосипеде — это 
для меня более чем достаточно!» — рассказал он 
журналистам. 

24-летний фотограф из Египта Мохамед 
Нуфал потратил на дорогу от площади Тахрир в 
Каире до Москвы около двух с половиной месяцев. 
Стартовал он 7 апреля и уже 31 мая намеревался 
быть в Москве. Но его двухколесный друг по до-
роге сломался. Но к началу чемпионата Мохамед 
успешно добрался до места.

А иранец Абас пересел на велосипед уже в 
России: восемь дней он ехал из Москвы до Казани, 
где проходил очередной матч с участием иран-
ской команды. По дороге Абас заехал в Суздаль 
и Нижний Новгород, где ему очень понравилось. 
Правда, назад в Москву он решил возвращаться 
на поезде. 

Впечатлившись подвигами иностранных 
болельщиков, добирающихся на ЧМ кто на чем, 
решили подивить мир и российские фанаты. На 
днях они прокатились по Москве в... ванной, при-
крученной к крыше автомобиля. Причем та была 
наполнена водой. До конца ЧМ еще много времени, 
так что еще и не такое увидим.

Елена ГАМАЮН.

В стране заканчивается весенняя при-
зывная кампания. Десятки тысяч ново-
бранцев отправляются эшелонами к 
месту службы за тысячи километров от 
дома. Солдатские мамы, естественно, 
волнуются: как там ребенок? Не останет-
ся ли голодным в дороге, да и на службе? 
«МК» попросил рассказать о том, как кор-
мят сегодня российских солдат, испол-
няющего обязанности начальника продо-
вольственного управления Минобороны 
полковника Дмитрия ПЛОТНИКОВА.

— Дмитрий Николаевич, давно подмече-
но, что голодный солдат — плохой защитник. 
Еще Петр I распорядился выдавать солдатам 
специальный паек, в котором были и мука, и 
молочные продукты, и «боевые сто грамм». 
Какие новации сегодня в вашей службе?

— Мы стараемся от жизни не отставать. Рань-
ше, например, пищу в военных столовых готовили 
повара-солдатики, которые набирались опыта по 
ходу службы. Хорошо, если у такого специалиста 
были желание готовить и способности. А если 
у него не было желания осваивать кулинарию? 
Это же беда. Каждый день назначался из солдат, 
сержантов, курсантов наряд на кухню. Дежур-
ные отвечали за сервировку столов, выдачу еды, 
уборку в столовой, мытье посуды. Сейчас готовят 
солдатскую еду профессионалы. Гражданские 
организации — соисполнители Военторга — все 
делают сами: чистят картошку, варят, жарят, вы-
дают еду, моют посуду и убирают обеденные залы. 
Задача продовольственной службы — обеспе-
чить их всем необходимым. В том числе техникой, 
помещениями.

— Многих новобранцев отправляют эше-
лонами за тысячи километров. Как организо-
вано их питание?

— Призывникам при следовании к месту 
службы воинскими эшелонами уже не нужны сухие 
пайки или прихваченная с собой домашняя еда, 
которая к тому же может испортиться в дороге. 
Раньше, если дорога занимала более трех суток, 
например, при отправке из Европейской части в 
Сибирь или на Дальний Восток, новобранцам вы-
давали сухой паек. Начиная с осеннего призыва 
2016 года пища для них готовится квалифициро-
ванными поварами аутсорсинговых компаний в 
вагонах-ресторанах. При этом используются по-
луфабрикаты высокой степени готовности. Это по-
зволяет организовать своевременное трехразовое 
горячее питание призывников. Блюда более двух 
раз не повторяются. Новобранцам также выдаются 
пряники, кексы, соки в индивидуальных упаковках. 

В 2017 году таким способом было 
организовано питание свыше 18 
тысяч призывников в 25 воин-
ских эшелонах. В весенний 
призыв этого года спланиро-
вано 5 воинских эшелонов с 
вагонами-ресторанами.

— Какие же продукты 
сегодня на солдатском 
столе?

— С 2007 года действу-
ют новые нормы питания для 
всех силовых структур. Норма 
№1 — так называемый суточный 
общевойсковой паек — состоит из 300 
граммов ржаного хлеба, 350 граммов пшеничного, 
120 граммов различных круп. В него входит также 
30 граммов макаронных изделий, 250 граммов 
мяса, 120 граммов рыбы, 150 миллилитров молока. 
Каждый день солдат должен получать куриное 
яйцо, 900 граммов овощей, литр сока, свежие 
или сушеные фрукты. На завтрак, обед и ужин 
ему положено по 15 граммов сливочного масла. 
Молоко, масло и соки выдаются в индивидуальных 
упаковках. Это упрощает раздачу продуктов в 
соответствии с положенной нормой: ничего не-
возможно ни разбавить, ни убавить.

— Особенности комплекции учитывают-
ся? Одно дело накормить субтильного юношу, 
и совсем другое — высокого и крепкого парня. 
Не останется богатырь голодным?

— Солдатам, чей рост 190 сантиметров и 
выше, и тем, у кого медкомиссия выявила дефицит 
массы тела, полагается дополнительно каждый 
день еще по 60 граммов крупы, 20 граммов ма-
карон, 60 граммов рыбы, 50 граммов мяса, 15 
граммов сливочного масла и 200 граммов молока. 
Это их индивидуальная добавка.

— А если бойцу нельзя употреблять 
какие-то продукты, ну, например, по рели-
гиозным соображениям? Личные пристрастия 
учитываются?

— В армейских столовых сейчас всегда есть 
выбор из нескольких основных блюд, гарниров, 
салатов, напитков. Солдат может взять то, что 

ему нравится. Для тех же, кто нуждается в особом 
питании по медицинским показателям, есть спе-
циальные нормы — их 15. Например, в госпитале 
положены ежедневно дополнительно кисломо-
лочные продукты, свежие фрукты.

— Стол офицеров отличается от стола 
солдат?

— Офицерам выплачивается денежное до-
вольствие, они кормят себя сами. Но если нет 
такой возможности, например, когда офицер на-
ходится на учениях, на боевом дежурстве или на 
корабле, мы занимаемся организацией питания. 
Норма довольствия у офицеров такая же, как и 
у солдат. Иногда им положены дополнительные 
продукты.

— Слышала, что кому-то полагается вино. 
Не офицерам?

— Сто граммов красного сухого вина входит в 
паек подводников. Он составлен с учетом того, что 
всему экипажу субмарины, независимо от звания, 
приходится работать при больших перепадах 
давления. Вино подводникам выдается не для 
каких-то праздных целей, а исключительно чтобы 
стимулировать работу системы кровообращения. 
В рационе подводников также шоколад, лимоны, 
томатный сок, свежие фрукты, консервированный 
зеленый горошек, сметана, творог, печенье. А еще 
сгущенное молоко, балык, сельдь, печеночный 
паштет, диетическое мясо птицы. В паек тех, кто 
служит на атомных подводных лодках, входит еще 
и красная икра.

— Какое количество?
— Несколько граммов, но каждый 

день.
— Вино каких марок закупает-

ся обычно для подводников?
— Вино должно быть крас-

ным сухим и соответствовать 
ГОСТу. Марка роли не играет.

— Серьезные перегрузки 
испытывают и те, кто служит 
на высоте. Какими продукта-

ми это компенсируют?
— Для летчиков разработана 

норма довольствия №21 — летный 
паек. В ежедневный рацион включены 

мясо птицы, полукопченая колбаса или 
мясные копчености, сметана, творог, варе-

нье или джем, шоколад, натуральный кофе.
У тех, кто служит в высокогорных подразделе-

ниях, — у горных стрелков — тоже усиленный паек. 
Им полагаются рыбные консервы, дополнительная 
порция масла, печенье, сгущенка, сыр, колбаса.

К слову, многие из продуктов, включенных 
в спецпайки, могут входить в рацион и других 
военнослужащих: есть специальные нормы за-
мены. Например, хлеб можно заменить на сало 
или леденцы. Говядину или свинину — на мясо 
птицы. Но у тех, кому положены спецпайки, эти 
продукты должны обязательно быть в рационе 
ежедневно.

— А бывали случаи, когда из-за некаче-
ственной еды кто-то отравился? 

— В этом году таких случаев не было, а в про-
шлом был один. Поставщику пришлось заплатить 
миллионные штрафы. Но сам факт отравления 
еще не означает, что в воинской части была пло-
хая пища. Возможно, солдат в увольнении съел, 
например, некачественную шаурму.

— Такие случаи расследуются?
— Как только к нам поступает жалоба, сразу 

в часть направляется большая комиссия — спе-
циалисты продовольственной службы, санитарные 
врачи, медики. Они все проверяют, берут пробы 
приготовленной пищи. Специально для таких слу-
чаев небольшие порции всего, что готовилось за 
день, хранится в течение суток.

Лина ПАНЧЕНКО.

ЗАЧЕМ 
ПОДВОДНИКУ 

КРАСНОЕ ВИНО
О секретах военной 
кухни «МК» рассказал 
руководитель 
продовольственной 
службы Минобороны

МОЯ МОСКВА

Встретить новобрачных в важный день — к египетской удаче

КАДР ИЗ ВИДЕО

КАК ПРОЕХАТЬ НА МУНДИАЛЬ?

ТАК ХОТЕЛИ ЗАБИТЬ, ЧТО АЖ ПОЖЕНИЛИСЬ

Трактора, велосипеды 
и даже ванны: какие 
средства передвижения 
выбирают  
фанаты

ФЕМИДА

В жутком ДТП на севере Москвы, 
в результате которого погибла 
28-летняя женщина на последнем 
месяце беременности, якобы 
участвовала машина сотрудника 
полиции в отставке. Об этом 
во время вынесения меры 
пресечения 27 июня в Головинском 
районном суде рассказал главный 
подозреваемый 32-летний Михаил 
Исаханов. Мужчина также посетовал, 
что СМИ «сделали из него какого-
то сатану», а адвокат принес в 
суд игрушечные машины, чтобы 
наглядно объяснить, как произошла 
трагедия. Однако никакие доводы 
подозреваемому в итоге не помогли 
— суд отправил его под стражу до 
20 августа. 

Исаханов появился в суде во всем черном. 
Молодой мужчина зашел в зал, опустив глаза. 
Только переступив порог клетки, он исподло-
бья взглянул на собравшихся. Впрочем, уже 
через секунду он снова принял мученический 
вид и стал сверлить взглядом пол. Адвокат 
мужчины Максим Мищуков тем временем по-
сетовал, что следователи не приняли у него 
оригинал загранпаспорта его подзащитного. 
А это должно было стать гарантией того, что 
его доверитель, прописанный в Кисловодске, 
не уедет из России. Также адвокат пояснил 
суду, что у его подзащитного четыре высших 
образования, благодарственные письма на 
11 листах с мест жительства и учебы. В итоге 
адвокат Исаханова попросил домашний арест 
или залог в размере 1 миллиона рублей. 

Интересы потерпевшего, мужа погиб-
шей женщины, представляли сразу четыре 
адвоката. Они, в свою очередь, напомнили, 
что «сегодня очень печальный день для семьи 
Натальи — ее похороны». Кроме того, по их 
словам, за 7–8 дней, которые Исаханов был на 
свободе, он не принял никаких мер «к добро-
вольному заглаживанию вреда» и «не сделал 
правильных выводов из своих действий». Он 
ко всему прочему отказался от прохожде-
ния экспертизы на наркотики (на месте ДТП 
он согласился только на экспресс-анализ 
на алкоголь, который показал 0 промилле). 
Последним доводом стал внушительный по-
служной список автомобилиста — у Исаха-
нова аж 49, хоть и оплаченных, штрафов за 
нарушение ПДД. 

Сам же подозреваемый в своей речи, 
похоже, старался бить на жалость. 

— Конечно же не согласен с арестом, — 
начал Исаханов. —Очень трудно говорить в 
данный момент... Хочу сказать только одно: 
человек, который вылетел мне навстречу, не 
оказал помощь пострадавшим. Я старался 
сделать все возможное, потому что иначе и 
быть не могло... — с надрывом рассказывал 
подозреваемый. Михаил также принес свои 
соболезнования мужу погибшей, но он их не 
принял. Затем Исаханов и обратился к журна-
листам, которые сделали из него «преступный 
элемент», «хачика на БМВ» и вообще «раздули 
из этой трагедии».

Когда судья ушел в совещательную 
комнату, в зале началась настоящая пресс-
конференция, которую прервать было не под 
силу ни одному приставу. Сначала высту-
пил Исаханов. Вытирая слезы, он еще раз 

рассказал, как много всем помогал, что к нему 
всегда обращались друзья (кстати, именно 
они, по словам Исаханова, умудрились на-
брать 49 штрафов за нарушение ПДД, пользу-
ясь его машиной). В какой-то момент мужчина 
вошел в раж и даже стал демонстративно 
креститься. Когда журналисты начали инте-
ресоваться деталями ДТП, на столе у адвоката 
появились детские модельки автомобилей. 
И уже оба, Исаханов и Мищуков, стали на-
глядно показывать, как произошла трагедия. 
По словам Исаханова, он ехал со скоростью 
60 км/ч. Неожиданно при совершении им 
левого поворота его подрезал автомобиль 
«Тойота Авенсис» серого цвета. Чуть позже 
выяснилось, что за рулем «Тойоты» находился 
сотрудник внутренних дел в отставке, в салоне 
сидели его жена, действующий сотрудник 
ГИБДД и еще один их коллега из московской 
полиции.

— Почему эта машина, которая была 
участником ДТП, не была осмотрена? Почему 
ей позволили скрыться с места ДТП? — вопро-
шал защитник. — Никто из них не стал ока-
зывать первую помощь. Кода мы поднимали 
машину, они стояли и смотрели...

— Представители СМИ, поднимите все, 
что возможно, посмотрите камеры, выясните, 
что там на самом деле было, а не выставляй-
те меня каким-то сатаной, — чуть не плакал 
подозреваемый.

Однако, по имеющимся у «МК» данным, 
сотрудники полиции, на которых кивает Иса-
ханов, утверждают, что ехали по своей полосе. 
И сразу после ДТП остановились в непосред-
ственной близости от места трагедии.

Дарья ФЕДОТОВА.

Виновник громкого ДТП свалил вину за аварию 
на сотрудников полиции

«ИЗ МЕНЯ СДЕЛАЛИ САТАНУ» 

Новинка предстоящих выборов мэра 
Москвы — «дачные» избиратель-
ные участки. «Удаленный доступ» к 
голосованию позволит миллионам 
дачников-москвичей реализовать 
свое избирательное право, не при-
езжая для этого в город. Где именно 
размещать такие участки — выбирают 
сами граждане, подавая заявления в 
Мосгоризбирком. Дело сотрудников 
МГИК — оценить техническую возмож-
ность голосования там, где предлага-
ют дачники. Именно за этим — осмо-
треться на местности и договориться 
с садоводами — в село Орудьево 
Дмитровского района приехала пред-
ставительная делегация.

Орудьево — село большое и крепкое: здесь 
проходит трасса от Дмитрова на Вербилки, же-
лезнодорожная станция, в двух километрах — 
мощный логистический центр. Дома стоят сплошь 
каменные, новые, за двухметровыми заборами: 
Дмитровка за последние годы стала очень пре-
стижным направлением. Ну а дачники здесь 
процветают уже полвека — первые садовые 
товарищества на бывших торфяниках органи-
зованы в 1967 году. 

— Видите вот это кирпичное здание на 
станции? — показывает Владимир Никитин, 
председатель садоводческого товарищества 
«Нефтяник», одного из более чем 60 имеющихся 
в округе. — Это наше первое предложение: раз-
местить участок прямо рядом с кассовым залом. 
Кассы работают, здесь всегда поток людей, это 
место все знают и без проблем сюда придут — 
станция же. Будет всем удобно и привычно, а у 
нас 2800 участков, а значит, тысяч не меньше 
десяти избирателей! И электричество сюда под-
вести не вопрос!

Члены рабочей группы МГИК во главе с пред-
седателем Мосгордумы Алексеем Шапошнико-
вым смотрят на кирпичный домик, что-то тихо 
обсуждают, пишут в блокнотах. Подходит элек-
тричка — действительно, десятки людей даже в 
середине буднего дня выходят здесь и проходят 
прямо рядом с предполагаемым местом дисло-
кации участка. Хорошее место, проходное.

— То ли дело было раньше! — останавли-
вается поговорить один из садоводов, увидев 
множество людей в костюмах. Мужчину зовут Ми-
хаил Вячеславов, и он живет в одном из здешних 
садоводств вот уже 50 лет. Начинали поднимать 
участок еще его родители, а сейчас и сам Михаил 
уже пенсионер. Рассказывает: когда здесь еще 
работали торфопредприятия, существовала до-
полнительная «дачная» платформа, работавшая в 
дни особого наплыва людей. Удобно было. А еще 
узкоколейка ходила до самого Клина — да много 
чего было. Восстановить бы!

— Посмотрели? Это наш первый вари-
ант! — обращается к комиссии Никитин, пред-
седатель «Нефтяника». — А сейчас поедем на 
вторую точку! 

Вскоре после железнодорожного переезда 
автобус комиссии углубляется в дачные коопера-
тивы. Дорога широкая, большая и прямая — но 
неасфальтированная. Выездов из этого «города 
дачников» два — дорога идет транзитом до шоссе 
на Дубну. Вдоль дороги — «колхозный» рыночек 
с козьим молоком и огурцами, строймаркет для 
своих, даже пиццерия! 

— Вот наше второе предложение! — Никитин 
показывает на бревенчатую избушку с краси-
выми наличниками. Полвека назад ее купили и 
поставили тут специально для правления сразу 
нескольких дачных товариществ. Сейчас здесь 
зал правления. 

— Вот там, в двух километрах, еще один куст 

садовых товариществ, — к комиссии подходит 
председатель одного из соседних товариществ 
Тарас Ковалев, фундаментальный смешливый 
мужчина в красной рубахе. — Всего тысяч семь 
участков! Так что участок для выборов нужен 
как воздух.

Пока рабочая группа осматривает дом, 
к правлению стекаются люди. «Мы на выборы 
обязательно пойдем, отличное дело! — говорит 
дачница Ирина Детенкова. — Основная масса 
дачников здесь живет до конца октября, а многие, 
как мы, вообще круглый год. Здесь хорошо, мож-
но коз разводить и кроликов. Зимой тихо-тихо, на 
лыжах катаемся. Единственное — иногда чистить 
дорогу приходится».

— Кстати, дорогу облагородим! — улыбается 
Шапошников. — Знаете, Москва и область уже 
заключили соглашение по поводу инфраструк-
туры для дачных и садовых товариществ. Так что 
дорогу, думаю, заасфальтируют и сделают это 
уже в ближайшие годы!

— Обязательно возникнет вопрос о контроле 
над выборами, — берет слово депутат Госдумы 
от ЛДПР Борис Чернышов. — Здесь понадобится 
обязательно Интернет — организовать наблю-
дение при помощи видеокамер. 

— Помещение для голосования малова-
то, — говорит депутат Мосгордумы Александр 
Семенников. — Но на этот случай существуют 
так называемые модульные участки. То есть 
нестационарные. 

Собравшиеся дачники тут же одобрительно 
шумят: заодно и территорию облагородим!

Площадки осмотрены, принципиальное ре-
шение принято: модульному избирательному 
участку около правления быть. Теперь можно и 
выпить чаю, который накрыт прямо на одном из 
самых обширных участков. Здесь уже не 6 соток, 
а, видимо, все 18 — соединили несколько участ-
ков, бывает. Дом фундаментальный, газон, вез-
десущие садовые качели. Представительно!

— Как бы нам привлечь правления к инфор-
мационной работе с дачниками, — рассуждает 

Алексей Шапошников. — Ведь продвижение 
предвыборной информации к людям — это еще и 
вопрос доверия! «Дачное» голосование — это но-
вая история, и здесь важно, чтобы не было потом 
разговоров, что неизвестно как голосовали. Нам 
нужно не скомпрометировать эту инициативу, и 
тут все мы должны поработать!

— А это как раз несложно, — отвечает Тарас 
Ковалев. — У нас прямо здесь скоро, в июле, бу-
дут проводиться общие собрания, 15–20 точно. 
Если вы успеете дать нам информацию до этого 
времени, вообще никаких проблем!

Многое упирается в председателей и прав-
ления кооперативов, отмечает председатель 
Московского союза садоводов Андрей Туманов. 
Правления — основной ресурс доверия. Рабо-
та с ними — главный способ хоть что-нибудь 
организовать в дачной местности. И поэтому 
важно, чтобы после выборов внимание к дачным 
кооперативам не закончилось. Впрочем, мэрия 
Москвы обещает, что именно так и будет.

— Наблюдатели будут приезжать, — говорит 
Борис Чернышов из ЛДПР. — Это будут самые 
разные люди, и надо бы, чтобы их не обижали! 
Могут быть от нашей партии, могут от любых 
других кандидатов.

Подготовить наблюдателей для «дачных» 
избирательных участков вызвался Григорий Мел-
коньянц, сопредседатель движения в защиту 
прав избирателей «Голос». В Москве будут прово-
диться тренинги — как обычно перед выборами, 
но специально для дачников Мелконьянц обещал 
проработать варианты удаленных вебинаров. 
Чтобы можно было и наблюдателем стать, не 
выезжая в город. Был бы Интернет. 

По статистике, в одном Подмосковье сейчас 
находится около 2 миллионов дачных участков, 
а дачников — более 4 миллионов. 80% из них — 
москвичи. Эти люди очень хотят получить полный 
набор государственных услуг. Если предлагается 
начать с выборов — почему нет? Ведь очень 
хорошее дело! 

Юрий СУХАНОВ.

МОСКВИЧИ ВЫБИРАЮТ МЕСТА 
ДЛЯ «ДАЧНОГО» ГОЛОСОВАНИЯ
Эксперты начинают оценивать предложенные 
садоводами избирательные «точки» в области
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Символы 
российского 
гостеприимства
Главная особенность волонтерской програм-

мы ЧМ-2018 заключается в том, что добровольцев 
в города-участники изначально отбирали по 
двум самостоятельным программам: помощники 
оргкомитета и городские волонтеры. Со стороны 
кажется, что добровольцы оргкомитета относятся 
к привилегированной касте, так как в отличие 
от своих городских собратьев имеют доступ на 
стадионы, к командам и высокопоставленным 
гостям мундиаля. Но сами волонтеры уверены, 
что в их работе это не имеет абсолютно никакого 
значения. Ведь главная задача у всех доброволь-
ных помощников общая — помочь организаторам 
провести мероприятие на высочайшем уровне, 
показать, насколько гостеприимными и радуш-
ными могут быть люди в нашей стране.

— Я подавала заявку на участие в программе 
волонтеров оргкомитета по одной-единственной 
причине: хотелось попробовать себя на новом 
поприще, в городских программах я уже не раз 
принимала участие, — рассказала студентка 
МГУ Дарья. — Из 20 направлений, которые были 
предложены оргкомитетом, мне больше всего 
хотелось попасть на направление «Лингвисти-
ческие услуги», но, к сожалению, мое знание 
второго испанского языка оказалось явно не-
достаточным. В связи с этим я подала заявку и 
успешно прошла отбор по функции «Сервисы 
для зрителей», это и есть работа на стадионах во 
время матчей. Открытие чемпионата мне, к сожа-
лению, пришлось пропустить из-за подготовки к 
сложному экзамену. Моя работа началась с матча 
Германия—Мексика. Обстановка на стадионе 
была, конечно, непередаваемая, мексиканцы 
очень колоритные и эмоциональные болельщики, 
они уже окончательно запали в душу москвичей, 
да и немцы тоже не подкачали.  

Однако те, кто думает, что волонтеры, рабо-
тающие на стадионах, прошли отбор только для 
того, чтобы присутствовать на матчах, сильно 
ошибаются. В реальности намного проще за-
работать на билет на матч, чем проходить 
серьезный отбор, а затем еще 
и подготовку. К тому же для 
добровольцев период перед 
матчем и во время него — это 
серьезная работа, главное в ко-
торой — обеспечить максимальный 
комфорт зрителям, а не посмотреть 
матч самому. 

— По большому счету отличие моей 
программы от функций городских волон-
теров с «Последней мили» (координация 
болельщиков на подходах к стадиону. — 
Авт.) только в месте работы, — объясня-
ет Даша. — Мы так же, как они, в первую 
очередь должны отвечать на вопросы 
болельщиков, помогать им найти свои 
места, следить, чтобы они не потеряли 
ценные вещи. Не каждому болельщику это 
просто сделать самостоятельно, особенно по-
жилому. Когда первый раз попадаешь на стадион, 
подобный «Лужникам», кажется, что ты оказался 
в огромном городе, который живет собственной 
жизнью. Именно для этого перед матчами с нами 
проводили специальные тренировки, чтобы мы 
нормально ориентировались на объектах. Кро-
ме того, главная задача всех без исключения 
волонтеров, где бы они ни работали, — уметь 
общаться с людьми, искренне улыбаться, даря 
окружающим хорошее настроение, создавать 
атмосферу праздника. В общем, сделать так, 
чтобы у всех гостей чемпионата от пребывания 
в нашей стране остались исключительно поло-
жительные эмоции.  

Помимо добровольцев, отвечающих за 
управление зрителями и их рассадку по местам, 
во время матча на стадионах также присутствуют 
волонтеры функции «Устойчивое развитие». Такие 
помощники отвечают за то, чтобы на стадионах 
выполнялись экологические требования FIFA по 
раздельному сбору мусора. 

— ФИФА уже давно поддерживает систему 
раздельного сбора мусора, когда отдельно вы-
кидываются металлические, бумажные и стеклян-
ные отходы, поэтому на всех матчах чемпионата 
это условие должно строго соблюдаться, — рас-
сказывает Анастасия, инженер-эколог. — Лично 
я не отношу себя к футбольным фанатам, матчи 
по телевизору смотрела только за компанию 
несколько раз. Но принять участие в таком гран-
диозном событии для нашей страны мне очень 
хотелось. Опыт волонтерской деятельности, в том 
числе и в других странах, у меня был достаточный, 
кроме того, моя профессия связана с защитой 
окружающей среды, поэтому мне удалось по-
пасть в команду волонтеров чемпионата. Главное, 
что я хочу получить от мундиаля, — это хорошее 
настроение, причастность к большому событию 
для всех любителей футбола в мире, ну и, конечно 
же, найти новых друзей. Мой предыдущий опыт 
работы волонтером показал, что добровольцы — 
это реально одни из лучших людей в мире. 

Труженики  
«Последней мили»
Пока волонтеры оргкомитета работают на 

стадионах с командами, зрителями и многочис-
ленными делегациями гостей мундиаля, другая 
группа добровольцев встречает болельщиков на 
улицах 11 городов — участников чемпионата. Мо-
сковские волонтеры на ЧМ-2018 задействованы в 
девяти направлениях. Часть ребят, работающих 
по таким направлениям, как, например, «Меди-
цинское обслуживание» или «Последняя миля», 
исполняют свои функции лишь в дни, когда в 
столице проходит очередной матч.  

Задача волонтеров из «Последней мили» 
состоит в том, чтобы правильно скоординировать 
потоки фанатов на пути к стадиону в городах, 
где проходят матчи. После входа на стадион 
зона ответственности городских добровольцев 
заканчивается, и гости переходят под крыло по-
мощников оргкомитета. 

— На самом деле я был готов работать во-
лонтером на любом направлении, главное — 
помогать людям, участвовать в организации 
праздника и быть частью дружной команды, все 
остальное не так важно, — объясняет доброволец 
Михаил, работающий у стадиона «Лужники».

— Мне уже удалось попробовать свои силы 
в качестве волонтера Кубка конфедераций, так 
что опыт накопился достаточный. В прошлом 
году я попал работать на направление «Транс-
порт», а в этом стал волонтером «Последней 

мили». Основная задача этой функции волонте-
ров — помочь болельщикам найти нужный вход 
на трибуны, подсказать, где можно поесть перед 
матчем или приобрести билеты, если еще оста-
лись непроданные. Работа на этом направлении 
оказалась действительно одной из самых захва-
тывающих. На улицах Москвы все болельщики 
перемешиваются, невозможно полностью про-
чувствовать колорит каждой страны. Здесь перед 
каждым матчем прекрасно видно, чем отличается 
характер и поведение каждой нации. Я неплохо 
знаю три языка — английский, французский и 
немецкий, так что с большинством болельщиков 
общий язык нашел без всяких проблем.

Первый выход в качестве волонтера ЧМ-
2018 для Михаила, как и для большинства его 
напарников, произошел в день официального 
открытия, когда на стадионе «Лужники» состо-
ялся матч между Россией и Саудовской Аравией, 
закончившийся сокрушительным разгромом 
последних. 

— В тот день мы собрались у стадиона за 
несколько часов до праздничной церемонии, — 
вспоминает Михаил. — В нашу задачу входило не 
только помогать болельщикам на подходах к ста-
диону, но и создавать перед матчем праздничное 
настроение для всех гостей мундиаля. Помимо 
нашей традиционной формы у всех добровольцев 
были большие указатели в виде рук или пятерни 
с надписью «Даешь пятеру волонтеру», которые 
очень порадовали гостей матча. Очень многие 
болельщики просили сфотографироваться с нами, 
некоторые, особо эмоциональные, на радостях 
целовали наших девушек в щечку. Народу было 
невероятно много, естественно, много наших род-
ных болельщиков и болельщиков из Саудовской 
Аравии, которые вели себя очень дружелюбно и 
прекрасно общались на английском. Учитывая, что 
первый матч был одновременно и церемонией от-
крытия, я видел немало гостей и из других стран — 
Германии и Португалии, например, у которых была 
возможность купить билеты на несколько игр. В 
целом первый день работы оставил незабываемые 
эмоции, а яркие костюмы, зажигательные песни и 
танцы болельщиков, всеобщее единение и счастье 
реально тронули нас до глубины души. 

   Помимо молодежной части добровольцев 
на подходах к «Лужникам» болельщиков встре-
чали и так называемые серебряные волонтеры, 
люди старшего или пенсионного возраста, уча-
ствующие в этом движении.

— Главное — это молодость души, муж с 
сыном болельщики, ушли на матч, а мне нравится 
помогать людям, поэтому я здесь, — объяснила 
Татьяна Николаевна. — Нахожусь у стадиона 
только час, а уже получила потрясающий за-
ряд положительных эмоций. Какое же счастье, 
что чемпионат только начинается. Смотрите, 
как будто весь мир у нас — вон Бразилия, а там 
Китай и болельщики из США, все вместе на 
общем празднике. После окончания каждого 
матча волонтеры, занятые в «околоигровых» 
направлениях, отправляются на покой, оставляя 
болельщиков на своих коллег, которые без вы-
ходных трудятся добровольцами на городских 
площадях и улицах.

Как пройти  
на Красную площадь?
С началом чемпионата центр Москвы стал 

напоминать собой огромный многонациональный 
улей. Стоит выйти из любой центральной станции 
метро и сразу же попадаешь в круговорот всеоб-
щего праздника футбола. Мексиканские сомбре-
ро, причудливые рогатые шапки и африканские 
одежды сливаются в один большой красочный 
карнавал. Именно в этой атмосфере всеобщей 
радости и веселья с утра до вечера несут свою 
службу «туристические» добровольцы мундиаля.  
Информационные стойки волонтеров, работаю-
щих по направлению «Туристические маршруты», 
расположены в различных точках столицы, где 
находятся самые популярные туристические 
объекты, которые посещают иностранные гости. 
Добровольным помощникам необходимо быть на 
вахте каждый день на протяжении всего чемпио-
ната независимо от расписания матчей. 

Не секрет, что большинство футбольных 
болельщиков не теряют времени даром и в пере-
рывах между играми своей команды стараются 
как можно больше узнать о Москве и ее досто-
примечательностях. Естественно, первым делом 
любой иностранец, никогда не бывавший в сердце 
России, мечтает посетить главную площадь стра-
ны. Именно поэтому в окрестностях Красной пло-
щади в любой день чемпионата можно встретить 
максимальное количество футбольных туристов. 
Для того чтобы гости не потерялись и не прошли 

мимо главных красот Москвы, прямо около выхода 
из метро «Охотный Ряд» их встречает команда 
городских волонтеров в солнечной оранжевой 
экипировке. Каждый день с утра до вечера ребята 
на разных языках отвечают на многочисленные 
вопросы туристов и снабжают их картами по-
пулярных экскурсионных маршрутов. 

— Я с самого начала подавала заявку на 
участие в программе именно по туристическому 
направлению, ведь это лучшая возможность мак-
симально пообщаться с гостями из разных стран 
и ощутить на себе их настроение на протяжении 
мундиаля, — рассказывает студентка Екатерина. 
— Все ребята работают здесь в две смены — в 
первой половине дня, до 14 часов, и во второй. 
Так что у волонтеров-студентов, которые сейчас 
сдают сессию, нет никаких проблем, чтобы согла-
совать свой график в соответствии с экзаменами. 
Конечно, сама по себе работа на туристическом 
направлении одна из самых сложных физически, 
несколько часов приходится быть на ногах — и 
времени на передышку нет ни минуты. Правда, 
к такому графику очень быстро привыкаешь, мне 
пару раз даже не хотелось уходить, когда смена 
заканчивалась. 

Вторая половина июня, на удивление москви-
чей и на радость гостей чемпионата, в Москве 
выдалась очень жаркой. Но, несмотря на палящее 
солнце, народу на Охотном Ряду в разгар рабочего 
дня хоть отбавляй. На каждой информационной 

стойке одновременно работают 5 волонтеров, 
но все равно к ним то и дело выстраивается 

очередь из туристов. 
— «Почему закрыта Красная пло-

щадь?» — в первые дни чемпионата этот 
вопрос стал самым популярным из за-

данных болельщиками волонтерам. С 
широкой улыбкой девушки терпеливо 

объясняли иностранцам, что совсем 
скоро, как только закончится 

строительство спе-
циального 
футболь-
ного пар-

ка, площадь 
откроется для 

посещения. 18 
июня этот вопрос 

наконец отпал, и все 
желающие, пройдя 

через рамки металлои-
скателей, смогли наконец 
прогуляться по легендар-
ной брусчатке. 

— Сеньорита, мы 
не понимаем, где здесь 
дорога к храму Христа 
Спасителя, — пожилая 
пара из Мексики пытает-
ся разобраться с картой 
столицы в своем смарт-
фоне.  

— Может быть, вас интересует храм Василия 
Блаженного? До храма Христа Спасителя лучше 
доехать на транспорте, — начинает беседу с оче-
редными туристами еще одна из добровольцев, 
Лена. 

— Си, си, Василь, Василь, — радостно ки-
вают мексиканцы и, подробно изучив маршрут 
по бумажной карте волонтеров, уходят наконец 
в нужном направлении. 

— На первый взгляд кажется, что работа у 
нас очень однообразная, каждый день стоять на 
жаре и отвечать на одни и те же вопросы, но на 
самом деле это совсем не так, — смеется Лена. 
— Прелесть работы именно на туристических 
маршрутах в том, что каждый день здесь разные 
люди и разное настроение в зависимости от 
расписания матчей. Кроме того, работая здесь, 
чувствуешь огромную гордость за свою страну, 
очень многие туристы помимо вопросов расска-
зывают нам, как им нравится Россия и русские, 
многие восхищаются московским метро, храмами 
и музеями. Это очень здорово. 

— Смотрите, видите, сразу понятно, какой 
сегодня матч, вон сколько поляков, — показы-
вает мне в сторону приближающейся толпы бо-
лельщиков в красных шарфах другая девушка-
волонтер. 

Действительно, 19 июня, когда я беседова-
ла с добровольцами, должна была пройти игра 
между Польшей и Сенегалом. Несмотря на то 
что матч играли в Саранске, далеко не все бо-
лельщики отправились туда за своей командой, 
многие остались в столице и планировали смо-
треть матч в фан-зоне или одном из столичных 
пабов. Правда, в 4 часа дня поляки еще не подо-
зревали о грядущем поражении своей сборной и 
радостно делились на моих глазах с девушками-
волонтерами оптимистическими прогнозами. 

— У нас есть Левандовски, Польша лучшая, 
— блеснул своими знаниями русского перед нами 
болельщик Ян. А мы в свою очередь объяснили 
ему, как лучше пройти к парку «Зарядье». 

По словам волонтеров, независимо от города 
проведения матча в центре Москвы каждый день 
заметна повышенная активность болельщиков 
той или иной страны в зависимости от распи-
сания игр. 

— Конечно, интересно общаться с людьми 
разных национальностей, прямо как практическое 
занятие по предмету «Межкультурные коммуни-
кации» получается, но лично мне больше всего 
приглянулись мексиканцы, — объясняет Катя. 
— Они очень веселые и душевные, единственная 
проблема с гостями из Южной Америки в том, что 
далеко не все из них знают английский, а волон-
теров, владеющих испанским или португальским, 
у нас остро не хватает. 

Почему Москва не Питер,  
а Ростов не Ростов
Помимо ожидаемых вопросов про окрестные 

достопримечательности городским волонтерам 
приходится сталкиваться и с нестандартными 
просьбами и ситуациями. Правда, наши добро-
вольцы на чемпионате так хорошо подготовлены, 
что их очень сложно чем-то смутить — главное, 
радушно улыбаться и делать все возможное, 
чтобы помочь гостю. 

— Так как мы стоим у стойки с надписью 
«Информация», естественно, что иностранцы 
воспринимают нас как помощников по любым 
вопросам, а не только по достопримечательно-
стям, — объясняет волонтер Полина. — Часто к 
нам обращаются с вопросом, как добраться до 
гостиницы, стадиона, вокзала или аэропорта, 
или просто интересуются, где можно отведать 
хорошей русской кухни. Естественно, в ходе 
обучения все подобные вопросы прорабатыва-
лись — и объяснить с помощью навигатора или 
карты любой маршрут для нас не проблема. То 
же самое касается и внештатных ситуаций, когда 
нужно срочно вызвать «скорую» или полицию, 
но, к счастью, во время моей смены ничего по-
добного еще не случалось. Из курьезного было, 
когда с утра ко мне подошли два парня из Египта 
и стали просить показать им дорогу до Эрмитажа. 
Я попыталась объяснить им, что этот музей на-
ходится в Петербурге, но они уверяли, что были в 
этом городе на матче и никакого Эрмитажа там не 
оказалось. Потом уже я посмотрела расписание 
и поняла, что были они на игре в Екатеринбурге, 
поэтому этого музея там и не нашли. 

Конечно, для человека, впервые посещающего 
Россию, запутаться в наших городах и достоприме-
чательностях совершенно немудрено, и русскому 
недолго опростоволоситься. Так, в первые дни 
мундиаля казус произошел с болельщиками из 
Швейцарии. Футбольные фанаты прибыли в Рос-
сию на матч своей команды с Бразилией в Ростове-
на-Дону. Когда поиски забронированной гостиницы 
не увенчались успехом, горе-болельщики призвали 
на помощь службу 112. С помощью переводчиков 
удалось понять, что номера были забронированы 
в Ростове Великом. Скитания фанатов были не-
долгими, им помогли устроиться в другой отель 
в нужном Ростове. Так что поиски Эрмитажа в 
Москве — это еще цветочки. 

То и дело сталкиваются добровольцы чем-
пионата женского пола и с повышенным внима-

нием со стороны иностранных болельщиков. 
Правда, в большинстве случаев все не выходит 
за рамки галантного кокетства. 

— Вообще у болельщиков принято на чем-
пионатах в разных странах фотографироваться с 
понравившимися местными девушками, — улы-
бается Полина. — Поэтому, конечно, и нас много 
раз за день просят сделать совместное фото, 
и мы, конечно, с удовольствием соглашаемся. 
Был случай, что ко мне пошел один бразилец 
с просьбой объяснить маршрут до Третьяков-
ской галереи. Ответ он практически не слушал, 
похоже, галерея стала просто предлогом для 
романтического знакомства. На предложение 
вместе поужинать я вежливо отказалась, объ-
яснив, что все вечера у волонтеров тоже заняты, 
настаивать он не стал и, пожелав мне большого 
счастья, просто растворился в толпе. Была еще 
ситуация, когда к моей напарнице ближе к ве-
черу стали приставать наши соотечественники 
в изрядном подпитии, но рядом была милиция, 
и они быстро ретировались. Но все это, конечно, 
мелочи, в целом наша работа мне очень нравится, 
каждый день море позитива и благодарностей от 
людей, которым тебе удалось помочь. 

От Калининграда до Сочи
Наряду с москвичами ежедневно выходят на 

родные улицы, чтобы встретить болельщиков, и 
волонтеры остальных 10 городов — участников 
мундиаля. 

В Санкт-Петербурге сменами по 5–6 часов 

работают около 2,5 тысячи городских волонтеров. 
Большая часть из них задействована на встре-
чах болельщиков на транспорте, на подходах 
к стадиону во время матча и на инфостойках 
около главных туристических мест Северной 
столицы. 

— Я уже несколько лет участвовала в волон-
терских программах, но такого не видела никогда, 
19 июня после победы наших над Египтом Питер 
в хорошем смысле сошел с ума, — рассказала 
волонтер Виктория. — На матч приехали толпы 
болельщиков, естественно, большинство из раз-
ных городов России, вплоть до Владивостока, и 
из Египта. Наши вели себя сравнительно тихо, 
на подходах к стадиону только громко затянули 
«Катюшу». Главный вопрос, который мы, добро-
вольцы, слышали перед матчем, был про то, 
где можно достать билеты. Попасть на матч, 
к сожалению, удалось далеко не всем желаю-
щим. Мы, конечно, успокаивали всех как могли 
и убеждали ни в коем случае не приобретать би-
леты втридорога у сомнительных перекупщиков. 
Многие во время матча дожидались результатов 
игры на Крестовском острове неподалеку от 
стадиона. Когда стало ясно, что мы побеждаем, 
остров чуть не взлетел на воздух от счастья. 
Даже болельщики других стран гуляли по парку 
с флагами России. 

На улицах олимпийского Сочи, который за 
время чемпионата наряду с Москвой и Петербур-
гом ожидает рекордного наплыва болельщиков, 
работают 3000 волонтеров. 

— В чаше стадиона работают 1400 добро-
вольцев FIFA. Еще 1580 городских волонтеров 
создают атмосферу радушия, помогают гостям 
и болельщикам мундиаля чувствовать себя как 
дома на улицах города. В волонтеры попали люди 
разных возрастов, по большей части это, конеч-
но, школьники и студенты, но на улицах города 
трудятся и около 200 «серебряных» волонтеров. 
Все добровольцы отлично владеют английским, 
есть и испаноговорящие помощники, которые 
очень востребованы на нынешнем чемпионате, 
— пояснили в пресс-службе администрации 
Краснодарского края. 

Сочинские волонтеры работают по четырем 
основным направлениям. Ряд добровольцев 
находится в 12 информационных павильонах, 
расположенных в разных местах города. Они 
снабжают всех гостей чемпионата информаци-
ей о главных достопримечательностях Сочи и 
маршрутах движения городского транспорта. 
Около 500 человек трудятся по направлению 
«Последняя миля» и помогают болельщикам 
пройти к стадиону в дни матчей. Остальные до-
бровольцы трудятся в городском пресс-центре 
и на фестивале болельщиков. 

В Калининграде на помощь болельщикам 
придут 2,5 тысячи волонтеров мундиаля. Больше 
всего команда добровольцев гордится своей 
старейшей участницей. 86-летняя пенсионерка, 
в совершенстве владеющая испанским язы-
ком, встречала гостей 25 июня на Октябрьском 
острове у информационной стойки на подходе к 
стадиону перед матчем Испания—Марокко. 

Счастливый билет выпал волонтерам и всем 
жителям города Самары, в котором 25 июня 
прошла третья игра в группе нашей сборной с 
командой Уругвая. 

— В нашем городе работают почти 1,5 
тысячи добровольцев, всех нас обучили не-
обходимым навыкам, в том числе мы в курсе 
всех ключевых событий нынешнего чемпиона-
та, — рассказывает волонтер Юлия. — Лично 
я выбрала для себя работу экскурсоводом-
переводчиком на одном из туристических марш-
рутов, мне нравится рассказывать о самых 
интересных достопримечательностях нашего 
города. Реально очень хочется показать всем 
гостям, что Самара прекрасный и гостеприим-
ный город и все ее жители очень рады принять 
у себя болельщиков со всего мира.

В Ростове-на-Дону на помощь болельщикам 
пришли почти 2,7 тысячи добровольцев. При-
мечательно, что именно в этот город приехал 
волонтер из Австралии, которому для участия в 
программе пришлось преодолеть самый длинный 
путь — 14,2 тысячи километров. 

Матчи ЧМ-2018 продлятся в Екатеринбурге 
до 27 июня. Для помощи болельщикам на Урал 
съехались волонтеры из разных регионов России 
и зарубежных стран, возраст добровольных по-
мощников колеблется от 17 до 76 лет. 

— Я вместе с другими ребятами приехал в 
Екатеринбург из Владивостока, — рассказывает 
Александр. — Для меня это настоящая удача — 
одновременно поучаствовать в грандиозном 
футбольном событии и познакомиться с городом, 
где мне прежде не доводилось побывать. По-
мимо людей из разных городов России в нашей 
команде работают по пять волонтеров из Китая 
и США, есть даже один перуанец, он занимается 
поддержкой связи и Интернета внутри и снаружи 
стадиона.  

Светлана ЦИКУЛИНА.

“Московский коМсоМолец”    
28 июня 2018 года 
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Как найти Эрмитаж в Москве, почему в России два Ростова, 

можно ли отказать бразильскому болельщику в романтиче-
ском свидании — все это и еще очень многое должны знать 
официальные добровольцы ЧМ-2018. Пока мы радуемся 
успехам нашей сборной, братаемся и флиртуем с ино-
странными фанатами на ночных улицах Москвы и спорим за 
кружкой пива, кто круче — Криштиану Роналду или все-таки 
Лионель Месси, волонтеры работают и помогают созда-
вать для нас весь этот незабываемый праздник.
Их тысячи, и они успевают везде, яркие оранжевые майки 
добровольцев мелькают в аэропортах и на вокзалах, на ста-
дионах и главных площадях городов — участников главного 

футбольного события мира и страны. Кажется, они успевают 
помочь всем всегда и везде. Как проходят будни путеводных 

звезд мундиаля, мы выяснили у самих помощником ЧМ-2018.

СВЕТЛАНА ЦИКУЛИНА

2018 ГОД — ПОД ЗНАКОМ 
ДОБРОВОЛЬЦА
У российских волонтеров появился  
официальный правовой статус

В конце прошлого года на церемонии 
награждения в номинации «Добро-
волец России» Владимир Путин офи-
циально объявил 2018-й Годом во-
лонтера в нашей стране. Благодаря 
повышенному вниманию к труду до-
бровольцев был принят федеральный 
закон, наконец закрепивший право-
вой статус добровольных помощни-
ков. Российские волонтеры в данный 
момент востребованы на огромном 
количестве мероприятий, поэтому 
неудивительно, что их самоотвержен-
ность и готовность всегда и везде по-
могать окружающим была оценена по 
заслугам.

По данным соцопросов, в нашей стране 
около 18% процентов граждан были так или 
иначе вовлечены в волонтерскую деятельность. 
Как и во всем мире, в России популярность 
волонтерства с каждым годом продолжает 
увеличиваться, без добровольных помощников 
страны сейчас не обходится уже практически 
ни одно крупное мероприятие. 

1 мая вступил в силу федеральный закон, 
который официально закрепил в нашей стране 
понятия «добровольчество» и «волонтерство» и 
определил правовой статус людей, занимаю-
щихся этой деятельностью. Данный документ 
значительно расширил права и возможности 
добровольцев. Теперь региональные чиновники 

будут обязаны помогать и поддерживать волон-
терское движение. Эмблемой Года волонтера в 
России стала картинка, изображающая множе-
ство разноцветных рук, поднятых кверху. Она 
как нельзя лучше передает всеохватывающую 
суть помощи людям.

Владимир Путин объяснил, что главной 
задачей в Год добровольца должна стать по-
пуляризация благотворительности, попытка 
привлечь как можно больше россиян к данной 
деятельности. К этой задаче с начала года 
подключились все участники ассоциации во-
лонтерских центров страны. 

Естественно, самыми заметными добро-
вольцами 2018 года стали футбольные волон-
теры, которые на время ЧМ-2018 в буквальном 
смысле выступили лицом России для болель-
щиков со всего мира. Однако деятельность 
добровольных помощников в нашей стране 
намного более широка и не ограничивается 
спортивными мероприятиями. На данный мо-
мент Союз добровольцев России работает в 
различных сферах общественной жизни, среди 
них медицинская, социальная, строительная 
и событийная. Самые значимые направления, 
в которых участвуют добровольцы, — это по-
мощь людям с ограниченными возможностями, 
детям-сиротам и многодетным семьям, поиск 
пропавших людей, помощь в ликвидации ЧС и 
проведении международных экологических и 
гуманитарных акций. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ПУТЕВОДНЫЕ 
ЗВЕЗДЫ
МУНДИАЛЯ

Корреспондент 
«МК» узнал, 

как работают 
волонтеры  

ЧМ-2018
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  …Поезда для журналистов и 
болельщиков — прекрасное изо‑
бретение оргкомитета чемпио‑
ната мира‑2018. Вот отправился 
в Ростов‑на‑Дону на игру третьего 
тура группового этапа в квартете D — 
и оказался в купе с замечательными 
болельщиками сборной Хорватии.
Но не из самой Хорватии, как я сначала по‑

думал. А… из Республики Алтай. Есть такая, если 
вы не знали, в России (не путайте с Алтайским 
краем). Бывший милиционер Юра продал коня, 
чтобы посетить матч чемпионата мира с участи‑
ем любимой сборной. А оперный певец Артур, 
живущий сейчас в Абакане (это уже Хакасия), 
тоже долго копил, для того чтобы устроить 
«праздник души», как он сам говорит: «Я же 
с 1996‑го, с английского Евро, за хорватов».

Но если в нашем поезде фанаты сборной 
Хорватии составляли большинство, то в са‑
мом уже Ростове‑на‑Дону у исландцев было 
явное численное преимущество: и с родины 
приехало несколько десятков тысяч человек, 
и местный народ болел за северян — все‑таки 
сразу три игрока сборной Исландии играют 
за желто‑синих.

К сожалению для них всех, исландцы 
проиграли (1:2) и не смогли пробиться в плей‑
офф ЧМ‑2018, уступив в заочном соревновании 
аргентинцам.

Но это была славная битва. Несмотря на то 
что многие считали, что хорваты, набравшие уже 
6 очков и практически обеспечившие себе выход 
из группы, отдадут соперникам победу за здорово 
живешь, тренер исландской дружины — харизма‑
тичный Хеймир Хальгримссон — на такое явно не 
рассчитывал.

— По мне, то, что Хорватия выставила здесь 
практически второй состав, никакого преиму‑
щества нам не давало, — признался он после 
игры в эксклюзивном интервью «МК». — По двум 
причинам. Хорваты вообще из тех, кто никогда не 
будет играть спустя рукава. И мы в этом не раз 
убеждались. Плюс игроки из ближайшего резерва 
не так устали — и при этом жаждали доказать, что 
не хуже тех, кто играл в первых двух матчах...

А вообще первым делом мне хотелось бы 
поздравить Хорватию. С новым тренером Златко 
Даличем эта команда стала даже лучше, чем была 
в отборе, где мы встречались дважды.

Во‑первых, в плане оборонительных действий 
соперники прибавили. Во‑вторых, Лука Модрич из 
«Реала» стал играть еще интереснее. Далич не так 
его жестко ограничивает, позволяет творить, что, 
безусловно, сборной Хорватии идет на пользу. 
В целом же мы ожидали, что хорваты будут больше 
владеть мячом. Рассчитывали на свои козыри.

— То, что Ингасон с Рагнаром Сигурдссо‑
ном играют в «Ростове», сказалось на том, 
что сегодня вы выпустили их в основном со‑
ставе? — спросил я тренера исландцев.

— Прежде всего сказалось то, что они играют 
вместе. И поэтому это хорошо сыгранная пара. 
Ну и то, что они уже знакомы с этим стадионом, 
сыграло роль.

— Есть ли чувство досады после игры?
— С точки зрения отношения к делу и са‑

мой игры я лично не могу предъявить никаких 
претензий футболистам. Мы не так много таких 
качественных матчей провели. Столько возмож‑
ностей было забить, помните же! Характер, на‑
стойчивость — всё это тоже показали.

Да, не скрою, были немного шокированы, 
когда мы пропустили. Но не сдались. Игроков 
наших стоит похвалить, еще раз скажу. Они здо‑
рово показали себя. Показали, что никогда не 
сдаются. Бойцы!

— Правда, что некоторые из них еще не‑
давно не были профессиональными футбо‑
листами? Да и вы по основной профессии 
стоматолог...

— Ну об этом уже столько везде писали! 
Так что не думаю, что есть смысл повторяться… 

Но — да, я дантист. Наш вратарь Халдорссон, как 
опять‑таки все знают уже вроде бы, режиссер, 
снимал клипы. Защитник Севарссон же, напри‑
мер, совсем недавно работал на заводе, тот же 
Ингасон был уборщиком, капитан Гуннарссон был 
когда‑то гандболистом, и так далее…

— О чем вы думали в концовке, когда надо 
было забивать второй мяч?

— Мы бросили в бой свежих игроков. И пере‑
вели ряд футболистов из обороны в наступление. 
Но, наверное, такие шаги предприняли бы многие 
тренеры…

— В целом как вам выступление на чем‑
пионате мира?

— Всегда сложно отвечать на такие вопросы 
по горячим следам. Но мне кажется, что мы хорошо 
играли. Неплохо против Аргентины выглядели, 
слабее, увы, против Нигерии... Но вообще я гор‑
жусь командой. Не повезло немного только!

— За игрой Аргентины в параллельном 
матче следили?

— Конечно! В современном мире это не‑
сложно… Получали новости. Знали, что в конце 
нужен был гол.

— Что дальше? Вы остаетесь в 
сборной?

— Позвольте не отвечать сейчас. Пока я 
просто очень счастлив, несмотря на проигрыш. 
Прекрасные люди у меня в штабе, мы хорошо 
общаемся с болельщиками. Тренировать сборную 
Исландии — поверьте, лучшая работа в мире! И мы 
сыграли впервые в таком турнире, не забывайте. 
Это лига чемпионов национальных сборных.

Главное из того, что мы сделали за последние 
шесть или восемь лет, — это нашли свое лицо, 
свой стиль. Все игроки понимают, как мы играем. 
Нашу игру. Многие копируют испанцев или немцев. 
А мы нашли собственный путь. Если, допустим, 
будем играть как испанцы — будем просто плохой 
копией. Мы должны давать лучшее, что можем 
дать именно мы, исландцы.

Что же касается меня лично, то в течение не‑
дели подумаю: уйду я из сборной или нет.

…После пресс‑конференции главный тренер 
исландцев сам поднялся в зал — и пожал руки 
всем журналистам из своей страны. Впервые в 
жизни лично такое увидел. Чтобы не журналисты 
шли к тренеру, а он к ним.

Наверное, потому что все они одна семья. 
И это многое объясняет…

СПОРТ
РЕПОРТАЖ

СЕНСАЦИЯ

СКАНДАЛ

ГОСТЬ
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ЦИФРЫ
Чемпионат мира  

по футболу. 3-й тур
Группа C 

Дания — Франция — 0:0
Австралия — Перу — 0:2 (0:1)
Каррильо, 18 (0:1). Герреро, 50 (0:2). 

Итоговое положение: 
 И В Н П М О
1. Франция 3 2 1 0 3‑1 7
2. Дания 3 1 2 0 2‑1 5
3. Перу 3 1 0 2 2‑2 3
4. Австралия 3 0 1 2 2‑5 1

Группа D
Нигерия — Аргентина — 1:2 (0:1)
Месси, 14 (0:1). Мозес, 51 (1:1 — с пе‑

нальти). Рохо, 86 (1:2). 
Исландия — Хорватия — 1:2 (0:0)
Бадель, 53 (0:1). Сигурдссон, 76 (1:1 

— с пенальти). Перишич, 90 (1:2). 

Итоговое положение: 
 И В Н П М О
1. Хорватия 3 3 0 0 7‑1 9
2. Аргентина 3 1 1 1 3‑5 4
3. Нигерия 3 1 0 2 3‑4 3
4. Исландия 3 0 1 2 2‑5 1

  Бывший капитан московского 
«Спартака» Александр Мирзоян, 
несмотря на занятость, не отказал 
нашей газете в участии в онлайн‑
конференции с читателями. Во‑
просы Александру Багратовичу 
задавали как журналисты, так и 
поклонники футбола. В разговоре 
коснулись не только сборной Рос‑
сии, но и всех ее конкурентов. 

— Многих интересует: почему такие 
авторитетные команды, как, скажем, Ар‑
гентина или Германия (а они финалисты 
2014 года!), блекло начали турнир?

— Мы часто наблюдали такое явление: 
лидеры долго раскачиваются. Это такой метод 
подготовки. Обратите внимание, насколько 
нерезультативными были, как правило, матчи 
открытия. Здесь же у нас получились хорошие 
игры в исполнении команд, не входящих, ска‑
жем так, в лидирующую группу. Немцы раскачи‑
вались, и с них требовалось больше легкости. 
Мы не будем отрицать, что они классные футбо‑
листы? Вспомним матч хорватов с Исландией. 
Они ведь играли основным составом, что я 
считаю верным решением. 

Даже если взять внутренние чемпионаты, 
на поле выходит стабильный стартовый со‑
став. И если говорить: «Дайте отдохнуть!» — 
это может обернуться для всех по‑разному. 
Они должны находиться в тонусе. Ну ведь для 
этого и существует тренерский штаб, там есть 
специалисты, которые работают над каждой 
деталью. В любом случае за 4–5 дней можно 
восстановиться. Но есть футболисты, которые 
определяют игру. Если бы мы, допустим, в мат‑
че Хорватии с Исландией убрали Луку Модрича, 
то как все могло бы закончиться?

— Александр Багратович, наша сборная 
играет с Испанией в первом круге матчей 
на вылет. Прогнозы — дело неблагодарное, 
есть ли какие‑то ощущения?

— Успех приносит дисциплина. И наша 
команда делает именно так. Станислав Черче‑
сов дает установки. Есть тактические схемы, 
где находиться. Думаю, в первых двух матчах 
задания были выполнены. С Уругваем мы не 
были плохими. Просто случай. Неправильно 
поставлена стенка, удаление Смольникова... 
Вообще, надо брать пример с Игнашевича. Он 
в таком заслуженном возрасте практически 
незаменим, находит позицию... 

По поводу Испании... Оба соперника — что 
мы, что они — играют довольно тяжело. И не 
забывайте, что рулевой соперника Фернандо 
Йерро возглавил сборную уже в Краснодаре, 
то есть в канун чемпионата. Он не может по‑
менять то, что заложили его предшественник 
и вся бригада тренеров. 

— Шансы у нас есть?
— Их много. Но есть еще вопрос моти‑

вации. Мы играем у себя. Взяли 6 очков. Кто‑
то скажет, ну подумаешь, Саудовская Аравия 
и Египет! Но их же нужно еще обыграть для 
начала! 

— Египет покидает чемпионат с нулем 
очков, при этом в среду появилась инфор‑
мация, что, дескать, неудачи связаны с 
нарушением режима тишины...

— По опыту скажу, что если ты живешь 
в гостинице и вокруг шумят и кричат, сложно 
готовиться. Но люди разные. Кому‑то тишина 
необходима, кому‑то, напротив, шумовое со‑
провождение. И если внимательно разобрать‑
ся, то одному игроку поможет игра в карты, а 
другому полное одиночество и тишина. 

— То есть лидер «фараонов» Мохамед 
Салах попросту полностью не восстано‑
вился после майской травмы...

— В «Ливерпуле» с этим игроком взаимо‑
действуют футболисты несколько иного уров‑
ня. Там другие тактические схемы. В сборной 
они, возможно, зациклены на своем лидере. 
То же самое и команда Аргентины с Лионелем 

Месси. А вот что касается Криштиану Роналду, 
то у португальцев другая картина. Он мог быть 
заменен, травмирован (вспомните 2016 год, 
финал чемпионата Европы), но там игровые 
отношения и тактические отношения сильно 
отличаются. Я успел много матчей увидеть с 
трибун. Бразилец Неймар тоже, например, не 
полностью восстановился. 

—  Ф у т б о л  с т а л  б о л е е 
требовательным?

— В моей игровой карьере было так: по‑
вредил ты себе руку или ключицу, но ты же 
можешь бегать. Тренеры и врачи берегли, да‑
вали нагрузки более щадящие, но тренировки 
продолжались. А сейчас есть много разных 
систем, нагрузок. И порой думаешь: «Если вы 
такие прогрессивные, почему не играете?» Но 
я сам себе приказываю остановиться. Конечно, 
лидеры своих сборных не в идеальной форме, 
но за 2 недели нельзя разучиться играть в фут‑
бол. У них все остается. 

— Валерий Лобановский настолько му‑
чил команду, что первые матчи она играла 
порой с трудом, но потом выходила на пик, 
когда он их резко разгружал. 

— У него не было разгрузочных дней. Вся 
идея заключалась в том, что исключитель‑
но работоспособность приносила результат. 
И так можно обыгрывать ведущие зарубежные 
клубы. «Баварию» и других. Так должно быть 
и сейчас. И Станислав Черчесов это знает и 
подводит к этому. 

— С чем свяжете «яму» латиноамери‑
канских команд в первых турах?

— Никто из нас не знает системы подго‑
товки и всех ее нюансов. Возможно, прогадали 
в чем‑то.

— Не исчезнет ли у сборной России на‑
строй после поражения от Уругвая?

— Уверен, что нет. Потому что настрой уже 
есть. Как наши играли товарищеские матчи... 
Как они трудно давались нам. И все были недо‑
вольными. Уверен, что и тренерский штаб тоже. 
И вдруг команда стала забивать, двигаться 
вперед. Мы и не говорили, что все матчи выи‑
граем. Первую поставленную задачу решили. 
Есть уже другой соперник, Испания. Мы заняты 
мыслями только о ней. Уверен, что футболисты 
почувствовали уверенность: 8 мячей — все‑таки 
это не шутка. Ну потом нас немного охладили. 
Надеюсь, это как раз в нашу пользу. 

— Но соперник‑то суровый нас 
ждет...

— А я вот лично не считаю, что это неве‑
зение. А если бы Португалия досталась? Или 
Иран? В последнем случае все бы радовались 
и заранее ощущали себя в четвертьфинале. Но 
вы же видели, какие у Ирана скорости... Все 
могло случиться! 

— Какие ошибки сборная допустила в 
игре с Уругваем?

— Ошибка — счет на табло. Просто в пер‑
вой и второй игре на них не обратили внима‑
ния, поскольку были победы. Я уверен, что 
разбор этих недочетов по полочкам принесет 
пользу. 

— Игорь Смольников был удален в мат‑
че с Уругваем, то есть в некотором роде 
команду подвел...

— У него было слишком много желания. 
Он рвался в бой — доказать всем свои воз‑
можности и силы. Где‑то нужно было найти 
самообладание. Просто если ты «висишь» на 
карточке, не надо втыкаться в игрока на ров‑
ном месте. 

— Кого вы считаете лучшим в сборной 
России?

— Отвечу, вернувшись к Игнашевичу. На‑
града «За вклад в развитие футбола» обычно 
дается тем, кто строит, создает команды. Но 
в новом сезоне не задумываясь отдал бы ее 
Сергею. Потому что его видит вся страна — и 
среди зрителей будущие игроки российского 
футбола. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Легендарный  
футболист  
поделился с «МК»  
свежими ощущениями  
от чемпионата мира

АНОНС
28 июня.  
15-й день

Группа H
Япония — Польша. Волгоград, «Волгоград‑

Арена», 17.00. Прямая трансляция на Первом 
канале. 

Сенегал — Колумбия. Самара. «Самара‑
Арена», 18.00 (время местное), 17.00 (время мо‑
сковское). Прямая трансляция на «Матч‑ТВ».

Четырьмя матчами в этот четверг завер-
шается групповой этап чемпионата мира по 
футболу в России. Польша утратила любые 
математические шансы продолжить борьбу, 
но интригу в этой группе сохранили как раз ее 
обидчики — колумбийцы. У них есть хороший 
шанс занять первое место. Другое дело, вы-
брать соперника по 1/8 финала «из двух зол» 
они не смогут даже при желании: англичане и 
бельгийцы выйдут играть на три часа позже. 
Группа G

Англия — Бельгия. Калининград, стадион 
«Калининград», 20.00 (время местное), 21.00 
(время московское). Прямая трансляция на 
Первом канале 

Панама — Тунис. Саранск, «Мордовия‑
Арена», 21.00. Прямая трансляция на 
«Матч‑ТВ». 

Редкий случай, когда после двух туров два 
лидера группы демонстрируют идентичные 
показатели. Еще удивительнее, что в графе 
баланса забитых и пропущенных мячей как у 
родоначальников футбола — англичан, так и у 
их соседей по проливу Ла-Манш стоят цифры 
8–2. Чтобы догнать команду «красных дьяволов», 
островитяне совершили невероятное, обыграв 
Панаму с редким счетом 6:1. А дальше может 
произойти самое интересное. В случае если 
сборные сыграют от обороны и разойдутся с 
любым ничейным результатом, в Москве при-
дется провести еще одну мини-жеребьевку. 

ОНЛАЙН‑КОНФЕРЕНЦИЯ   
на сайте 

Александр МИРЗОЯН:
« ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ 
НЕЛЬЗЯ 
РАЗУЧИТЬСЯ 
ИГРАТЬ»
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  Что же ты делаешь с нами, Диего Ар‑
мандо? Аргентина, с которой многие 
уже попрощались после проигрыша 
во втором туре, все‑таки вползает 
в 1/8 финала, Месси забивает на‑
конец на этом мундиале, а первые 
полосы газет все равно достаются 
тебе, Марадона. Ты снова был глав‑
ным героем дня, хоть и не выходил 
на поле. Наверное, кто‑то скажет, 
антигероем. Но легенде многое про‑
щается...
Я помню финальную жеребьевку в Кремле, 

где ты был одним из ассистентов. Тогда ходили 
слухи: великий Марадона нездоров. О причинах 
этого нездоровья тоже шептались. А что поде‑
лать? Репутация. По кремлевской сцене ты шел 
очень неуверенной походкой, и именно ты — 
помнишь? — вытащил для любимой Аргентины 
сборную Хорватии, которая несколько дней назад 
едва не растоптала надежды всех бело‑лазурных. 
А дальше, как следствие, этот нервный матч с 
Нигерией, который чуть не закончился для тебя 
на больничной койке.

…Немцы не возят с собой портреты Бек‑
кенбауэра как реликвию. Французы не вешают 
Зидана или Платини на стадионе. Даже у бра‑
зильцев с собой не так много баннеров с Пеле. Но 
стадион «Спартак» во время матча с Исландией 
был музеем Диего Армандо Марадоны. Они чуть 
ли не на колени встали, когда увидели тебя рядом, 
в вип‑ложе. А ты был спокоен, ты курил сигару. 
Да, потом пресса тебе напомнит, что стадионы, 
где свои матчи проводит ФИФА, являются сво‑
бодными от курения. Что? Извините, я не знал. 
Аргентина не смогла выиграть тогда у дебютанта 
чемпионата мира, и великий Марадона начал 
переживать, правда ведь?

Когда Хорватия буквально унизила Аргенти‑
ну, великий Марадона плакал. Угроза позорней‑
шего вылета с мундиаля нависла черной тучей 
над частью твоей души. Ну и кто возьмется судить 
тебя, если во время решающей игры с Нигерией 
ты был несколько возбужден?

…Сначала ты своими «руками Бога» вывел 

на танец нигерийскую болельщицу. Потом тебе 
передали один из тех самых баннеров, которые 
болельщики все время возят с собой, и ты раз‑
вернул свое изображение, на радость толпе и 
фотокамерам. У сидевших ниже аргентинцев 
случился в этот момент экстаз.

…Лионель Месси, крестный твоего внука, 
забил. И тогда катарсис случился уже у тебя. Что 
ты делал, Диего, скрестив руки и воздев глаза 
небу? Молился? Или проклинал этих «слабаков», 
которые недавно заставили тебя плакать от горя, 
а теперь наконец разродились голом? Ну и что в 
этом такого, если после случившегося силы по‑
кинули тебя, и ты уснул. Силы в такие моменты 
подчас покидают самых крепких, но мы же знаем, 
что Диего Марадоне уже 57 лет и он совсем не 
Криштиану Роналду с его правильным питанием и 
неприятием разного рода стимуляторов. И пусть 
будет лучше стыдно тому, кто в этот момент на‑
вел на тебя свой смартфон. Надеюсь, ты проспал 
тот момент, когда Мозес реализовал пенальти в 
ворота Аргентины.

…Но и Маркос Рохо тоже забил. Некраси‑
во, конечно, получилось с этими неприличными 
жестами в адрес... кого, кстати? Впрочем, по‑
сле того как на открытии чемпионата мира‑2018 
Робби Уильямс показал в прямом эфире средний 
палец, того, кто забивал «рукой Бога», тоже не 
должны осуждать.

Да, мы видели, как тебя ведут под руки по‑
сле финального свистка. Жаль, что тебе так и не 
удалось полностью насладиться победой своей 
любимой команды. Мы переживали, Диего. Хо‑
дили слухи, что ты попал в больницу. И что еще 
в перерыве тебе советовали покинуть стадион 
из‑за плохого самочувствия. Но ты не мог бросить 
эту команду, мы понимаем. Ты так и написал (или 
за тебя написали, что скорее всего) в соцсетях 
потом: «Хочу всем сказать, что со мной все нор‑
мально. Я не нахожусь в больнице. В перерыве 
матча с Нигерией у меня сильно заболела шея, 
и я перенес декомпенсацию. Меня проверил 
доктор и велел перед вторым таймом идти до‑
мой. Однако я хотел остаться, ведь мы рисковали 

всем. Как я мог уйти? Всех целую, спасибо за 
поддержку».

…Много чего написала про тебя вечером во 
вторник мировая пресса. Но как яростно броси‑
лась на твою защиту старшая дочь! «Хорошо, вы 
рассказываете о здоровье папы, но вы же лжете! 
Жизнь человека, говорящего такое, должно быть, 
настоящее дерьмо. Все, что люди говорят о дру‑
гих, лучше применять к ним самим. Вызывает 
лишь жалость!» — написала Дальма, которую 
ты назвал в честь своей матери. У тебя хорошие 
дочки, Диего. Несмотря на то, что ты нарожал им 
кучу внебрачных братьев. Несмотря на то, что 
судился с их матерью и даже пытался добиться 
ареста одной из них — младшей, Джанины.

И чего только про тебя не говорили в этот 
день! «Диего, ну ты и позорник! Яков Фак тебя 
дери!» — написал в соцсетях комментатор Дми‑
трий Губерниев, главный поклонник биатлона в 
нашей стране и, наверное, этого самого биатло‑
ниста Якова Фака. Правда, после слухов о боль‑
нице он все‑таки пожелал крепкого здоровья. 

«Боюсь, что Марадона рискует стать по‑
смешищем», — сказал Гари Линекер.

«Марадона не рискует превратиться в по‑
смешище. Потому что, чем бы он ни занимался, 
он работает исключительно собой, Марадоной... 
А что, тренирует, что ли? Может, ему скучно», — 
написал комментатор Василий Уткин в своем 
телеграм‑канале.

«Диего ведет себя так, как соответствует 
легенде», — сказал звезда российской сцены 
Михаил Боярский.

…Если после всех историй с наркотиками, 
тюрьмой, со стрельбой из пневматики в журна‑
листов, с обвинениями в связях с мафией, с су‑
дебными тяжбами и налоговыми проблемами от 
тебя не отвернулись люди, если они по‑прежнему 
стоят перед тобой на коленях и возят с собой 
твои портреты, то эта случайность на стадионе 
«Санкт‑Петербург» просто вызовет улыбку. Ле‑
генде многое прощается...

И прости, что на «ты». С богами на «вы» раз‑
говаривать не принято...

Ульяна УРБАН.

Во время матча 
Аргентина — 

Нигерия великий 
Марадона 

напугал всю 
Россию

Гол исландцев с 11‑метровой отметки.

Нигерия — 
Аргентина.
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Спецкор «МК» Алексей 
ЛЕБЕДЕВ передает  
из Ростова-на-Дону с матча 
чемпионата мира  
по футболу

МАТЧ ИМЕНИ ДИЕГО

Йоахим Лёв возглавил ко‑
манду после добровольного 
ухода Юргена Клинсманна 
(жена‑американка хотела жить 

за океаном) после домашнего чемпионата 
мира 2006 года. К тому моменту выстроенная 
специалистами система, подобная слоеному 
пирогу, стала приносить результаты сборным 
на всех уровнях, и автором этого ноу‑хау стал 
экс‑игрок немцев Матиас Заммер, выходец из 
ГДР. На пик Германия вышла к 2014 году, что 
аукнулось бразильцам — 1:7 в том полуфинале 
запомнились как одна из самых трагических 
историй чемпионатов мира.

Но все когда‑то меняется. Год назад на 
российском Кубке конфедераций, куда Лёв 
привез обкатывать дублирующий состав, 
чемпионы мира победили играючи. Не было 
ни тени сомнений: они — главные фавориты. 
В июне 2018‑го сказке наступил конец. Ной‑
ер, Мюллер и их коллеги не смогли ничего 
противопоставить корейцам, которые в прин‑
ципе играли товарищеский матч. За 90 минут 
они не создали ни одного по‑настоящему 
опасного момента.

Футболист и тренер Александр Мирзоян 
не увидел ничего удивительного в поражении 
чемпионов: «Команда повзрослела — и той, 
прежней мотивации мы не увидели. Общая 
сумма скоростей была ниже того, что требует 
нынешний футбол. А если ты не можешь быть 
физически готовым, а еще и нет свежести в 
реализации, то так обычно и происходит». 

 Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ПОСЛЕДНИЙ РЫК ЛЁВА
Самые памятные случаи позора 
действующих обладателей Кубка 
мира ФИФА в XXI веке

2002 год, Япония/Корея. Франция, по‑
бедившая у себя дома четырьмя годами ранее, 
проиграла Сенегалу матч открытия (тогда его 
доверяли чемпионам мира) — 0:1. Закончилось 
все еще печальнее — двумя голами датчан. 

2010 год, ЮАР. Отправившись выступать 
в ЮАР без игрока на позиции диспетчера, ита‑
льянцы худо‑бедно выстояли против Парагвая, 
потом была сенсационная ничья с Новой Зе‑
ландией, но в третьей игре, где был предложен 
открытый футбол, уступили Словакии — 2:3. 

2014 год, Бразилия. Непобедимые долгое 
время испанцы прямо в дебютной игре уступили 
Нидерландам с неприличным счетом 1:5. А по‑
сле поражения от Чили все стало ясно. Разгром 
Австралии (3:0) ничего, по сути, не принес. 

c 1-й стр.

Южная Корея— 
Германия. Ён 
Гвон Ким. 1:0.

Хын Мин Сон. 2:0!
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c 1-й стр.
140 тысяч рублей  
за квартиру  
на Тверской

В феврале 2018 года «МК» уже писал, как 
москвичи раскололись на два лагеря. Одни в пред-
дверии мундиаля проклинали заморских гостей, 
несущих хаос на улицы столицы, и планировали 
массовый исход на дачи. Другие тоже решили на 
время смыться из квартир, но с выгодой для себя. 
Горожане договаривались о временном приста-
нище у друзей, скреблись в двери к соседям со 
свернутыми матрасами под мышкой, подгадыва-
ли командировки, а детей собирались отослать 
под крыло бабушек и дедушек (возражения не 
принимались). Все ради того, чтобы отдать род-
ные метры на растерзание иностранцам. Шутка 
ли, «однушку» в пешей доступности от не самой 
центральной станции метро этим летом можно 
было сдать за 10–15 тысяч рублей в сутки. А за 
элитную «двушку» на Тверской хозяева просили 
140 тысяч. Не в месяц — за ночь!

Сначала мы решили, что компании по не-
движимости такими ценами просто привлекают 
внимание к своим услугам. И зашли на один из 
самых популярных сайтов по краткосрочной арен-
де жилья. Забили в поиск даты чемпионата — и не 
поверили своим глазам. На август цены на 1–2-
комнатные квартиры в пределах Третьего транс-
портного кольца варьировались от 3 до 5 тысяч 
рублей. На период с 15 июня по 15 июля хозяева 
просто прибавили к изначальной стоимости до-
полнительный ноль. От количества нулей рябило 
в глазах. С каждым днем квартиры исчезали из 
поиска — их бронировали со скоростью света. 

Тогда-то я с мужем и решила испытать на 
себе все сложности гостиничного бизнеса и пред-
ложить иностранцам крышу над головой. Нашу 
крышу — волею судьбы мы недавно переехали в 
новую квартиру, но в очень старом доме. Вообще-
то мы планировали в июне начать ремонт. Но 
единогласно приняли решение отложить его до 
июля. 

«Приедем вдевятером, 
найдите нам матрасы»
Наша квартира вовсе не на Тверской, да и во-

обще за пределами Садового кольца. В целом она 
очень даже пригодна для жизни — просторная, 
четырехкомнатная, в 10 минутах ходьбы от метро. 
Раньше здесь была коммуналка, от прежних хо-
зяев в наследство остался нюанс — отсутствие 
отдельной ванной комнаты. Архитектурные осо-
бенности дома заключаются в том, что отдельное 
10-метровое пространство в квартире объединяет 
в себе кухню, ванную и, если пожелаете, столовую. 
Эдакий Париж середины прошлого века. Или 
СССР 20-х годов, когда архитекторы посчитали, 
что рабочим московских заводов вовсе не обя-
зательно нежиться в изолированных ванных (вот 
тут и вспоминается «Ирония судьбы» и традиция 
ходить в баню!). Ремонтировать квартиру перед 
заездом жильцов было бы самонадеянно. К тому 
же иностранцам, наоборот, будет интересно по-
жить в доме, который строился в начале прошлого 
столетия, со всеми его изюминками. 

Для начала мы сфотографировали каждый 
уголок в апартаментах и разместили объявление 
на сайте. В распоряжение гостей предложили две 
комнаты — еще две планировали закрыть вместе 
с личными вещами. Подсчитали спальные места и 
указали максимальное количество гостей — пять. 
Эксперимента ради мы установили цену 30 тысяч 
рублей — (около 400 евро) в сутки. Не верилось, 
что найдутся сумасшедшие, которые заплатят 
такую цену за ночь в Москве. И правильно не 
верилось! За две недели никто не пожелал забро-
нировать нашу квартиру. Притом что количество 
просмотров объявления было приличным. 

Тогда мы снизили цену до 20 тысяч тысяч 
рублей (около 270 евро). И буквально через не-
сколько часов пришло уведомление о том, что 
жилье забронировала семья из Лондона. Един-
ственный вопрос, который интересовал девушку 
по имени Каролина, — стоит ли им забронировать 
квартиру на те дни, которые они собирались про-
вести в другом городе. Семья из трех человек 
(все взрослые) приезжала в Москву, потом на вы-
ходные уезжала в Сочи и возвращалась обратно. 
Естественно, мы предложили им бронь только на 
те дни, когда они будут в столице, чтобы не при-
шлось переплачивать за период отсутствия. 

Не прошло и суток, как объявились следую-
щие жильцы — пятеро друзей из Исландии. Скупые 
на слова и эмоции викинги просто сопроводили 
бронь припиской, что они едут на чемпионат и им 
очень понравились наши апартаменты. Отзывы 
на всех претендентов были хорошие — хозяева, 
у которых они останавливались ранее, горячо 
рекомендовали ребят в качестве квартирантов. 

Еще через несколько дней в ночи пришло 
сообщение от Марко родом из Бразилии. Юноша 
собрался заселяться в наше скромное жилище 
вместе с восемью (!) друзьями. Парни готовы были 
спать даже на полу, но были бы благодарны и за 
матрасы. Мы честно написали в ответ, что едва 
ли им будет комфортно такой оравой в двух ком-
натах, не говоря уже об очереди в кухню-ванную 
по утрам. Марко решил так же и остановился на 
другом варианте. 

В течение марта и апреля нам писали еще 
несколько болельщиков из разных стран, но в 
итоге они выбрали другое жилье. Болельщики из 
Индонезии долго уточняли, имеют ли доступ на 
кухню и ванную другие жители дома, — видимо, до 
них дошли слухи, что в столице сохранилось много 
общежитий коридорного типа. А мы решили, что 

двух компаний гостей более чем достаточно, тем 
более они будут жить практически всю первую 
половину чемпионата. Сами же запланировали 
перебраться на дачу.

Прошел в спальню  
и рухнул на кровать
Готовиться к приезду гостей мы начали за 

две недели. Убрали мелкие недочеты, врезали 
замок в комнату, сделали дубликаты ключей, 
купили шесть комплектов постельного белья, 
новые полотенца. А также зубные щетки, пасту, 
стиральный порошок, жидкое мыло, шампунь. 

За три дня до часа икс мы постепенно пере-
несли все вещи в третью и четвертую комнаты, 
которые закрыли на ключ. Подготовили welcome-
book — книгу, где расписали нюансы проживания 
в доме. В частности, я сфотографировала все 
места в квартире, которые могут напугать ино-
странцев (плиту, газовую колонку, стиральную 
машину, микроволновку), потом распечатала 
фотографии и снабдила каждую из них подробной 
инструкцией на английском. Также в книгу до-
бавили фотографии и маршруты до ближайшего 
супермаркета, кафе с русской кухней и милей-
шей кофейни, которую обожают практически 
все жители нашего района. На отдельном листе 
написала наши телефоны и электронную почту 
для экстренной связи. 

Еще сутки ушли на уборку. Квартира свер-
кала. «Почему же мы в таком раю никогда не 
жили?» — недовольно вопрошал муж.

14 июня в обед в дверь позвонили. Арнор и 
его друзья выглядели не очень свежо, будто они 
не спали два дня. Впрочем, так и оказалось.

— Мы два дня добирались до вас из Рей-
кьявика, делали пересадку в Риге, а там ужасно 
неудобный аэропорт, — посетовал один из юно-
шей. Другой же, не разуваясь, прошел в спальню 
и просто рухнул на кровать.

Кроме того, ребята решили воспользоваться 
аэроэкспрессом, после чего долго плутали с 
чемоданами по сабвею и по разрытым улицам 
от метро до дома.

Мы предвидели, что после дороги фанатам 
нужно будет перевести дух, поэтому пригото-
вили для них небольшой презент. Поставили в 
холодильник пять банок русского пива, купили 
шоколад «Алёнка», чипсы и арахис. Увидев пиво, 
исландцы присвистнули от неожиданности. «It’s 
sooo sweet!» — воскликнул один из них. Второй 
смущенно топтался на месте, разглядывая что-то 
в углу. Проследив за его взглядом, мы поняли, что 
он смотрит на плиту. 

— Вы умеете пользоваться газом? Это легко, 
сейчас мы вам все покажем!

Исландцы испуганно глядели на манипу-
ляции с конфоркой и спичками. Потом скромно 
сказали, что едва ли они будут в квартире что-то 
готовить. Мы не возражали.

На прощание мальчики сообщили, что пла-
нируют отоспаться после перелета, а вечером 
пойдут в бар смотреть матч. Игра с участием 
Исландии должна была состояться через день. 

Мы отдали им ключи и ушли на работу. 
Дни, когда исландцы жили в нашей квартире, 

пролетели незаметно. Когда Исландия сыграла 
вничью с Аргентиной, мы были готовы к звонкам от 
встревоженных соседей. Но этого не случилось — 
гости вели себя тише воды ниже травы. Также мы 
напрасно прождали, что болельщики зададут 
нам хоть один вопрос. А ведь мы были готовы 
сделать для них что угодно! Показать Красную 
площадь, угостить русской водкой и блинами с 
икрой, отвести на крышу дома, чтобы они увидели 
Москву с высоты птичьего полета. Но скромные 
исландцы не злоупотребляли нашим вниманием. 
Единственное сообщение, которое мы получили, 
было в день отъезда: друзья тепло благодарили 
нас за гостеприимство и сообщали, что бросили 
ключи в почтовый ящик. Правда, потом оказалось, 
что один комплект они по ошибке забрали с со-
бой в Волгоград. Ребята собирались колесить 
по стране за любимой командой и выдыхать на 
трибунах вместе с остальными викингами свое 
знаменитое «ху!».

Главный сюрприз нас ждал, когда мы зашли 
в квартиру. Пространство выглядело так, будто 
здесь никто и не жил все эти дни. Гости пропы-
лесосили и помыли пол, постирали и развесили 
сушиться полотенца, постельное белье аккуратно 
сложили в стопочки и начистили раковину до 
блеска. Кажется, они потратили на это половину 
своего последнего дня в Москве. Плитой реально 
не пользовались. Самое трогательное — на по-
доконнике мы обнаружили ответный презент: 
пирог и бутылку вишневого сидра на подносе. 
Рядом с чайником они забыли чек из ближайше-
го магазина, в котором было пробито 20 банок 
пива и столько же йогуртов. Было приятно, что 
welcome-книга все-таки пригодилась!

Просили за регистрацию 
80 тысяч рублей
В разгар чемпионата стали появляться со-

общения о сотнях обманутых фанатов. Гостей «ки-
дали» с жильем самым наглым образом — завле-
кали ненастоящими фотографиями, выдумывали 
адреса, брали 100-процентную предоплату... А в 
день приезда квартирантов просто выбрасывали 

сим-карты из телефона. Больше всего досталось 
иностранцам, пожелавшим поселиться поближе 
к главному стадиону — в Хамовниках. Местные 
жители в ужасе сообщали о грустных фанатах с 
чемоданами, слонявшихся по дворам в поисках 
крыши над головой. Зафиксировано много случа-
ев вымогательств и требования платы за услуги, 
которые не стоят ни копейки. По всей видимости, 
людям не давала покоя мысль, что выгода про-
плывает мимо их кошельков, и они решили «раз-
вести» иностранцев по максимуму. Болельщики 

жаловались на хозяев, которые за день до при-
езда писали им сообщения, что нашли жильцов, 
которые заплатят больше. Гости были вынуждены 
соглашаться на повышение цен, потому что найти 
новое доступное жилье уже нереально. Другие по 
приезде вместо отремонтированной современ-
ной квартиры обнаруживали комнату с наспех 
сколоченными двухэтажными койками. Фаны 
из Канады рассказывали, что хозяйка квартиры 
требовала с них 80 тысяч рублей за регистрацию. 
Притом что эта услуга совершенно бесплатна!

Поведение таксистов тоже было за гранью — 
были случаи, когда извозчики объявляли цену в 
рублях, а по окончании требовали ее же в евро.

Начитавшись этих ужасов, мы поняли, как 
беззащитны наши гости перед суровой россий-
ской действительностью. И написали следующим 
жильцам подробное предостережение о том, как 
важно сохранять бдительность в столице.

«Дорогая Каролина! К сожалению, в послед-
нее время участились случаи, когда таксисты 
обманывают болельщиков, приехавших в Москву. 
Поэтому мы хотели бы вас предупредить: если вы 
планируете поймать такси из аэропорта, ни в коем 
случае не пользуйтесь услугами людей, которые 
дежурят при выходе из аэропорта или навязыва-
ются в зале прилета. Безопаснее всего восполь-
зоваться одним из международных агрегаторов, 
помните, что в среднем поездка обойдется вам 
в районе 1500 рублей. Также вы можете доехать 
до центра города на аэроэкспрессе, который 
приезжает на Белорусский вокзал». 

Заодно мы напомнили им, что в Сочи, куда 
они собирались заехать, сейчас разгар сезона и 
будет нелишним захватить купальники. 

Каролина была тронута вниманием. Она 
ужасно переживала из-за новостей, которые 
поступают из Москвы. «Мы боимся буквально 
всего-всего», — написала девушка в сообщении. 
Кроме того, ее очень волновал вопрос регистра-
ции — страшилки о безумной стоимости этой про-
стой процедуры докатились и до Соединенного 
Королевства. Мы ее уверили, что зарегистрируем 
гостей абсолютно бесплатно. Потребуются только 
копии паспортов и миграционной карты, которую 
им выдадут в аэропорту. 

В 6 утра назначенной даты раздался звонок 
от таксиста, который привез наших англичан к 
дому. Он искал подъезд. Я предложила высадить 
пассажиров прямо там, где он сейчас находил-
ся, — идти до входа было от силы минуту. Но во-
дитель настоял, что лучше проводит клиентов до 
двери, и пояснил: уж очень они переживают. 

Новые жильцы оказались скромными и со-
всем не походили на тех британских фанатов, 
безумными выходками которых пугают обще-
ственность. Более того, семья приехала болеть 
за... Германию. Именно на их игру они отправля-
лись в Сочи, а в Москву прибыли, просто чтобы 
посмотреть достопримечательности.

— Мы договорились с таксистом, что он при-
едет за нами в 11 и отвезет на Красную площадь. 
Как думаете, в это время не будет пробок? — по-
интересовалась Каролина.

Мы удивились желанию поехать в сердце 
столицы на такси и рассказали ребятам, что до 
Красной площади можно доехать на метро: это 
займет всего 10–15 минут по прямой ветке. Но 
эта идея не вызвала у гостей восторга. 

Больше всего их по-прежнему волновал 
вопрос регистрации. Мы сделали копии с их до-
кументов и уже на следующий день отдали им 
отрывной лист, который подтверждал, что они 
на неделю зарегистрированы по новому адресу. 
Сама регистрация в МФЦ заняла от силы полча-
са. Кажется, после этого англичане выдохнули и 
ушли в отрыв. По крайней мере больше жильцы 
нам не писали, не считая коротенького сообще-
ния о том, что они уехали в Сочи, забрав ключи 
от квартиры. Это не было проблемой: жить там 
во время их отсутствия никто не собирался, мы 
просто заглянули проверить газ и воду. 

Матч Германия — Швеция вызвал у англичан 
бурю восторга. Позже они признались, что это 
было самым ярким впечатлением за ту неделю, 
что они провели в России. Ребята считали, что 
им реально повезло — их никто не обманул и не 
обокрал, а значит, путешествие удалось. Всю 
степень своей благодарности они выразили в 
прощальной открытке, которую мы обнаружи-
ли на столе. Гости бесконечно благодарили нас 
за прием и участие в их судьбе: «Мы получили 
огромное удовольствие быть гостями в вашем 
доме. Надеемся, что однажды мы еще встретим-
ся!» К открытке Каролина приложила небольшой 
подарок — подставки под кружки, которые она 
смастерила сама и привезла специально, чтобы 
подарить нам. Кстати, квартира после отъезда 
англичан тоже была в идеальном состоянии. 

■ ■ ■
Подытожим опыт приема болельщиков в 

собственной квартире. Это очень приятно, но 
и не менее хлопотно. Одна только подготовка 
помещения отняла огромное количество сил и 
времени. Гостей надо встретить, объясниться с 
ними по-английски, зарегистрировать по месту 
пребывания и всегда быть на связи! Ведь если с 
фанатами случатся неприятности, у них должен 
быть кто-то, кто им поможет решить проблему. 
Как показала первая половина чемпионата, боль-
шинство москвичей проявили необыкновенное 
гостеприимство. Горожане отбивали болельщиков 
от обнаглевших таксистов, помогали обманутым 
фанатам подыскать новое недорогое жилье, под-
сказывали дорогу и вообще позитивно реаги-
ровали на тот праздник, который они привезли 
в Москву. 

И, согласитесь, очень приятно слышать, ког-
да сами гости мундиаля говорят, что не ожидали 
такого радушного приема от москвичей. 

Виктория ЧУМАКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
28 июня 2018 года 
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ВИА «Верные друзья» является одним 
из самых знаменитых и авторитетных 
коллективов на отечественной эстраде. 
Уже не одно десятилетие нашу жизнь 
сопровождают их песни. Например, «Ты 
мне веришь или нет?», «Школьная лю-
бовь», «Песня верных друзей», «Песня 
гонщиков», «Налетели вдруг дожди» и 
многие другие хиты. В этом году ВИА 
исполняется 45 лет. Мы встретились с 
гитаристом, вокалистом и руководи-
телем этого коллектива Владимиром 
Овчинниковым. 

— Владимир, ваше ВИА вскоре отмечает 
45-летие. Дата внушительная, как собирае-
тесь ее отмечать? 

— Особых торжеств мы не планируем, но 
собираемся выпустить юбилейный альбом и 
подготовить к нему концертную программу. Лю-
бой юбилей — это подведение итогов, попытка 
оглянуться на пройденный путь, поэтому в нашем 
юбилейном альбоме мы хотим собрать самые 
популярные и любимые публикой хиты 70–80-х 
годов в современных аранжировках. Если мы 
исполним песни точно так же, как они звучали 
30 лет назад, то это вызовет восторг только у 
старшего поколения, но чтобы увлечь и молодежь, 
нужно более насыщенное звучание, современная 
подача материала. Мы хотим, чтобы в нашем 
творчестве было развитие, движение вперед, а 
не просто копирование того, что было раньше.  

— Насколько насыщенна ваша творче-
ская жизнь сегодня?

— Мы постоянно выступаем в различных 
сборных программах вместе с другими груп-
пами, работаем на корпоративах, много ездим 
с концертами по стране. Только за последние 
лет десять объехали ее всю от Калининграда 
до Владивостока. Довольно часто мы выступа-
ем и в различных благотворительных проектах. 
Например, в День медика давали благотвори-
тельный концерт, часто выступаем на городских 
мероприятиях. 

— На концертах вы исполняете толь-
ко хиты 70–80-х или новые песни также 
присутствуют? 

— Новые песни, конечно, появляются, но в 
очень небольшом количестве. Поклонники при-
ходят на наши концерты, чтобы услышать свои 
любимые песни, которые знают давно. Публика 
консервативна, заставить ее «распробовать» 
и полюбить новую песню нелегко. Так что мы 
исполняем в основном хиты 70–80-х, но нас 
очень радует, что на наших концертах много 
молодежи. 

— Ваш коллектив называется «Верные 
друзья», а друзей у вашей группы много? 

— Да, у нас очень много друзей на эстраде. 
Практически со всеми существующими ВИА мы 
дружим. Также много верных друзей и среди 
публики. Поклонники нам часто звонят, пишут. 
На каждом концерте нас заваливают цветами, 
очень часто просят, чтобы мы пели на бис. И такая 
любовь и поддержка зала, особенно молодого, 
конечно, нас наполняет силами и стремлением 
выходить на сцену снова и снова.

                               Александр СЛАВУЦКИЙ. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Палаточный «мегапо-
лис» в лесу. 4. Краткое отступление в историю 
вопроса. 10. Пивная стеклотара. 11. Второе 
имя барса и пантеры. 13. Плод, что по зубам 
Щелкунчику. 14. Генеральша, командующая 
подкаблучником. 15. Пластиковая «переноска» 
с обедом офисного служащего. 16. Корректное 
название чужой бессмыслицы. 18. Склянка 
с ядом в воротнике шпиона. 20. Президент, 
приехавший в гости к зарубежному коллеге. 
 22. Наука об окружающей среде. 23. Дико-
винный музейный экспонат, представляющий 
особый интерес у посетителей. 24. Плащ, в 
котором грибнику ливень не страшен. 27. Си-
ноним слов «суматоха» и «суета». 30. Мелкое 
ручное производство. 32. Штаны в речи дере-
венского дедушки. 34. Ресторан, где красотки 
пляшут канкан. 35. Подготовка холста к работе. 
36. Акселерат, растущий после дождя. 38. 
Уральская «легенда» в сборнике Павла Бажова. 
39. «Трап», ведущий в избу. 40. Католическая 
или англиканская часовня. 41. Судно, идущее 
впереди эскадры. 42. Опустившийся дегу-
статор вин.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зеленое «драже» в салате оли-
вье. 2. Балбес царя небесного. 3. «Мучительница» 
толстяка, поднимающегося на десятый этаж. 5. 
Шуршащая «пятисотка» в кошельке. 6. Пропитан-
ный кремом бисквитный «ярус» торта. 7. Платье 
участницы ансамбля «Березка». 8. Очередная вы-
думка ребенка, у которого богатое воображение. 
9. Крахмальная «каша» на обоях. 10. Разговорное 
название обходного листа, с которым носится 
увольняющийся сотрудник. 12. Слуга народа, 
принимающий законы в Государственной думе. 17. 
Ученый, выступающий на конференции. 19. Жанр 
советского фильма «Москва слезам не верит». 20. 
И словесное порицание, и характер произношения. 
21. Общие корни у Ивана-да-Марьи. 25. Ребенок, 
насыпавший соль в папин чай. 26. Высшее звание 
рыцаря в Средние века. 27. Вишневая «пулька» в 
рогатке мальчишки-хулигана. 28. «Напарница» 
мыла в бане. 29. Краткая цитата, предпосланная 
произведению. 31. Нескладный парень ростом с 
баскетболиста. 33. «Поводырь» нитки. 34. Гра-
нитный снаряд в керлинге. 37. «Меркурий» на 
картине Ивана Айвазовского. 38. Индийский ис-
полин с хоботом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вялость. 4. Свисток. 10. Переход. 11. Респект. 13. Торт. 14. Сорт. 15. 
Агентство. 16. Ловкач. 18. Список. 20. Печатка. 22. Вышибала. 23. Атлетика. 24. Патетика. 27. 
Кикимора. 30. Татарин. 32. Гринго. 34. Отвага. 35. Консенсус. 36. Овал. 38. Сила. 39. Летучка. 
40. История. 41. Мировая. 42. Макраме.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вентиль. 2. Обет. 3. Трепач. 5. Вопрос. 6. Секс. 7. Критика. 8. Одиночка. 9. 
Красотка. 10. Проводы. 12. Толстяк. 17. Архипелаг. 19. Постамент. 20. Плагиат. 21. Арлекин. 25. 
Адмирал. 26. Аттестат. 27. Карантин. 28. Регалия. 29. Агроном. 31. Задание. 33. Округа. 34. 
Основа. 37. Лето. 38. Сидр.

Коллектив готовится отметить юбилей

предлагаю
❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ЛЮБАЯ станция 

метро! т. 8-925-705-38-87

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление 

книг и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ замена замков. 

Ремонт дверей
т. 8-916-420-55-76

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых ПО МОСКВЕ
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых по Москве!
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых. 

Все районы. 

Круглосуточно

т. 8-925-468-12-00

❑ релакс 

т. 8-903-262-32-16

Согласно Федеральному закону 
О ВЫБОРАХ ГУБЕРНАТОРА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 2018
сообщаем сведения о размере (в валюте Российской Федерации) и других условиях 
оплаты работ по изготовлению печатных предвыборных агитационных материалов.
Цены указаны в рублях за 1 экз. продукции 
Наименование  Количество,  Цена с НДС
 шт. 
Дождевик, материал полиэтилен,  300 000 147 руб./144 руб.
плотность 45 гр, печать 1+0    
Ручка шариковая шелкография 1+0 300 000 15,6 руб./13,6 руб.
Нагрудные значки, материал пластик, обо-
ротная сторона значка — безопасная булав-  1 500 000 22,8 руб./20,8 руб.
ка длиной 25–27 мм. Крепление значка — 
цанговый замок. Индивидуальная упаковка  
Фрисби, материал пластик, печать 2+0 300 000 116,4 руб./114,4 руб.
Брелок-рулетка, материал пластик,  250 000 46,8 руб./44,8 руб.
нанесение 1+0  
Браслет силиконовый, печать 1+0 310 000 37,8 руб./35,8 руб.
Манишка на завязках, материал полиэстер,  51 000 174 руб./172 руб.
нанесение 4+4 
Блокнот, формат А5, обложка: бумага мело- 
ванная матовая 300 гр/м2, печать 4+0, 
матовая ламинация, блок: бумага офсетная  60 000  49,2 руб./47,2 руб.
белая 80 гр/м2, 50 листов. Без печати, 
крепление по короткой стороне. 

Информация об изготовителе: ООО «Трафарет». Юридический адрес: 
107023, г. Москва, ул. Электрозаводская, д. 21, эт.4, пом.CXXIX, ком.70. 
ИНН/КПП 7718942184/771801001. Тел./факс + 7 (495) 987-43-84, 987-43-89

Согласно Федеральному закону 
О ВЫБОРАХ ГУБЕРНАТОРА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 2018
сообщаем сведения о размере (в валюте Российской Федерации) и других условиях 
оплаты работ по изготовлению печатных предвыборных агитационных материалов.
Цены указаны в рублях за 1 экз. продукции
Наименование  Количество,  Цена с НДС
 шт. 
Дождевик, материал полиэтилен,  300 000 122,50 руб./120,15 руб.
плотность 45 гр, печать 1+0
Ручка шариковая шелкография 1+0 300 000 13 руб./10,80 руб.
Нагрудные значки, материал пластик, обо-
ротная сторона значка — безопасная булав-  1 500 000 19 руб./12 руб.
ка длиной 25–27 мм . Крепление значка — 
цанговый замок. Индивидуальная упаковка  
Фрисби, материал пластик, печать 2+0 300 000 97 руб./94 руб.
Брелок-рулетка, материал пластик,  250 000 39 руб./28 руб.
нанесение 1+0  
Браслет силиконовый, печать 1+0 310 000 31,5 руб./29,15 руб.
Манишка на завязках, материал полиэстер,  51 000 145 руб./134 руб.
нанесение 4+4
Блокнот, формат А5, обложка: бумага 
мелованная матовая 300 гр/м2, печать 4+0, 
матовая ламинация, блок: бумага офсетная  60 000  41 руб./32 руб.
белая 80 гр /м2, 50 листов. Без печати, 
крепление по короткой стороне.

Информация об изготовителе: ООО « Камелия Принт».
127055, г. Москва, ул. Сущевская, д.19, стр.5, эт.4, пом.I
ИНН/КПП 7707677329/770701001. Тел./факс + 7 (495) 661 49 70, 725 63 35

ВЛАДИМИР ОВЧИННИКОВ: 
«НА НАШИХ КОНЦЕРТАХ 

МНОГО МОЛОДЕЖИ»
ЕВ

ГЕ
НИ

й 
СЕ

М
ЕН

О
В

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ  
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» №14 
(27 ИЮНЯ — 17 ИЮЛЯ 2018 Г.):

НЕ ПРОПуСТИ

■ Нужен новый закон об охоте.
■ Вспоминая весенний сезон.
■ Записки разработчика патронов.
■ Горизонталка ИЖ-49. 
■ Мастерство охотника — все о лабрадоре. 
■ Новости с водоемов. 

■ Красная книга  «Приэльбрусья» — ин-
тервью с госинспекторами национального 
парка.
■ Спиннинг без правил. 
■ Караси-убийцы. 
■ График клева на июль.

МЫ СДАЛИ КВАРТИРу 
БОЛЕЛЬЩИКАМ...

Матрацем наши болельщики 
остались вполне довольны.

Наш подарок жильцам — пиво...

А они в ответ 
нам — пирог!



Константин Богомолов, известный своими 
радикальными постановками в Московском ху-
дожественном театре, под конец сезона взбала-
мутил летнее спокойствие, заявив, что его новых 
работ больше не стоит ждать в МХТ. «Мне было 
сообщено, что со мной как с режиссером МХТ 
в рамках его новой художественной политики 
не связано никаких планов». 

Демарш? Выпад? Но пост, оставленный 
Константином Юрьевичем на его страничке в 
Фейсбуке, носит вполне вменяемый характер 
и снимает какие бы то ни было подозрения: 
«Дело нового художественного руководите-
ля — подбирать себе команду по своему вкусу 
и пониманию театра и его будущего».

Богомолов считает, что премьера «Трех се-
стер», которую он выпустил месяц назад, станет 
его последней в МХТ. Но при этом держится 
молодцом: «Помните: мы молоды, ВЕСЕЛЫ и, 
само собой разумеется, талантливы. Занудства 
не допущу. Идущие спектакли останутся под 
моим присмотром и не подвергнутся вымыва-
нию, уверен».

Хочу напомнить, что до смерти Олега Таба-
кова в репертуаре Художественного было семь 
(!) постановок Богомолова. В связи с уходом из 
жизни Мастера (в двух он был занят) осталось 
пять. Но похоже, что не Константин Богомолов, 
а кто-то другой сильно заинтересован в раска-
чивании лодки главного драмтеатра страны и 
хочет столкнуть лбами талантливого режиссера 
с новым худруком. Ничего удивительного в этом 
нет. Женовач 21 мая на закрытом собрании 
труппы резких заявлений не делал (это вообще 
не в его стиле), тем не менее дал понять, что в 
театре произойдут изменения более важные, 
чем спектакли одного, хотя и модного, режис-
сера. А именно будут пересмотрены контракты 
и сокращена труппа, в которой, на минуточку, 
чуть ли не 70 приглашенных актеров. Это при 
своих-то артистах, причем замечательных и 
разных поколений, многие из которых сидят без 

работы. Что также будут пересмотрены оклады 
старых мастеров сцены, которые по 50–60 лет 
прослужили в МХТ, но почему-то имеют малень-
кие зарплаты, что унизительно по сравнению с 
заработками новых артистов или тех же самых 
приходящих играть спектакли.

Сомневаться не приходится, что МХТ ожи-
дает независимая аудиторская и ревизионная 
проверка от Минкульта — так положено. А что 
там вскроется — одному богу известно. Ясно, 
что будет пересмотрен состав администрации, 
где у некоторых работников сразу по нескольку 
должностей, а значит, и несколько зарплат. 
Стоит ли удивляться, что с приходом нового 
худрука статусное и финансовое положение 
многих изменится.

По нашим сведениям, в Минкульт уже по-
летели возмущенные письма в адрес Женовача. 
Так что дело вовсе не в радикальном режиссере: 
как учит нас театральная (и не только) действи-
тельность, если скандал раздувается, значит, 
это кому-нибудь нужно. А придать этой волне 
громкое звучание с раскатами при нынешних-то 
медиа- и сетевых технологиях — да раз плюнуть. 
И вот уже звонят с телевидения, приглашают на 
ток-шоу. С какой, вы бы думали, темой? «Уход 
Богомолова из МХТ означает конец эпохи в 
МХТ». Такие формулировки, безусловно, долж-
ны льстить самолюбию любого художника, но 
напомню, что даже по поводу Олега Павловича 
Табакова, без малого 18 лет руководившего 
МХТ, такого не звучало. Ох, братцы, что-то здесь 
точно нечисто!

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.06.2018
1 USD — 63,1359; 1 EURO — 73,6038.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Бодров (1948), кинорежиссер, 
сценарист, продюсер («Кавказский плен-
ник», «Монгол»)
Кэти Бейтс (1948), актриса и режиссер, 
лауреат премии «Оскар»
Илон Маск (1971), инженер, предпри-
ниматель, миллиардер
Александр Панкратов-Черный (1949), 
актер, режиссер, народный артист 
России
Яна Поплавская (1967), актриса, теле- и 
радиоведущая
Питер Пауль Рубенс (1577–1640), знаме-
нитый фламандский живописец
Даниил Храбровицкий (1923–1980), сце-
нарист и режиссер («Укрощение огня»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
15...17°, днем в Москве 27...29°. Мало-
облачно, без осадков, ветер северный, 

северо-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 
21.18, долгота дня — 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, в ночные часы ожида-
ется слабая геомагнитная буря, на про-
тяжении дня — небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День работников связи и инфор-
мации Казахстана.
1648 г. — начало экспедиции русских 
мореходов под руководством Семена 
Дежнева, в ходе которой был открыт Се-
верный морской путь.
1868 г. — эмир Бухарский признал себя 
вассалом России.
1948 г. — создан Международный союз 
архитекторов.
1948 г. — информбюро коммунистиче-
ских и рабочих партий исключило из свое-
го состава Союз коммунистов Югославии 
за отказ Иосипа Броз Тито строго следо-
вать сталинским рекомендациям.
1988 г. — открытие XIX конференции 
КПСС. Начало политической реформы 
в СССР.

пЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«Хочу быть столбовою дворянкой!» — 
настаивала жена.
Но супруг упорно наряжал ее то гор-
ничной, то медсестрой...

Бабушки, которым сразу же уступают 
место в трамвае, не знают, о чем гово-
рить следующие десять минут.

— Бьет — значит, любит! 
— Бьет, потому что электрик ты хрено-
вый, Петрович.

Пограничники предотвратили сразу два 
крупных преступления. Утром они за-
держали большую партию кокаина, а ве-
чером остановили вторжение в страну 
118 африканских слонов, четырех поке-
монов и трех розовых фламинго.

В связи с повышением пенсионного 
возраста Сергею Игнашевичу придется 
играть за сборную России до 65 лет.
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НЕ пРОпУСТИ

■  «Когда любовь заканчивается, всегда грустно» – Иева АН-
ДРЕЕВАЙТЕ рассталась с молодым человеком

■  «Раз уж женился, неси 
этот крест» – Агния 
КУЗНЕЦОВА и Мак-
сим ПЕТРОВ отметят 
три года совместной 
жизни 

■  «Раздолбайство и 
влюбчивость – си-
нонимы» – Алексей 
АГРАНОВИЧ пока-
зывает себя с новой 
стороны

■  Спорт и секс: вспоми-
наем романтические 
увлечения РОНАЛ-
ДУ, МЕССИ, МАРА-
ДОНЫ, ПИКЕ и дру-
гих звезд футбола

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Уже в первой повести «Малыш наказан» 
он предстал хорошим стилистом и по-
тому стал лауреатом премии «Дебют». А 
вскоре — финалистом «Национального 
бестселлера». И наконец, с огромным 
томом жизнеописания «Катаев» Сер-
гей Шаргунов завоевал высший балл в 
интернет-голосовании. Огромное жюри 
премии «Большая книга» вручило ему се-
ребряную награду в полтора миллиона.

Его «Катаев» — это искреннее влюбленное 
повествование о целой эпохе литературных гиган-
тов, чьи судьбы были не столь благополучны, как у 
романиста Катаева. С восхищением Шаргунов вос-
крешает для читателей мир личных страстей знаме-
нитого романиста. И этот огонь чувств придает его 
произведениям огромный успех у читателей.

Нашей сегодняшней читающей публике безу-
словно интереснее талант нашего современника, 
выдумщика, смело размышляющего обо всем 
мире.

Дебютант на обложке книги «СВОИ» пред-
ставлен с темпераментным размахом ШАР-ГУНОВ. 
Какой мощный игровой намек на значительноcть! 
Он — шар гуннов, старинных завоевателей про-
странств. Мир давно забыл их, а Шаргунов стал 
завоевателем собственного успеха. Для него на-
ступило время мировой известности.

Париж, Париж…
— Сергей Александрович, ваш преми-

альный успех завершился личным участием 
в Парижской книжной ярмарке. Чему там по-
радовалась ваша душа?

— Парижское книжное торжество — для меня 
огромнейшее событие. Множество участников — и 
молодых, и знаменитых. Ошеломила радостная 
новость: моя «Книга без фотографий» уже пере-
ведена на французский. И ее первые французские 
читатели пришли познакомиться с автором. Пере-
ведена и моя другая книга «1993».

— Французскому читателю на этом книж-
ном торжестве было не до вашего «Катаева», 
куда интереснее молодой, живой, теплый, 
общительный московский автор Сергей 
Шаргунов.

— В Париже меня порадовало живое любо-
пытство к русским авторам. Да и ко мне выстраи-
вались очереди подписать мою книгу. Я выступал 
в библиотеке, в университете.

— У французов не пропал старинный ин-
терес к книге — произведению издательского 
искусства?

— Меня удивило и обрадовало настроение 
публики: в Европе снова становится модной бумаж-
ная книга. Во Франции в каждом, даже маленьком 
городе, есть и библиотеки, и книжные магазины. 
По-моему, очень радостно, если книги окружают 
тебя дома с самого детства.

— Для любознательного человека даже в 
шуршании страниц есть что-то колдовское.

— А мне интересно все, что впитала в себя 
книжка: даже отпечатки сковороды на ней, засо-
хшие давние травинки на страницах. А еще инте-
реснее какие-нибудь пометки читателей. Для меня 
все это имеет особую магию. Сейчас внимание к 
русской литературе огромное. Я привез в Париж 
новую книгу «СВОИ». Меня порадовало намерение 
перевести ее на французский. Недавно я подпи-
сал договор на этот перевод. Во Франции вышла 
любопытная книжка о русских современных писа-
телях — «Молодые и бешеные». Не отношу себя ни 
к молодым, ни к бешеным. Но там и мне посвящена 
глава — о моей жизни. Автор — Моника Слодзян.

У Шаргунова книжка очень занятная, дышит 

остротой наблюдений, темпераментом и сердечно-
стью зреющих обобщений… Откуда-то, чуть ли не с 
небес, влетает в быстрорастущий текст суждение, 
словно слетевшее с небес: «Жизнь озарена, а ты 
подслеповат».

Духовные корни писателя
— К вам, Сергей, это замечание отнести не-

возможно. Ваш лирический герой, очень похожий 
на вас, одарен внутренним зрением. Очевидно, 
этим качеством вас наградил ваш отец, личность 
глубинного мышления.

— Отец — проповедник, он находит слова, 
обращенные к сердцу каждого прихожанина. Уже 
сорок лет своего пастырского священнического 
служения отец Александр принимает исповеди, 
отчаяние, просьбы приходящих в храм.

А может быть, надо вспомнить и раннюю ми-
стическую одаренность отца. Когда на фронте 
убили его отца, моего деда, он, малыш, играл на 
полу в избе в войну и вдруг заплакал, закричал: 
«Папку убили, папку убили!»

…Он закончил институт иностранных языков 
с отличием. Был переводчиком. А еще раньше 
его исключили из Свердловского университета 
с журфака за стихотворение, в котором угадыва-
ли какую-то особую политику. Папа даже успел 
поступить в Литературный институт. Дружил с 
Рубцовым.

— Он к тому времени уже был женат?
— Он женился в 24 года, они с мамой ровес-

ники, год спустя уверовали и крестились…
Наша семья, я это чувствую, дала мне особую 

закваску в отношении к ближнему, да и ко всем 
людям. Признаюсь, не ради хвастовства, с детства 
во мне заложена внутренняя ответственность, и 
она не дает мне успокоиться.

— В общении с ровесниками, вероятно, 
вас сопровождала некая настороженность 
одноклассников — «попович»?

— Да, я отличался от других. У меня есть рас-
сказ «Поповичи». В детях из такой семьи ощутимо 
сопереживание другому. Именно поэтому в своей 

ежедневной работе стараюсь помогать другим 
людям. 

Эта унаследованная особенность в характере 
Шаргунова вызывает в читателе повышенное до-
верие к его произведениям. Книгу «СВОИ» читаешь 
с ожиданием нового откровения писателя. Многие 
его суждения несут в себе некое колдовство: обы-
денное, ежечасное он умеет преподнести тонко, 
изобретательно, ярко… 

— Ваш рассказ о собственном предизби-
рательном опыте полон внутреннего напряже-
ния и драматизма. Вы предугадывали возмож-
ные каверзы со стороны ваших охранников. 
Мне, требовательному читателю и вашему 
единомышленнику, иногда не хватало в вашем 
тексте острой публицистики. Во имя чего вы, 
талантливый литератор, устремлялись в пар-
ламент? Не загубит ли в этой борьбе писатель 
свое дарование?

— В художественном тексте я не стремлюсь 
включать свои общественно-политические декла-
рации. Во всех государственных делах мне важнее 
всего справедливость. Находясь в Государственной 
думе, я всегда стремлюсь поступать по совести. 
Наверное, по этой причине в двадцать семь лет 
меня вышибли с выборов. И все же годы спустя 
я туда попал — оставаясь собой и не теряя неза-
висимость. Убежден: будучи нормальным челове-
ком, можно и там не скурвиться, не потерять лица. 
Стараюсь помогать конкретным людям. Счастлив, 
что уже помог множеству людей. 

— Неужели руководящие государствен-
ные умы не угадывают активно наступающую 
деградацию страны?

— Все подобное совершается по принципу: 
после нас хоть потоп. Хочется призвать на выручку 
души Гоголя и Щедрина. К счастью, литература у нас 
еще не потеряла своего читателя. Куда бы писатели 
ни приезжали — всюду собираются люди. Они ждут 
от них чего-то пророческого. В их душах прорастает 
тревожный вопрос: «Что же нас ждет?» Кроме нефти 
и газа, у России есть еще и литература. Каждый год 
у нас появляется пять-семь хороших книг. 

— А у Шарг унова, азартного 

современного прозаика, вероятно, уже зреет 
новый замысел?

— Готовлю книгу разговоров с современными 
классиками. Мне посчастливилось пообщаться с 
Искандером, с Евтушенко, с Распутиным, с Бонда-
ревым, с Мамлеевым… И пишется новый роман.

О любимом Ване  
и о второй жене
— Прекрасны ваши замыслы и книги хо-

роши. А мне сейчас доставило радость ваше 
тонкое обручальное кольцо на пальце. Позна-
комьте нас со своей новой избранницей.

— Сначала поделюсь своей драгоценной 
радостью — у меня растет сын Ванечка от первого 
брака с Аней Козловой. Мы с ней познакомились 
еще в университете. Я уже выпускник с дипло-
мом, а она студентка факультета журналистики. 
Хорошо, что мы сохранили добрые отношения 
и после расставания. У нее очевидный талант, 
острота и резкость ума.

Хоть мы и разошлись, я стараюсь почти 
каждый день видеть своего сына Ванечку. Ему 
исполнилось уже 12 лет.

— Какие творческие склонности обна-
руживает сын?

— Ваня — эрудит. Увлеченно интересуется 
историей и постоянно меня притягивает к своему 
познанию. Азартно постигает страсти дворцовых 
переворотов. Тестирует на тему Древней Руси, 
Российской империи, Советского Союза…

— Проклюнул-
ся ли в нем 
интерес к 
творчеству?

— Еще 
в шесть лет 
Ваня написал 
на обложке: 
«Тетрадь для 
рассказов по-
эта Ивана Шар-
гунова». И пер-
вый Ванин опус 
назывался «Ноч 
ужосов». Меня 
радует его жи-
вой, пытливый 
ум. Очень бойкий 
мальчик. Спор-
том увлекается и 
очень любит фут-
бол. Уже вратарь 
отменный. 

— Порази-
тельно: успеш-
ный писатель и 
депутат парламента породнился с наслед-
ницей  великого Льва…

— Я очень люблю Настю. В радостном изу-
млении из моей души выплеснулся рассказ «Ты 
моя находка». Мы познакомились с ней в Ясной 
Поляне. Там шла запись «Войны и мира» для кана-
ла «Культура». Одним из чтецов Толстого был я. В 
нижней комнате сидела необъяснимо прекрасная 
девушка и разрезала лимонный пирог. Я ощущал 
в ней некое золотистое свечение. Признаюсь: 
Настя мне понравилась с первого взгляда.

Все мы, нынешние, прикованы к Интернету. 
Дома стал тихонько выяснять: не присутствует ли 
она в Сети и как ее там найти. Я нашел ее через 
Фейсбук. И получил от нее легкую оплеуху: «Как 
однотипны, банальны современные ухажеры!» Но 
тем не менее мы стали переписываться. А через 
некоторое время встретились… Поженились 

через год. И отправились на берег Дона в сва-
дебное путешествие — рыбачить и рассекать 
на лодочке… 

— Вы познакомили ее с вашей первой 
женой Аней?

— Они познакомились сами на дне рождения 
у писателя Снегирева. И мне радостно: Настя ста-
ла подругой моего сына. Когда мы с Ваней идем 
куда-то по приглашению, он интересуется: будет 
ли Настя? Он полюбил с ней общаться. Так что нас 
всех связывают прекрасные отношения. 

В движении есть жизнь
— Сергей Александрович, что вы делаете, 

чтобы сохранить подольше свое ощущение 
мужского достоинства и приумножить свою 
выносливость и боеспособность?

— Стремлюсь больше двигаться. В Думе 
стараюсь не пользоваться лифтом — иду к себе 
на седьмой этаж по лестнице, даже иногда по 
несколько раз в день. А дома у меня есть беговая 
дорожка.

— У вас огромная квартира?
— Обыкновенная. Дорожка стоит скромно 

в углу. Но больше я люблю гулять по улицам, вы-
рываться на природу…

— В последние годы в нашей литератур-
ной повседневности удалось ли вам обна-
ружить книги, достойные обогатить своим 
присутствием нашу классику своим глубоким 
постижением личности современного чело-

века или исто-
рического 
лица?

— Не бе-
русь судить о 
достижениях 
своих совре-
менников. 
Скажу о своем 
намерении: 
внутренне 
готовлюсь 
написать 
книгу, кото-
рая станет 
книгой всей 
моей жизни. 
Даже преми-
рованным 
книгам не 
хватает све-
жих красок 
и проник-
новенного 
внимания 

к характерам и 
к жизнеописанию самого времени. Литература 
— это язык. К сожалению, даже в хороших книгах 
время уползает, не зафиксированное писателем. 
Время летуче. Как схватить, оседлать его крово-
ток, сохранить литературную жизнеспособность? 
Вот задача. 

— Наши классики умели передать дух 
времени. Вспомним, у них появлялись герои, 
которых они в жизни не встречали. Жизнет-
ворная одаренность сама одухотворяла новых 
персонажей. Это признак непостижимого 
человекотворчества.

— Это верно. Но согласитесь, литература 
все-таки растет: «Когда б вы знали, из какого сора/
растут стихи, не ведая стыда…» Накапливаются 
представления, впечатления, многое домыслива-
ется. Литературный дар во многом таинственный. 
Он позволяет уловить характеры и передать их 
жизнеспособность.

— Ваши новые обязанности резко изме-
нили ваш образ жизни. Но одаренный человек 
в кольце жизненных коллизий дозревает и 
предстает перед восприятием других.

— Мне в жизни все важно. И взросление в 
семье священника, и поездки в «горячие точки», и 
огромное количество встреч с людьми — все это 
наполняет меня, а потом, преображенно, и мою 
прозу. Современной прозе не хватает красок. 
Литература — это прежде всего язык, соедине-
ние изобразительного и повествовательного, это 
еще и не зафиксированное Время. Как поймать и 
связать в произведении персонаж с временем, по-
родившим? Как оседлать этот поток? Литература  
для меня высшее наслаждение.

Самые близкие
— О ваших благородных родителях я узна-

ла из вашей новой книги «СВОИ». Хочется 
услышать от вас о их самочувствии.

— Я молюсь за них. Мой папа продолжает 
служить в церкви. Себя не щадит, но это для него 
главное дело жизни. К тому же он преподает в се-
минарии. Пишет проповеди. И не может иначе.

— При чтении проповедей отца вы ощу-
щаете стилевые особенности этих сочине-
ний? Ведь настоящие молитвы ритмичны и 
отточены по звуку.

— Отец с молодости одарен чувством сти-
ха. Пишет стихи легко и вдохновенно. Но сейчас 
свою мудрость и поэтическое чувство слова он 
воплощает в религиозных текстах. Его пропо-
веди очень поэтичны. И это во многом на меня 
повлияло. Чувствую огромное благое влияние 
моих родителей на меня, на мои эмоции и раз-
мышления. У папы прекрасные изящные стихи, в 
которых уже прорастало зерно тайны, и чудесные 
переводы Каммингса, Китса и других поэтов… Я 
написал большой рассказ о Замоскворечье, где 
таинственным образом пересеклись линии судеб 
моих родителей. Мама родилась в писательской 
семье, жила в писательском доме в Лаврушинском 
переулке, а папа всю жизнь провел на Большой 
Ордынке. Это таинственное пространство, где я 
ощущаю себя причастным к этому счастью. 

— Предки вашей мамы тоже оставили 
свой след в культуре?

— Брат моей бабушки, писательницы Вале-
рии Герасимовой, — режиссер Сергей Герасимов, 
а еще есть в роду удивительный Владимир Руса-
нов, арктический путешественник. Мой главный 
принцип — отвечать за себя. Проживать свою 
судьбу.

— Жена Настя — пра-пра-правнучка Льва 
Николаевича Толстого?

— Она филолог, доктор наук, специалист по 
русской прозе и особенно Набокову. Настя мой 
первый читатель, придирчивый и чуткий.

В новой книге Шаргунова «СВОИ» навсегда 
поселилась радость осуществленных надежд на 
счастливую семью. Самые драгоценные впечатле-
ния на меня произвел рассказ Сергея Шаргунова 
«Мой батюшка». Каждая ступень восхождения отца 
к своему мудрому божественному служению Все-
вышнему умиротворяет и наполняет читательское 
сердце радостью, что есть такой одухотворенный 
человек на земле.

Финальная строфа философского стихот-
ворения о. Александра Шаргунова вдохновлена 
пронзительным осознанием своей человеческой 
доли: 

И там, где звезды, надо мной
Летает тень моя в смятенье. 
И потому освобожденье.

Наталья ДАРДЫКИНА.

Летние кани-
кулы во многих 
театрах нынче 
сужаются как 
ш а г р е н е в а я 
кожа. Позже 
сезон закрыва-
ют, раньше вы-
ходят. Так что 
новый сезон 
и новые пре-
мьеры — уже на 
носу! О чем нам 
и рассказывает 

худрук театра «У Никитских ворот» Марк 
Розовский.

— Итак, Марк Григорьевич, лето летом, 
но работа кипит вовсю!..

— Мы завершаем сезон работой над мюзи-
клом «Капитанская дочка» по повести Пушкина — 
музыку специально для нас сочинил Максим Дуна-
евский, а либретто, стихи и постановка — вашего 
покорного слуги… Это будет весьма яркое зрели-
ще, созданное, понятное дело, целой командой, 
из которой я бы выделил балетмейстера Антона 
Николаева и видеомастера Сергея Новожилова. 
Ну и, конечно, в полной мере проявит себя наша 
труппа — молодые и зрелые мастера. В уходящем, 
35-м сезоне мне удалось поставить три спектакля: 
«Горе без ума», «Ромео и Джульетта» и монопред-
ставление «Мать обвиняет» по Карелу Чапеку с 
нашей замечательной актрисой Мариной Кай-
даловой. Радостей было много. Увы, были в этом 
сезоне и тяжело переживаемые потери: ушел из 
жизни Артист с большой буквы Александр Карпов, 
с которым я лично дружил 60 последних лет.

— Правильно ли я понимаю, что «Капитан-
ской дочкой» вы откроетесь осенью?

— Именно так. А до нее состоится первый 
спектакль «Ганди живет по субботам». Автор этой 
общепризнанной пьесы — Анастасия Букреева. 
Режиссер — Галина Полищук. Вот кто удивит так 
удивит!

Хотя замечу попутно: художник не должен 
ставить перед собой в обязательном порядке 

эту сомнительную цель — удивлять. Художник на 
Руси творит от ума и сердца. Именно это влияет 
на результат. А вовсе не желание сделать во что 
бы то ни стало что-то «необычное». Это самое 
«необычное» обычно делают шарлатаны, не вла-
деющие профессией. Они выпендриваются, делая 
из себя непризнанных открывателей нового, не 
подозревая, что вся эта дешевка ничего не стоит. 
Гением быть трудно, а гениальничать легко. Надо 
нам наконец научиться различать псевдятину и 
искусство…

— Вот кстати: у вас в 2012-м появилась 
новая сцена. Можете ли вы говорить о том, 
что полностью обжили эту площадку?

— Да, творить сегодня на двух 

сценах — большое счастье для нас. Это, как го-
ворится, уже «намоленные помещения». Ины-
ми словами, тут все покрыто потом, кровью и 
слезами наших актеров, для которых понятия 
«театр-дом», «театр-гнездо» и «театр-храм» не 
пустой звук. Обжить площадку можно лишь одним 
способом — создать на ней уникальный реперту-
ар. Такой репертуар у нас имеет место быть. При 
этом следует его постоянно обновлять, чтобы 
труппа каждодневно чувствовала освежающий 
ветер искусства.

— Наверное, каждый худрук театра хочет 
оставить после себя преемника, который про-
должит его дело. Растите ли вы режиссер-
ские кадры, которые когда-нибудь смогут 
заменить вас?

— Извините, пожалуйста, но я пока не соби-
раюсь умирать. Хотя не дурак, понимаю, что театр, 
который рано или поздно останется без меня по 
биологической причине, через какое-то время 

разрушится, но свято место пусто не бывает… 
Хочу вас обнадежить: меня никто не «подменит», 
но я верю, что «У Никитских ворот» состоится 
другой театр с другим худруком, которому хватит 
ума и совести не содействовать разрушению уже 
сделанного, а повести наше дело к новым высотам. 
Уверяю вас, мне там икнется!

— Марк Григорьевич, что вы думаете о 
более молодом поколении режиссеров, об 
их нередко возникающем нежелании воз-
главлять театры в качестве худруков?

— Вопрос не ко мне, а к тем молодым ма-
стерам, которые не любят черной работы, теа-
тральной суеты, не хотят ответственности перед 
обществом и государством, которые их кормят. 
Видимо, нет сегодня ощущения, что у тебя, мо-
лодого, есть не только личная, но и гражданская 
миссия. А что тогда вместо нее? Желание са-
моутвердиться, там хватануть, здесь урвать… 
Попрыгунчикам из театра в театр живется проще, 
ведь паразитировать удобно и комфортно. Сидишь 
в чужом театре на всем готовеньком! Это не мой 
путь. Но, слава богу, по моим наблюдениям, у нас 
множество молодых режиссеров, которые не без 
риска для себя и чиновников могли бы взяться за 
руководство самыми большими и авторитетными 
театральными коллективами.

Свой театр надобно выстрадать. То есть по-
строить… от земли, и с каждым сезоном этажи 
все выше и выше!

— Тем не менее не могу не спросить вас о 
деле Кирилла Серебренникова. Сколько это 
будет продолжаться и чего нам ждать?

— Ждать будем суда. Я верю, что после суда 
все участники этого дела, включая бухгалтера 
Масляеву, будут освобождены за недостаточно-
стью улик. Иначе почему так сердится вялотекущее 
следствие? А всему театральному сообществу 
погрозят пальчиком и ласково скажут: «Ребята! 
Давайте впредь лучше контролировать бюджетные 
средства! Будьте повнимательнее! Давайте вос-
принимать случившееся состоявшимся уроком 
для всех нас!». И правильно. Ссориться с интел-
лигенцией не стоит. Тут взаимный интерес.

Мария ЗАКУРАЖНОВА.

марк Розовский: 
«гением быть трудно,  
а гениальничать легко»

КТО ОТЛИЧИТ пСЕВДЯТИНУ ОТ ИСКУССТВА

ВНОВЬ ОН 
ЛЮБИТ  

И ЛЮБИм
Сергей Шаргунов:  

«Я проникся 
музыкой тайн»

С супругой.

РЕпЛИКА
Марина РАЙКИНА,

редактор отдела  
культуры «МК»

ЗАСТАВЬ 
ХИТРЕЦА 
БОгОмОЛОВУ 
мОЛИТЬСЯ...
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